

L A

# HISTORIA ARGENTINA

AL ALCANCE

## DE LOS NIÑOS

Desde el Descubrimiento hasta la adopción de la  
Constitución Nacional, cuyo espíritu se es-  
plica en este Compendio histórico

POR

JUAN MARIA GUTIERREZ



BUENOS AIRES

CARLOS CASAVALLE, EDITOR

Imprenta y Librería de Mayo, de C. Casavalle, Perú 115

1883

SISTEMA NACIONAL  
DE LOS NIÑOS

# ADVERTENCIA DEL EDITOR

Á LA

## CUARTA EDICION

---

La aceptacion que ha merecido este tratadito histórico, nos comprometia á prestarle mayor atencion en la cuarta edicion del mismo. Hemos tratado de despojarle de uno que otro error tipográfico en que se habia incurrido en las anteriores ediciones, y llenar algun vacío notado posteriormente.

En la presente edicion hemos dado á este compendio una forma nueva, haciendo justicia á las observaciones hechas por personas versadas en la enseñanza. Hemos adoptado el método puramente narrativo, relegando las preguntas al fin de cada capítulo, bajo el título de *cuestionario*, por medio del cual se pueda averiguar el fruto que haya sacado el discípulo de la lectura del texto.

Las preguntas y respuestas son el medio natural de aprender y de enseñar: esto es innegable; pero es necesario emplearlas con discernimiento.

Desde luego, la pregunta ó es dirigida por el maestro al discípulo, ó por este á aquel. En el primer caso el maestro no debe esperar que le conteste su discípulo lo que él solo sabe: en el segundo, el discípulo no puede interrogar sino para satisfacer una curiosidad de su espíritu ó para perfeccionar un co-

nocimiento ya adquirido. De manera que en uno y otro caso las preguntas serán impertinentes antes que haya el discípulo conocido la materia que estudia.

Estas consideraciones, bien conocidas, nos han determinado á hacer desaparecer en la presente edicion de la Historia Argentina, las preguntas y respuestas, empleadas en las anteriores por no pugnar con una costumbre inveterada y tan cómoda para los que quieren enseñar con poco trabajo

Hoy que el Departamento de Escuelas, como se deduce de su programa, aspira á introducir en la enseñanza elemental los mejores métodos conquistados por la ciencia y la esperiencia, todos los que se ocupan de redactar textos escolares, deben ponerse en esta saludable corriente é impulsarla con hechos.

Creemos, pues, que hemos procedido bien en la innovacion introducida y que ella contribuirá á aumentar el crédito que se ha conquistado nuestro tratado de Historia Argentina.

---

LA

# HISTORIA ARGENTINA

---

## Descubrimiento del Río de la Plata

Esta parte del mundo donde hemos nacido los argentinos, se llama AMÉRICA.

La América fué descubierta por un navegante genovés, muy sábio y animoso, llamado Cristóbal Colon.

Colon vió tierra americana en la noche del 11 al 12 de Octubre del año 1492, y este es el año del famoso descubrimiento de América ó nuevo mundo.

El Río de la Plata, á cuya márgen está situada BUENOS AIRES, fué descubierto la primera vez, por JUAN DIAZ DE SOLÍS, piloto mayor del rey de España.

Entonces gobernaba la monarquía española el Emperador Cárlos V.

Solís emprendió su viaje desde un puerto de la península española, el día 8 de Octubre de 1515.

Este río, que hoy se llama de la Plata,

era llamado Paraná Guazú, que significa *grande como mar*, en la lengua guaraní, que es la misma que hasta hoy se habla en el Paraguay y en Corrientes. Despues se llamó rio de Solís, por el nombre de su primer descubridor.

Diaz de Solís tuvo un fin desgraciado: matáronle los naturales de la tierra que hoy se llama República del Uruguay.

Inmediatamente despues de la muerte de Solís, vinieron á estos países otros navegantes.

Uno de ellos, el veneciano Sebastian Gaboto, habiendo salido de España el dia 1º de Abril del año 1526, con cuatro naves y 600 hombres, no llegó hasta principios de 1528 á la boca del rio Uruguay, que es uno de los mayores que desaguan en el Plata.

Gaboto permaneció en este país por cerca de tres años, pues no regresó á España hasta 1530.

Llegó Gaboto en su reconocimiento del Paraná hasta muy arriba y fundó el fuerte de *Sancti Spiritus*, á la márgen del Carcarañá y en su embocadura, donde dejó una guarnicion de 170 soldados.

Este fuerte fué el primer establecimiento de la conquista española en territorio argentino.

Los 170 soldados dejados por Gaboto, perecieron casi todos á manos de los indígenas.

Habia entre aquellos, uno llamado Sebastian Hurtado, esposo de Lucía Miranda, mujer muy hermosa. El cacique Mangoré, jefe de la tribu de los Timbúes, quiso apoderarse de esta mujer y esclavizarla á su servicio, y para lograr este intento, acometió al fuerte una noche mientras dormían los españoles, mató á casi todos los varones, incendió las casas y cercos de palo, y se llevó consigo á las mujeres y á los niños.

Entonces los españoles que sobrevivieron al ataque de los indios Timbúes, habiendo quedado reducidos al número de 40 y no pudiendo defenderse contra los habitantes del país, de quienes se hicieron aborrecer, se embarcaron y se fueron á tierras del Brasil.

Gaboto, al dar cuenta al Emperador de su descubrimiento, le mandó algunas alhajas de plata que los indios guaraníes habían adquirido en sus escasas relaciones con el Perú, país abundante en aquel metal, y creyéndose con este motivo que Gaboto había encontrado ricas minas de plata, consignaron este error en el nombre que dieron al rio mas grande de cuantos había navegado Gaboto en estas regiones.

#### CUESTIONARIO

1. — Cómo se llama la parte del mundo donde hemos nacido ?
2. — Quién descubrió la América ?
3. — Quién era Cristóbal Colon ?

4. — En qué día y año descubrió Colon el continente americano?
  5. — Quién descubrió el Río de la Plata?
  6. — Qué fin tuvo Diaz de Solis?
  7. — Qué otro navegante vino despues de él?
  8. — Cuándo salió de España Sebastian Gaboto?
  9. — Cuándo llegó á la boca del río Uruguay?
  10. — Cuándo regresó á España?
  11. — Qué tiempo permaneció Gaboto en el Río de la Plata?
  12. — Qué fuerte fundó?
  13. — Qué aconteció á los soldados de este fuerte?
  14. — Qué origen tiene el nombre de Río de la Plata?
- 

## Conquista del Río de la Plata

Segun lo que queda referido, los desgraciados compañeros de Gaboto no conquistaron el Río de la Plata.

Fueron únicamente sus primeros y verdaderos descubridores.

Continuaron el descubrimiento y la conquista las gentes de D. Pedro de Mendoza.

Don Pedro de Mendoza era uno de los generales mas favoritos del Emperador Carlos V, que se habia enriquecido en las guerras de Italia, y especialmente en el saqueo que los soldados de aquel monarca, despótico y conquistador, hicieron de la opulenta ciudad de Roma.

Mendoza propuso al Emperador que prepararia una expedicion á su costa con tal que se le diera el título de *Adelantado* y el gobierno absoluto del país que conquistara u ocupara.

El Emperador aceptó estas proposiciones y las firmó el día 21 de Mayo de 1534.

La expedición de Mendoza fué la mas considerable de cuantas habian venido á América hasta entonces. Se componia de 2,000 soldados y 14 bajeles. Las tropas eran escogidas y entre ellas se contaban 150 alemanes y varias personas de distincion.

Esta expedición llegó á su destino al comenzar el año 1535, y tomó tierra en la banda sur del Rio de la Plata.

### CUESTIONARIO

1. — Conquistaron las gentes de Gaboto el Rio de la Plata ?
2. — Quiénes continuaron el descubrimiento y la conquista ?
3. — Quién era D. Pedro de Mendoza ?
4. — Cuándo y cómo vino Mendoza al Rio de la Plata ?
5. — Qué convenio celebró con el Emperador Carlos V ?
6. — De cuántas naves y soldados se componia la expedición de Mendoza ?
7. — Dónde desembarcó primero ?

---

### Primera fundacion de Buenos Aires

Tratando de fundar alguna poblacion en esta banda del rio, comenzaron el día 2 de Febrero de 1535, á levantar una muralla de tierra apisonada, y dentro de su recinto formaron algunas chozas con techo de paja para guarecerse y defenderse.

A esa poblacion dieron el nombre de

BUENOS AIRES, porque les parecieron puros y sanos los que corrian en el sitio que habian escogido.

Sin embargo, Pedro de Mendoza no es el fundador de esta populosa y rica ciudad de Buenos Aires.

Mas adelante veremos cómo y por qué no tuvo la gloria de ser el verdadero fundador de Buenos Aires.

Don Pedro de Mendoza era sanguinario, avaro, de malas costumbres, y murió de una enfermedad que puede considerarse como un castigo de sus vicios.

Las gentes que habitaban el terreno de Buenos Aires, se denominaban *querandíes*, vivian de la caza y de la pesca, eran valientes y usaban por armas las bolas arrojadizas de que hoy mismo usa la gente de nuestras campañas á imitacion de los *querandíes*.

Estos recibieron de paz á los españoles y les proporcionaron víveres abundantes. Pero viendo que los extranjeros les esclavizaban y les imponian obligaciones muy pesadas, se retiraron al pago de la Matanza, en los orígenes del Riachuelo de Barracas.

Este pago se llamó así porque habiendo atacado allí los españoles á los indígenas, éstos les mataron varios soldados de á pié y de á caballo, y entre ellos pereció un hermano de Mendoza, llamado D. Diego.

Los habitantes de la nueva poblacion de Buenos Aires tuvieron muy mal fin.

Los indios, despues de su victoria, la atacaron y la incendiaron á fines del mes de Junio, é hicieron lo mismo con las embarcaciones españolas fondeadas en la Boca del Riachuelo.

Entonces el mismo Adelantado Mendoza huyó con su gente y se situó en el fuerte fundado por Gaboto, desde donde mandó al capitan Ayolas á descubrir tierras.

### CUESTIONARIO

1. — Qué poblacion fundó D. Pedro de Mendoza ?
2. — Cuándo la fundó ?
3. — Qué nombre dió á la poblacion ? Porqué ?
4. — Fué Mendoza el verdadero fundador de Buenos Aires ?
5. — Qué carácter tenia D. Pedro de Mendoza ?
6. — Cómo se llamaban los naturales del lugar en que Mendoza se estableció ?
7. — Cómo trataron los Querandíes á los españoles ?
8. — Por qué se sublevaron contra los Españoles ?
9. — Qué origen tiene el nombre de pago de la Matanza ?
10. — Qué suerte corrieron los pobladores de Buenos Aires ?
11. — Dónde se retiró Mendoza ?

---

### Fundacion de la ciudad de la Asuncion

Ayolas descubrió lo que se llama el Paraguay y se apoderó por la fuerza de un puerto defendido por los naturales, llamado *Lambaré*. Allí fundó la ciudad de la Asuncion, capital del Paraguay.

Mendoza se retiró para España, con el ánimo abatido por la resistencia que le oponían los indígenas y por la enfermedad de que falleció en el camino.

Mientras tanto, Ayolas emprendió un viaje atrevido hasta las fronteras del Perú, acompañado de 200 soldados, y á su regreso fué sorprendido y pasado á degüello por los indígenas con todos sus compañeros.

A Ayolas sucedió en el gobierno de estos países, el vizcaino Domingo Martinez de Irala, á quien los mismos colonos eligieron para este empleo.

El gobierno de Irala fué acertado; con él comienza el gobierno regular en estos países; pues tomó algunas medidas oportunas para establecer el orden en la nueva colonia.

Para lograr este objeto organizó un Cabildo; edificó un templo: los españoles tomaron por esposas á las indias, y se repartieron las tierras y los habitantes de ellas, como si fueran esclavos, y sin mas derecho que el de la fuerza.

### CUESTIONARIO

1. — Qué tierras descubrió Ayolas?
  2. — Qué partido tomó Mendoza?
  3. —Cuál fué la suerte de Ayolas?
  4. — Quién sucedió á Ayolas en el gobierno?
  5. — Fué acertado el gobierno de Irala?
  6. — Qué medidas tomó?
-

## El segundo Adelantado

El segundo Adelantado del Rio de la Plata, fué un caballero andaluz, llamado Alvar Nuñez Cabeza de Vaca, el cual se obligó con el Emperador Cárlos V, á continuar la conquista de estos países bajo ciertas estipulaciones.

La expedicion conquistadora de Cabeza de Vaca salió del puerto de San Lucar el dia 2 de Noviembre de 1540, con cuatro embarcaciones, 400 hombres y 46 caballos.

Despues de un largo viaje por tierras de los guaraníes que lo recibieron amistosamente, llegó á la Asuncion el 11 de Marzo de 1542, y tomó posesion del mando, nombrando por su segundo á Irala.

Cabeza de Vaca mandó una expedicion para repoblar á Buenos Aires, la cual no tuvo efecto. Venció á los indios Guaicurúes. Mandó á Irala á reconocer la parte superior del rio Paraguay y emprendió personalmente una expedicion hácia las tierras altas del Perú.

Pocos dias despues de haber regresado el Adelantado de este viaje, los colonos de la Asuncion se sublevaron contra él en 25 de Abril de 1544 y desconocieron su autoridad, proclamando á Irala por gobernador.

Los conjurados embarcaron al Adelantado y le mandaron á España, en donde fué

juzgado, desterrado á Africa, y por último absuelto y recompensado.

### CUESTIONARIO

1. — Quién fué el segundo Adelantado del Rio de la Plata?
2. — De qué puerto salió la expedicion de Cabeza de Vaca?
3. — En qué fecha llegó á la Asuncion?
4. — Cuáles son los hechos mas notables de Cabeza de Vaca?

---

### Irala afianza su gobierno

Habiendo quedado Irala dueño del gobierno de la nueva colonia, emprendió la tercera expedicion al Perú, y durante ella tuvo noticias de las guerras civiles de los españoles en aquel rico país. Sofocó las conspiraciones que estallaron contra él, mostrando mucha energía y valor, y obtuvo de la Corte de España la confirmacion de su autoridad, que se la trajo el primer Obispo del Paraguay D. Pedro La Torre, en el año 1555.

Irala, como gobernador en propiedad, dictó unas «Ordenanzas» ó Reglamentos para someter á los indígenas y repartirlos entre los españoles. Así se aseguraba su conquista; pero se esclavizaba sin derecho alguno á los habitantes naturales de estas comarcas. Introdujo del Perú los primeros

carneros y cabras, animales que eran desconocidos en el Paraguay y Rio de la Plata. Tambien introdujo las primeras vacas trayéndolas del Brasil.

Mas afortunado Irala que la mayor parte de los gefes de la Conquista, murió naturalmente á la avanzada edad de 70 años, dejando una noble familia habida en varias esposas indígenas que tuvo. Uno de los historiadores del Rio de la Plata, llamado Ruiz Diaz de Guzman, era nieto de Irala.

#### CUESTIONARIO

1. — Qué hizo Irala dueño ya del gobierno de la nueva colonia ?
2. — Qué mas hizo Irala como gobernador en propiedad ?
3. — Cuál fué el fin de Irala ?

---

### El tercer Adelantado

Despues de la muerte de Irala, hubo en el Paraguay guerra civil y disturbios promovidos por los ambiciosos de poder y de mando.

Irala nombró para sucederle como gobernador á su hijo político el capitan Gonzalo de Mendoza, quien falleció al año de su gobierno, y entonces el pueblo, usando de su derecho para elejir, nombró por su parte al capitan Francisco Ortiz de Vergara, tambien yerno de Irala, y muy digno de aquel puesto

por su carácter noble y afable. Vergara gobernó siete años, y queriendo legalizar su nombramiento popular pasó al Perú á solicitar del Virey la confirmacion de su título de Gobernador del Paraguay.

El Virey, léjos de hacer justicia á Vergara, dió el título de Adelantado á uno de sus ricos favoritos, con la obligacion de fundar ciudades é introducir pobladores y animales de Europa, en el Rio de la Plata y Paraguay. Este favorito del Virey, y tercero de nuestros Adelantados, se llamaba D. Juan Ortiz de Zárate.

El empleo concedido á Zárate por el Virey del Perú fué confirmado por la Corte de España en el año 1569, con el permiso de introducir en estas provincias el infame tráfico de negros esclavos.

Las discordias del Paraguay, dieron por resultado para el adelanto de la poblacion del Rio de la Plata, la aparicion en él del noble vizcaino D. Juan de Garay, quien fundó en Julio de 1573 la ciudad de Santa-Fé de la Vera Cruz, y mas tarde la de Buenos Aires.

Hay que notar en la fundacion de Santa-Fé que, en el mismo dia fundó la de Córdoba del Tucuman su gobernador D. Gerónimo Luis de Cabrera.

Esto pudo suceder porque no solo se hizo la conquista por el litoral, sino tambien por el interior, partiendo del Perú, como veremos á su tiempo.

El Adelantado Zárate fué á Madrid, en donde obtuvo, como ya se ha dicho, la confirmacion de su empleo; pero no llegó á la Asuncion hasta el año 1574, á pesar de haber salido del puerto de San Lucar, en España, á fines de 1572. Cometió muchos desaciertos que ocasionaron ódios y revueltas contra él, hasta que falleció de pesadumbre al año siguiente de haber tomado posesion de su gobierno.

Zárate dispuso por testamento que fuese su sucesor aquel á quien tomara por esposo una hija suya, soltera, que residia en el Perú. Su albacea D. Juan de Garay, fundador de Santa-Fé, se encargó de ir al Perú y verificar con persona digna, el casamiento de D<sup>a</sup> Juana Zárate, como lo logró, dándola por esposa al Oidor D. Juan de Torres de Vera y Aragon.

### CUESTIONARIO

1. — Qué aconteció en el Paraguay despues de la muerte de Irala?
  2. — A quién nombró Irala por su sucesor?
  3. — Confirmó el Virey del Perú la disposicion de Irala?
  4. — Fué confirmado por la corte de España el empleo concedido á Zárate por el Virey?
  5. — Qué ventajas produjeron las discordias del Paraguay para la poblacion del Río de la Plata?
  6. — Qué particularidad hay que notar en la fundacion de Santa-Fé?
  7. — Cómo pudieron fundarse en un mismo dia ambas ciudades, una en el litoral y otra en el interior?
  8. — Qué se cuenta de Zárate, de su gobierno y de su fin?
  9. — Quién le sucedió en el mando?
-

## Gobierno de D. Juan de Garay

Vera y Aragon nombró tambien á Garay por su teniente gobernador, y éste se dirigió desde el Perú á Santa-Fé, atravesando las provincias del Tucuman.

Don Juan de Garay se recibió del mando en el año 1576.

En los primeros tiempos de su gobierno Garay fundó varias ciudades y guarneció las fronteras del Paraguay con el Brasil; repartió en encomiendas á los indios que mas tarde cayeron bajo la direccion de los Jesuitas, y por último, contrajo su atencion á ocupar y poblar el Rio de la Plata, punto muy principal por cuanto desaguan en él los grandes rios navegables conductores de los productos del interior, y por consiguiente, canales de un gran comercio.

Esos rios son: el Paraguay, el Paraná, el Uruguay, el Bermejo, el Pilcomayo, el Carcarañá, el Salado y otros de menor consideracion.

### CUESTIONARIO

1. — Gobernó el Paraguay Torres de Vera?
  2. — Cuándo se recibió del mando D. Juan de Garay?
  3. — Qué hizo Garay en los primeros tiempos de su gobierno?
-

## Fundacion definitiva de Buenos Aires

Garay para realizar el proyecto de poblar las orillas del Plata, reunió en la Asuncion nada mas que 60 hombres voluntarios y con ellos FUNDÓ PARA SIEMPRE LA CIUDAD DE BUENOS AIRES. Se echaron los cimientos de esta nuestra ciudad el dia MIÉRCOLES 11 DE JUNIO DE 1580.

Garay la llamó *Ciudad de la Santísima Trinidad, puerto de Santa Maria de Buenos Aires*.

De la *Trinidad*, porque era esta la fiesta religiosa que celebraba la iglesia el dia de la fundacion; y de *Buenos Aires*, porque así la habia llamado Mendoza cuando intentó situarse en este lugar 45 años antes.

Escogió Garay para edificar á Buenos Aires el mismo lugar que D. Pedro de Mendoza, es decir, á la márgen derecha del Plata, en la latitud  $34^{\circ} 36'$  á distancia de 10 leguas de la orilla opuesta y en una especie de punta saliente y alta.

El monumento mas antiguo que existe y que recuerde la fundacion, es la *pedra fundamental* que se puede ver hoy mismo en la esquina de la Catedral; piedra que sirvió de mojon de arranque para la distribucion de la tierra entre los primeros pobladores.

Esta distribucion la hizo Garay dando á cada uno de sus compañeros y pobladores

un solar ó cuarto de manzana en la ciudad, una manzana entera en el éjido, y una suerte de estancia de tres cuartos de legua cuadrada.

Los Querandíes resistieron á los nuevos pobladores como hicieron con los de Mendoza; pero D. Juan de Garay los venció, obligándolos despues de una batalla sangrienta, á retirarse al interior del país.

A mas de éstos, habia otros indígenas en las cercanías de Buenos Aires.

En las Islas del Paraná y en lo que llamamos la Costa, existian algunas tribus de la raza guaraní, que Garay redujo con facilidad y obligó á trabajar, porque eran gentes de carácter manso y menos guerreros que los Querandíes.

Cuatro años, poco mas ó ménos, permaneció Garay al frente del gobierno de la nueva poblacion, pues en el de 1584 fué asesinado por los naturales con treinta y tantas personas que lo acompañaban, yendo de viaje para Santa-Fé.

Debemos formar buen concepto del mérito y del carácter de D. Juan de Garay; juzgando por los hechos que se conocen de su vida, fué valiente y pundonoroso, y uno de los soldados mas notables de la conquista, aunque, como todos ellos, temerario y voluntarioso. Es el fundador afortunado de la ciudad principal de la República Argentina, y debemos recordar su nombre con agradecimiento.

Con motivo de la muerte de Garay se alteró de nuevo el orden en todas estas provincias, hasta que llegó á ellas en 1587 el Oidor y Adelantado Vera y Aragon, en cuyo nombre habia gobernado Garay.

Este Adelantado por medio de su sobrino Alonso de Vera, redujo varias tribus de guaraníes, y fundó en la confluencia de los rios Paraguay y Paraná la ciudad de las «Siete Corrientes» que es la capital, hasta hoy, de la provincia argentina de este nombre.

Este Adelantado, como no era hombre de guerra, no pudo soportar los trabajos que eran llevaderos para los soldados conquistadores, y renunciando su empleo se embarcó para España en el año 1590.

### CUESTIONARIO

1. — Cómo procedió Garay para poblar el Rio de la Plata?
  2. — En qué día se abrieron los cimientos de Buenos Aires?
  3. — Cómo la llamó Garay?
  4. — En qué latitud está situada Buenos Aires?
  5. — Qué lugar eligió Garay para establecerla?
  6. — Cuál es su monumento más antiguo?
  7. — Cómo distribuyó la tierra?
  8. — Le resistieron los Querandíes?
  9. — Habia otros indígenas en las inmediaciones de Buenos Aires?
  10. — Qué tiempo estuvo Garay en su gobierno?
  11. — Cuándo y cómo murió?
  12. — Qué consecuencias tuvo la muerte de Garay?
  13. — En qué año vino á gobernar el Adelantado Vera de Aragon?
  14. — Qué hizo de notable este Adelantado?
  15. — Qué término tuvo su gobierno?
-

## Poblacion y conquista interior del país

A más de Santa-Fé, Corrientes y Buenos Aires, hay otras provincias en el interior, que tambien son argentinas como éstas.

Las provincias actuales de la República Argentina son catorce: Unas están situadas á la márgen de los grandes rios y por eso se llaman *litorales*, á saber: Buenos Aires, Santa-Fé, Entre-Rios y Corrientes, cuya historia corresponde á la que queda referida de la conquista del Paraguay y Rio de la Plata. Cuatro de esas mismas provincias pueden denominarse *andinas*, porque son límites con la gran cordillera de los Andes, y éstas son: Mendoza, San Juan, La Rioja y Catamarca; Salta y Jujuy se pueden llamar *del Norte* porque limitan por ese rumbo el territorio de la República; y Córdoba, San Luis, Santiago del Estero y Tucuman, comprendidas en el centro del país, pueden llamarse *centrales*.

Se descubrieron y poblaron esos territorios del norte, andinos y centrales, del modo siguiente:

La conquista de nuestro país se hizo por tierra y por agua. Esta vino directamente de España, y la otra del Perú.

Veamos cómo se verificó esta última.

Fijémonos en este mapa de la América del Sud y sigamos en él los pasos de los descu-

bridores y conquistadores españoles en esta parte del mundo. La primera noticia que tuvieron éstos del Perú fué en el año 1511, al descubrir el mar Pacífico.

Inmediatamente se despertó la codicia de los españoles, porque era aquel país de gran fama por su abundancia de metales preciosos. Almagro, Pizarro y Luque, emprendieron su conquista desde Panamá, mataron al *Inca* ó emperador del Perú, sostuvieron una larga guerra con los naturales; y por último, se enemistaron los dos compañeros Almagro y Pizarro y se despedazaron entre sí como encarnizados enemigos, hasta que perecieron ambos de muerte desastrosa.

Con el fin de pacificar el Perú y que no se detuvieran los progresos de la conquista, mandó el Emperador al Perú un magistrado llamado Vaca de Castro, quien trató de recompensar los oficiales que le ayudaron á desempeñar satisfactoriamente su comisión.

Dió á uno de éstos, llamado Diego de Rojas, 300 soldados para que conquistara tierras hácia el Sud, y en el año 1542 entró Rojas á la República Argentina por el valle de Humahuaca y llegó hasta la boca del Carcarañá, en donde, como ya sabemos, existían las ruinas del fuerte Sancti Spiritus.

Esta expedición de Rojas fué puramente descubridora de una parte del país argentino, desde la Cordillera de Aconquija hasta

el Paraná, inclusa la márgen del Rio Dulce, formado por los que riegan abundantemente la provincia actual de Tucuman.

El descubridor Diego de Rojas murió durante su empresa, y su segundo fué asesinado por los soldados de la expedicion, quienes regresaron al Perú con las noticias de lo que habian visto.

Los españoles del Perú hicieron otra expedicion en virtud de aquellas noticias, siete años despues de la de Rojas, cuyo gefe fué un tal Juan Nuñez del Prado, á quien las autoridades españolas del Perú dieron en premio de servicios, como á Rojas, el gobierno del territorio argentino recorrido por este último.

Prado fundó la ciudad del Barco en territorio gobernado por un cacique de la nacion Calchaquí, llamado Tucumanao, en la latitud 24° 30'.

Esta poblacion del Barco no existe, ni duró mucho tiempo, porque otro soldado español perteneciente á los conquistadores de Chile, llamado Francisco de Aguirre, cruzó los planes de Prado, se ganó la amistad de muchos miles de indios, y trasladó la poblacion del Barco á las márgenes del Rio Dulce, dándole el nombre de Santiago.

Esta ciudad es la misma que conocemos con el nombre de Santiago del Estero, y fue por mucho tiempo la capital del territorio tucumano.

La ciudad de Santiago se fundó en el año 1553 por el Capitan D. Francisco Aguirre.

La ciudad de San Miguel de Tucuman la fundó Diego de Villaroel el año 1565.

La ciudad de Córdoba la fundó, como ya hemos visto, D. Gerónimo Luis de Cabrera el año 1573, el mismo en que D. Juan de Garay fundó á Santa-Fé, como tambien lo hemos dicho.

La ciudad de Salta la fundó en el año 1582, el dia 17 de Abril, el licenciado D. Hernando de Lerma.

Y la de Jujuy la fundó D. Francisco de Argañarás el año 1592, durante el gobierno de D. Juan Ramirez Velazco. Este mismo gobernador del Tucuman, Velazco, habia fundado la ciudad de la Rioja un año antes, el 20 de Mayo de 1591.

Las ciudades de San Juan, Mendoza y San Luis, todas tres, fueron fundadas por los conquistadores de Chile, así como las del norte y centrales lo fueron por los conquistadores del Perú, de este modo:

Creyendo el general D. Garcia Hurtado de Mendoza, gobernador de Chile, haber sometido á los valientes araucanos, primitivos habitantes de aquel país, y permitiéndole una paz aparente desprenderse de parte de las fuerzas sobre la frontera, mandó una espedicion militar á este lado de los Andes en el año 1560.

Mandaba esta espedicion un gefe llamado

Pedro del Castillo, el cual fundó dichas dos ciudades de San Juan y Mendoza.

San Luis, situada también en territorio de Cuyo, fué fundada por los oficiales del capitán general de Chile D. Martín García de Loyola, en el año 1597, en un lugar que se llamaba entonces *punta de los venados*, á 80 leguas de la ciudad de Mendoza.

Las tres ciudades de Cuyo pertenecían al gobierno de Chile, y su territorio fué considerado como chileno hasta que se erigió el Vireynato del Río de la Plata.

Los españoles esperaban obtener con esa serie de pueblos, los siguientes resultados:

Asegurar la conquista, tomando al mismo tiempo posesión del suelo. Desde el alto Perú hasta el Paraná, formaron así una cadena de pueblos no muy distantes entre sí, y que se podían auxiliar unos á otros en caso de sublevación de los indígenas, que eran tratados como esclavos, y con cuyo sudor se enriquecieron los europeos.

### CUESTIONARIO

1. — A más de las provincias de Buenos Aires, Santa-Fé y Corrientes, hay otras argentinas?
2. — Cuántas son las provincias argentinas?
3. — Cómo se descubrieron y poblaron las provincias del norte, las andinas y centrales?
4. — Qué resultados dió la expedición de Rojas?
5. — Qué suerte corrió el descubridor Rojas?
6. — Qué otra expedición hicieron los españoles del Perú?
7. — Qué ciudad fundó Nuñez de Prado?
8. — Quién trasladó la ciudad del Barco, llamándola Santiago del Estero? En qué año se fundó?
9. — Quién fundó á Córdoba? En qué año?

10. — Quién fundó á Salta ? En qué año ?
11. — Cuándo se fundó la ciudad de Jujuy ? Quién la fundó ?
12. — Quién fundó á la Rioja ? Cuándo ?
13. — Quiénes fundaron las ciudades de San Juan, Mendoza y San Luis ?
14. — Cómo fué que fundaron estas ciudades los conquistadores de Chile ?
15. — Hasta cuándo perteneció el territorio de Cuyo al gobierno de Chile ?
16. — A qué fin fundaron los españoles estos pueblos ?

---

## Naturaleza física y producciones de este país

El suelo y las producciones de este país conquistado y poblado por los españoles, que es hoy el de la República Argentina, es de naturaleza variado y puede decirse rico, porque produce metales preciosos, buenas maderas, es á propósito para la ganadería y para la agricultura. Forman su litoral los rios mas anchos y caudalosos del mundo, facilitando la navegacion y el comercio. Tucuman, Salta y Jujuy tienen valles donde se cultiva el café y la caña de azúcar. Mendoza, San Juan y la Rioja producen excelentes vinos, y tambien trigo de la primera calidad. Córdoba abunda en minas de plata como tambien todas las provincias andinas, y el cerro de Famatina es tan famoso por esta razon como el cerro de Potosí.

Los rios que corren por el interior del país no son muy considerables, y muchos de ellos se pierden ó resúmen en el desierto. El Pil-

comayo, el Bermejo y el Salado se forman y descienden de las cordilleras de Bolivia y pueden hacerse navegables. Las aguas de los tres vienen á confundirse con las del Plata. El Rio Dulce se pierde en una laguna llamada mar Chiquita, por su mucha estension. El Negro y el Colorado descienden de los Andes y desaguan en el Atlántico.

La República Argentina no es un llano desnudo como generalmente se cree. Ese es un error. La parte central llamada pampa, y un gran territorio no bien explorado todavía, que se estiende desde Salta hasta Santa-Fé, bajo la denominacion del Chaco, son generalmente llanos pero no escasos de bosques, y los del Chaco son magníficos.

Córdoba, las provincias del norte, Tucuman y todas las andinas tienen terrenos quebrados y serranías deliciosas, sobre algunos de cuyos picos permanece la nieve todo el año.

El clima de nuestro país, en general, es uno de los mejores de la tierra, pues la parte poblada se comprende entre los 21 grados de latitud, y la Patagonia, cuyo pueblo principal, el Cármen, se halla en la latitud de 40° 50'. Vivimos, pues, en una de las zonas templadas de la tierra.

#### CUESTIONARIO

1. — Cuál es el clima y cuáles las producciones naturales de este país conquistado y poblado por españoles?

2. — Qué ríos corren por su interior ?
  3. — El terreno argentino es una llanura todo él ?
  4. — Qué clima tiene la República Argentina ?
- 

## Gobierno del país bajo los Españoles

Este país se gobernaba, mientras estuvo en poder de los españoles, del modo siguiente :

Ya hemos visto que los primeros mandatarios del Rio de la Plata y Paraguay se denominaban Adelantados, especie de aventureros que se comprometían á conquistar nuevas tierras á sus espensas y en su provecho, conservando la soberanía del país conquistado, para la corona de España.

Después de los Adelantados, el gobierno de esta colonia fué muy irregular é inconsistente al principio. Ya se ha dicho que Cuyo dependía de Chile; en 1560 y 1561, el virey del Perú y el capitán general de Chile se disputaron la posesión de Tucuman, hasta que la Corte de España cortó la cuestión adjudicándola al vireynato del Perú.

Pero, después de conquistado y poblado definitivamente el país, mandaba inmediatamente el territorio argentino el virey del Perú, desde que se separó del Paraguay en el año 1617.

Este mando á tanta distancia, lo ejercia por medio de gobernadores, tribunales de justicia y Cabildos, cuyas atribuciones se esplican á continuacion :

Los gobernadores y capitanes generales mandaban en lo político y militar, que era á lo que mas se atendia. Los tribunales de justicia dependian de la Audiencia residente en Charcas. Los Cabildos representaban y manejaban los intereses del pueblo de cada localidad y administraban justicia por medio de alcaldes.

El rey y la corona de España mantenian sus fueros soberanos en América, ejerciendo su soberanía absoluta por medio de un tribunal que residia en la Corte bajo el nombre de «Consejo de Indias».

Los hijos de América no podian comerciar de su cuenta ni vender el fruto de sus industrias á quienes les ofrecieran mayor ventaja.

El comercio de las colonias era un monopolio esclusivo de la metrópoli, y lo ejercia una compañía de mercaderes sevillanos con el título de «Casa de Contratacion de Sevilla».

Este sistema comercial dañaba á la América y á España.

Semejante sistema fué una de las causas de la completa decadencia y pobreza de la España, y de la pérdida de sus colonias, que al fin se emanciparon de ella para ser

independientes, no solo políticamente sino en el ejercicio de sus industrias y comercio.

### CUESTIONARIO

1. — Cómo se gobernaba este país durante el régimen español?
  2. — Después de los Adelantados cómo se organizó este gobierno?
  3. — Quién mandaba definitivamente desde el año 1617?
  4. — Por qué medios ejercía el mando el virey del Perú, en territorio argentino?
  5. — Qué jurisdicción tenían los gobernadores?
  6. — De quién dependían los tribunales de justicia?
  7. — Qué representaban los Cabildos?
  8. — Cómo mantenía su soberanía el rey de España?
  9. — Era libre el comercio para los hijos del país?
- 

### Gobierno de la Provincia del Rio de la Plata

El primer gobernador de la «Provincia del Rio de la Plata» por nombramiento real, fué D. Diego de Góngora, que se recibió del cargo en Buenos Aires el día 17 de Noviembre de 1618.

El último de estos gobernadores fué Don Juan José de Vértiz, quien entró á desempeñar este cargo en 25 de Agosto de 1770, en el cual permaneció hasta el año 1776, en que se erigió el vireynato del Rio de la Plata.

Estos gobernadores eran escogidos, generalmente, entre los gefes del ejército espa-

ñol que se habian distinguido en las guerras sangrientas y crueles de Italia y de Flandes; eran absolutos y orgullosos, y algunos de ellos fueron acusados de codiciosos y defraudadores de los dineros públicos, como consta de la historia.

Por ejemplo: D. Francisco de Céspedes (1624-1631) sostuvo una reyerta escandalosa con el Sr. Carranza, primer obispo de Buenos Aires. El obispo escomulgó á Céspedes y éste en desquite hizo colocar dos cañones cargados á la puerta de la casa de aquel. D. Jacinto de Laris (1646-1653) fué tan insolente con el Cabildo, que las pocas veces que consultaba á esta corporacion municipal, la reunia en la calle para manifestarle así su desprecio: riñó tambien, como Céspedes, con los sacerdotes y con el obispo. Ruiz de Baigorri defraudó las rentas públicas y fué juzgado y castigado por este delito. Su sucesor inmediato, Mercado y Villacorta (1660), fué depuesto por tráfico ilícito con extranjeros, por valor de mas de tres millones de beneficio. De D. Andrés de Roble (1674-1678) dice uno de nuestros historiadores: « Este gobernador pertenece al número de los que convertian el puesto que ocupaban en medio de satisfaccion para una sórdida codicia ». Y no solo fué avaro, sino que se hizo odioso á sus gobernados. D. Manuel de Velazco (1708-1712) fué preso en Buenos Aires, remitido á España y juz-

gado y castigado allí como prevaricador, y por abusos de autoridad en el manejo de los caudales públicos.

Los gobernadores estuvieron á la cabeza del país, desde Góngora hasta Vértiz, 158 años; mas de siglo y medio.

De los diez y seis gobernadores que tuvo Buenos Aires durante todo el siglo xvii, solo D. Gerónimo Luis de Cabrera fué natural del país.

Durante aquel período tan largo de tiempo, algo creció y progresó la colonia del Rio de la Plata; pero muy poco y no como correspondia á su situacion, á la bondad de su clima, á sus excelentes terrenos y á sus facilidades para comunicarse con el mundo.

La lentitud de este progreso tenia por razon el mal sistema que estableció la España para el régimen de sus colonias.

### CUESTIONARIO

- 1.—Quién fué el primer gobernador de la provincia del Rio de la Plata?
  - 2.—Quién fué el último de estos gobernadores?
  - 3.—Qué clase de hombres eran estos gobernadores?
  - 4.—Qué tiempo duraron los gobernadores á la cabeza del país?
  - 5.—Hubo entre ellos algun hijo del país?
  - 6.—Progresó la colonia bajo la direccion de los gobernadores?
-

## Sistema colonial

Los principios fundamentales de este régimen eran el monopolio y la exclusiva, en todo, y á favor de España. Solo ella podia comerciar con sus colonias. Este comercio se hacia por compañías privilegiadas y por un solo punto, el istmo de Panamá. Ningun buque extranjero podia tocar siquiera, en el Rio de la Plata. Las aduanas estaban en Jujuy y en Córdoba, para evitar que la plata de Potosí saliera por Buenos Aires al extranjero. Creian los españoles que la riqueza consiste únicamente en la posesion del dinero. Ningun extranjero podia avendarse en el país, y se espulsaba á uno que otro que entraba á él clandestinamente. De este modo no podia desarrollarse el comercio, ni crecer la poblacion, ni tomar valor los productos del país.

### CUESTIONARIO

- 1.—Cuáles eran los principios fundamentales del sistema colonial?
- 

### Estadística de la poblacion; valor del terreno

El conocimiento del aumento gradual de nuestra riqueza y poblacion en este período,

interesa tanto conocer como los acontecimientos históricos. Lo primero da mejor que nada la medida del gobierno colonial.

Los primeros pobladores de Buenos Aires fueron 60: bien conocidos son sus nombres y apellidos por el reparto que les hizo de solares, chacras y estancias, el fundador D. Juan de Garay.

En el año 1603, veintitres años despues de fundada Buenos Aires, no contenia mas que 500 habitantes, incluyendo las mujeres, los frailes, los niños y los soldados.

El terreno que ahora se estima tanto, valia entonces muy poco.

Se cuenta que por aquel tiempo se cambió una chacra que tendria, cuando menos, 350 varas de frente con una legua de fondo, en donde está hoy el cementerio y plaza de la Recoleta, por un «vestido fino completo para hombre». Tambien refieren las crónicas que uno de los principales solares del centro de la traza, se dió en cambio por un caballo blanco y una guitarra.

Se sabe por los archivos públicos que en Enero de 1664, bajo el gobierno de Zalazar, mas de 80 años despues de poblado Buenos Aires, contaba apenas 3,000 almas incluyendo el clero, la guarnicion militar y los esclavos. En 1744 el número de almas llegaba á poco mas de 11,000. Treinta y cuatro años, un tercio de siglo despues de esta fecha, en 1778, el número de habitantes en

la ciudad, éjido y parte de la campaña de este lado del Rio Salado, resulta triplicado, es decir, de 37 mil y tantos, de toda clase y condicion.

Para que queden fijas esas cantidades en la memoria, lo mejor es escribir uno mismo varias veces aquello que no se quiere olvidar. Voy á escribir en la pizarra esos años con su poblacion respectiva:

Año	Poblacion de Buenos Aires
1580.....	60 habitantes.
1602.....	500        “
1664.....	3,000       “
1744.....	11,220       “
1778.....	37,679       “
1810 (año de la revol.)	45,000       “

Aunque lentamente se ve progresar la poblacion, las causas de este progreso son varias y al parecer contradictorias. El contrabando es una de ellas.

Como hemos visto, no podian llegar los extranjeros con efectos propios á las aguas del Rio de la Plata; pero los portugueses, que tambien eran extranjeros, á fuer de mañosos y vecinos, sostenian por su Colonia del Sacramento un contrabando pingüe para ellos y favorable para el vecindario de Buenos Aires.

El tráfico infame de negros, permitido por el monarca y sostenido por una compañía inglesa, fomentaba tambien el comercio

esterior clandestino, con perjuicio del fisco únicamente. A estas tristes causas de adelante hay que agregar otras buenas, tal seria el influjo y accion de alguno de los últimos gobernadores: Zavala, Ceballos, Vértiz, hombres activos, emprendedores, de gran mérito, aunque no exentos de manchas y debilidades.

### CUESTIONARIO

- 1.—Cuáles fueron los primeros fundadores de Buenos Aires?
- 2.—Se conoce el monto de la poblacion en épocas determinadas?
- 3.—Qué valia entonces el terreno?
- 4.—Cómo se podrian fijar en la memoria los datos sobre el aumento de la poblacion?
- 5.—Cuáles son las causas del progreso, aunque lento, de la poblacion?

---

## Jurisdiccion de los gobernadores

La jurisdiccion de los gobernadores de Buenos Aires estaba reducida á esta provincia, la de Santa-Fé, Banda Oriental, Entre-Rios y Corrientes. Desde Córdoba adelante empezaba la jurisdiccion del gobierno especial de Tucuman, y al sur de Corrientes la del Gobierno del Paraguay. Pero esto mismo daba importancia al gobierno del litoral, que era la puerta y defensa de todo el país contra las potencias extranjeras, que en paz y en guerra con la España hicieron varias tentativas para invadir al Rio

de la Plata. Para esta defensa hubo siempre en Buenos Aires una guarnicion de soldados veteranos y una fortaleza, la cual era á la vez residencia de los gobernadores.

### CUESTIONARIO

- 1.—Hasta dónde se estendía la jurisdiccion de los gobernadores de Buenos Aires?
- 2.—Desde dónde empezaba la jurisdiccion del gobierno de Tucuman?
- 3.—Dónde comenzaba la jurisdiccion del Paraguay?
- 4.—Dónde residían los gobernadores de Buenos Aires?

---

### Amenazas del exterior

Las tentativas mas antiguas de invasion extranjera al Rio de la Plata, son las siguientes:

En 1587 inquietó esta colonia el terrible marino inglés Tomás Candish. En 1628, los holandeses situados en el Brasil, trataron de tentar la fidelidad de los fundadores de Buenos Aires, ofreciéndoles la libertad civil y religiosa que ellos habian conquistado luchando valiente y victoriosamente contra la dominacion española.

El gobernador Luis de Cabrera se vió obligado á reforzar las defensas de Buenos Aires, por los años de 1640, contra los portugueses que acababan de sacudir el yugo de la España, impuesto á aquella nacion por el ambicioso y sombrío Felipe II.

Los franceses, desde el reinado de Luis

XIV, intentaron comerciar con estas regiones, á despecho de las leyes españolas que lo vedaban, y sus naves fueron repelidas varias veces.

Esta vigilancia sobre los extranjeros, era una de las primeras atenciones de los capitanes generales del Rio de la Plata.

Los recursos con que contaban para esa defensa, eran al principio muy pocos. Gobernando D. Pedro Ruiz de Baigorri, por los años de 1658, la fortaleza consistia en una pequeña batería con 10 cañones de fierro sobre baluartes de tierra ó tapia, y la guarnicion veterana constaba de 150 hombres. La ciudad contaba 400 casas.

No sabemos exactamente cómo estaban dispuestas las casas y cómo era el modo de vivir de nuestros antecesores á la mitad del siglo xvii.

Pero uno de los pocos extranjeros que pudieron visitar estos países, dice en la relacion de su viaje, que las casas eran ranchos con techos de paja, de un piso; pero espaciosas, con huertas de árboles frutales, como higueras, naranjos y hortaliza de todo género: que los alimentos abundaban, así como los criados, pues en cada casa los habia en gran número, negros, mulatos, indios y mestizos.

El servicio de mesa era de plata en la mayor parte de las familias y las mujeres honestas y hermosas.

A fines del primer tercio del siglo XVIII, aun no habia edificios de alto en Buenos Aires, y aunque casi todas las casas eran ya de ladrillo cocido, sin embargo, aun quedaban muchas construidas de tierra y techadas de paja, habitadas por personas ricas. El palacio del obispo era de esta clase.

La industria de los habitantes era casi esclusivamente, como hoy, la cria de ganados, y tan considerable ya entonces, que en el año de 1658, se embarcaron en Buenos Aires en 20 buques ingleses y holandeses, mas de 300,000 cueros vacunos.

El comercio con extranjeros, como queda dicho, era prohibido rigurosamente; pero esta vez el gobernador se dejó seducir por oro, y fué severamente castigado por su Corte, como ya hemos visto.

El nombre del gobernador D. José de Garro, se liga á un hecho notable:

En el tiempo de su gobierno, que comenzó en 1678, vinieron por primera vez á las manos en estos países, y se trataron como enemigos, los españoles y portugueses. Hé aquí el motivo:

Antes diré que D. José de Garro era un vizcaino que se distinguió en las guerras de Portugal y Cataluña, y habia gobernado el Tucuman antes de venir al Rio de la Plata. El motivo de las desavenencias armadas entre los súbditos de aquellas dos naciones

tiene su origen en los primeros dias del descubrimiento de América. Una y otra ocuparon, ó mas bien, se dividieron entre ambas casi toda la parte del sur de nuestro continente, y tarde ó temprano esta vecindad habia de producir una guerra. La manzana de la discordia fué la Colonia del Sacramento.

### CUESTIONARIO

- 1.— Cuáles son las tentativas primeras de invasion extranjera al Rio de la Plata?
- 2.— Con qué recursos contaban los gobernadores para defenderlo?
- 3.— Cómo eran los edificios de Buenos Aires y su interior, á mediados del siglo xvii?
- 4.— Qué suceso notable tuvo lugar durante el gobierno de Don José de Garro?
- 5.— Qué motivo hubo para la desavenencia entre españoles y portugueses en esta parte de América?

---

### La Colonia del Sacramento; límites

La Colonia del Sacramento fué fundada por un gefe portugués llamado Manuel Lobo, el cual se introdujo por el Rio de la Plata clandestinamente y se estableció frente á la Isla de San Gabriel, en nombre de Portugal.

El gobernador de Buenos Aires no soportó esta usurpacion.

Inmediatamente que tuvo conocimiento de ella, reunió una fuerza compuesta de 120

hombres de Buenos Aires, 80 correntinos y 60 santafecinos, y atacando la fortaleza la tomó por asalto el día 7 de Agosto del año 1680. De manera que el primer ensayo del denuedo argentino, que tanto habia de lucir en lo sucesivo, tuvo lugar contra extranjeros de origen portugués.

Este hecho de armas es el punto de arranque de la eterna cuestion diplomática y militar que se llama «límites con el Brasil»; cuestion que con el territorio hemos heredado de los españoles.

Las consecuencias inmediatas de la toma de la Colonia fueron las que menos podian esperarse. La Corte de España, que se hallaba en situacion apurada por acontecimientos europeos que pueden leerse en la historia, convino con el Portugal en 7 de Mayo de 1681 que conservaran los portugueses en depósito la Colonia, pero sin pertrecharla y sin adelantar un paso mas allá de su recinto. A pesar de esto, dos años despues, durante el gobierno de Herrera, se entregó formalmente la Colonia á un comisario portugués, por mandato de la Corte.

Esta agradeció el servicio y la intrepidez del Gobernador Garro, pues le nombró presidente de Chile en 1682 y terminó su carrera en España desempeñando puestos de importancia.

Los españoles recobraron la Colonia por la fuerza.

A consecuencia de la guerra de sucesion que entronizó en España la funesta raza de los Borbones, se dió órden al gobernador de Buenos Aires para apoderarse de aquella fortaleza.

Esta órden la ejecutó el gobernador don Alonso Juan de Valdez Inclan, valiéndose del general Ros al mando inmediato de un ejército compuesto de trece compañías de porteños, correntinos y santafecinos y de 4,000 indios reducidos del Paraguay, de quienes abusaban tanto los militares como los misioneros.

La gente de Ros se portó valientemente. Llegaron á tiro de pistola del enemigo, el cual viéndose perdido fugó por agua despues de prender fuego á los edificios, abandonando la artillería y municiones de la fortaleza.

La Colonia permaneció en poder de los vencedores muy pocos años. La Corte española sin considerar que metia al enemigo en el corazon de la casa, cedió la Colonia del Sacramento á Portugal, en cumplimiento de los artículos 5° y 6° del tratado de paz firmado en Utrecht el 6 de Febrero de 1715.

Utrecht es una ciudad de Holanda en donde en aquella fecha se ajustó la paz general entre las potencias de Inglaterra, Francia, Portugal y España, perturbada profundamente por la guerra de sucesion que elevó al trono de España al nieto de

Luis XIV de Francia, bajo el título de Felipe V. A éste lo que le interesaba era conservar la corona de la monarquía en cuyos dominios no se ponía el sol, para sí y para sus descendientes, y cimentó sus buenas relaciones con los antiguos enemigos de la Francia, por medio de dádivas y actos de indebida generosidad. Al Portugal le cedió la Colonia del Sacramento (una de las llaves del Plata). A los ingleses les concedió el tráfico de esclavos por el mismo rio, á razon de 4,000 negros africanos por año. Tales fueron las ventajas que reportaron estas Colonias con el advenimiento de un Borbon al trono de sus conquistadores.

La Colonia del Sacramento era importante no solo por su posicion. Por los años de la fundacion de Montevideo, contenia como 200 habitantes, y, á mas de las obras de defensa, tenia tres iglesias, una de las cuales fundada por los Padres jesuitas.

No se contentaron los portugueses con solo la posesion de la Colonia del Sacramento.

Contando con la debilidad y tolerancia de los españoles, trataron de estender su dominio en el litoral del Plata, y construyeron con mucho sigilo un reducto guarnecido con 200 hombres, en el mismo lugar donde está hoy la ciudad de Montevideo.

Sin embargo, no es de origen portugués la ciudad de Montevideo; es de origen espa-

ñol, porque el gobernador de Buenos Aires, en persona, desalojó á los 200 portugueses del reducto y fundó entonces la ciudad de San Felipe y Santiago, que conocemos con el nombre de Montevideo, capital de la República del Uruguay.

La ciudad se fundó en el año 1726, con pobladores de las islas Canarias y de Galicia, y fué su fundador el gobernador de Buenos Aires D. Bruno Mauricio de Zavala, ya citado, con recomendacion entre los gobernantes españoles.

Dice un Padre jesuita que vino al país durante su gobierno, que el Sr. Zavala tenia «aire de príncipe» y que usaba un brazo de plata en reemplazo del verdadero, que habia perdido en la guerra de sucesion, donde se distinguió. Cuidó mucho del bienestar de los soldados de la guarnicion del Rio de la Plata, y persiguió el comercio ilícito, dando en esto una prueba de la honradez que se le atribuye.

Montevideo tuvo gobernadores especiales. En 1751 se estableció uno dependiente del de la jurisdiccion de Buenos Aires, siendo el primero de sus gobernadores el coronel D. José Joaquin de Viana.

Las desavenencias entre españoles y portugueses continuaron.

Habiendo fracasado un arreglo de límites entre ambas naciones, arreglo que trastornó la paz del Paraguay, é incendiada una guer-

ra entre la España y la Inglaterra, en la que el Portugal entró como aliado de los ingleses, se trató de poner al Rio de la Plata en buen estado de defensa, y al efecto vino de España un refuerzo de mil soldados al mando del general Zeballos, en el año 1756.

No solo venia Zeballos en el carácter de general; venia tambien como gobernador del Rio de la Plata, empleo que en aquella circunstancia requería un hombre de carácter y de pericia militar, cualidades que adornaban á Zeballos, como veremos mas adelante.

El primer paso que dió el nuevo é intrépido gobernador, fué atacar á la Colonia del Sacramento y obligarla á capitular el 2 de Noviembre de 1762. Zeballos reparó los estragos del sitio y fortificó de tal modo á la Colonia, que aunque la atacaron despues vigorosamente un navío y dos fragatas con cinco transportes y 1,000 hombres ingleses y portugueses, fueron éstos rechazados con pérdida de la mayor parte de la tripulacion del navío *Lord Clive*, que se incendió durante el combate.

Con este suceso no quedó definitivamente la Colonia en poder de los españoles, porque habiéndose ajustado la paz llamada de Paris, en 10 de Febrero de 1763, se acordó en una de sus estipulaciones la devolucion de la Colonia á los portugueses, y la posesion del Rio Grande á los españoles, á quienes

correspondia de derecho ese territorio que acababan de reconquistar las armas de Don Pedro Zeballos.

Esta paz entre portugueses y castellanos no podia durar mucho tiempo, porque existia una causa permanente de guerra entre ambos.

Esa causa era la codicia recíproca de territorio, especialmente por parte de los portugueses, en esta parte tan interesante de América. Cuando no estallaba la guerra de hecho, amenazaba como un nublado que anuncia la tormenta próxima.

El Rey de España, Carlos III, trató de conquistar definitivamente la paz por medio de un gran triunfo sobre sus rivales vecinos, y dió el mando de una expedicion, la mas formidable que hasta entonces habia salido de Europa para América, al mismo D. Pedro Zeballos.

Se componia esa expedicion de ciento diez y seis buques y 9,000 hombres de desembarco.

La expedicion de Zeballos salió de España desde el puerto de Cádiz, el dia 13 de Noviembre de 1776, y el 25 de Febrero del año siguiente estaba ya posesionado Zeballos de todas las fortalezas portuguesas de la isla de Santa Catalina, que no dispararon ni uno solo de los doscientos cañones que adornaban sus baluartes. De allí pasó á la Colonia, la sitió y la rindió á discrecion el 2 de Junio de aquel mismo año 1777.

## CUESTIONARIO

- 1.—Quién fundó la Colonia del Sacramento?
  - 2.—Qué hizo el gobernador de Buenos Aires al saber la fundación de la Colonia del Sacramento por los portugueses?
  - 3.—Qué consecuencias tuvo la victoria del gobernador de Buenos Aires?
  - 4.—Agradeció la Corte de España los servicios del gobernador D. José de Garro?
  - 5.—Recobraron los españoles la Colonia después de haberla entregado la Corte al comisario portugués?
  - 6.—Quién la recobró por la fuerza? Bajo qué gobernador y por qué general?
  - 7.—Qué tiempo permaneció la Colonia en poder de los vencedores?
  - 8.—Cuál fué el tratado que se llama de Utrecht?
  - 9.—A más de la importancia que tenía la Colonia por su posición, qué otra tenía entonces?
  - 10.—Se contentaron los portugueses con solo la posesión de la Colonia del Sacramento?
  - 11.—La ciudad de Montevideo es de origen portugués?
  - 12.—Cuándo se fundó esta ciudad de Montevideo y cómo se llamaba su fundador?
  - 13.—Cómo era su persona? Cuáles sus méritos y servicios?
  - 14.—Tuvo gobernadores especiales la ciudad de Montevideo?
  - 15.—Quién fué su primer gobernador?
  - 16.—Qué carácter tomaron las desavenencias entre españoles y portugueses?
  - 17.—Con qué carácter y con qué fuerza vino D. Pedro de Zeballos en el año 1756?
  - 18.—Cuál fué su primer paso?
  - 19.—Con la victoria de Zeballos quedó definitivamente la Colonia en poder de los españoles?
  - 20.—Qué se ajustó entre ambas coronas en el tratado de paz de París el año 1763?
  - 21.—Duró mucho esta paz?
  - 22.—Cuál era la causa permanente de guerra entre castellanos y portugueses?
  - 23.—De cuántos buques y soldados se componía la grande expedición de D. Pedro Zeballos del año 1776?
  - 24.—Qué resultados dió esta expedición?
-

## El vireynato

Un cambio sustancial obró el triunfo de la expedición de Zeballos, y fué la creación del vireynato del Río de la Plata.

Se entiende por vireynato del Río de la Plata, la reunión de los gobiernos del Paraguay, Charcas, Tucuman, Cuyo y Río de la Plata, bajo el mando de una sola persona residente en Buenos Aires con el título de virey.

Este vireynato comprendía todo el territorio que es hoy de la República Argentina, alto Perú ó Bolivia, Paraguay y Banda Oriental del Uruguay.

La cédula real de creación de este vireynato está firmada á 8 de Agosto de 1776, y espedita á favor del teniente general Don Pedro Zeballos, que fué el primer *virey gobernador y capitán general del Río de la Plata*, con 40,000 pesos de sueldo.

En este mismo año 1776, tuvo lugar un grande acontecimiento en América: la declaración de la independencia de las colonias inglesas que forman hoy la gran república de los «Estados Unidos de la América del Norte».

Era muy estenso el vireynato del Río de la Plata; tanto como la cuarta parte, poco mas ó menos, de toda la América Meridional, á contar desde Panamá hasta el Estrecho de Magallanes.

Este gran territorio comprende todos los climas; puede producir todos los frutos de la Europa y muchos que son especiales de América; corren por este territorio todas las aguas que naciendo de los Andes y de las sierras del Brasil se derraman en el Plata. El terreno es abundante en los productos mas valiosos para el comercio, como café, quina, algodón, peleterías, plata, cobre, oro, tabaco, añil ó azul de teñir, grana ó cochinilla, caña de azúcar, lanas de vicuña y de alpaca, maderas de mil clases, etc.

### CUESTIONARIO

- 1.—Qué cambio sustancial obró el triunfo espléndido de Zeballos?
- 2.—Qué se entiende por vireynato del Rio de la Plata?
- 3.—Qué país abraza este vireynato?
- 4.—En qué año se erigió este vireynato?
- 5.—Qué acontecimiento tuvo lugar en el continente americano el año 1776?
- 6.—Era muy estenso el vireynato del Rio de la Plata?
- 7.—Cuáles son los ríos, montañas, productos y clima de su territorio?

---

### El Paraguay despues de la fundacion de Buenos Aires

Veamos los acontecimientos que tenían lugar en el Paraguay despues de la segunda fundacion de Buenos Aires.

Despues de algunas tentativas para esta-

blecer poblaciones en el Chaco, á fin de comunicarse con el Perú por esa vía, la provincia del Paraguay cayó en perpétua anarquía hasta el año 1735 en que la pacificó el gobernador Zavala.

Las causas principales de esta anarquía fueron varias y mezquinas. Entregados aquellos pobladores á sí mismos y separados del gobierno de Buenos Aires, se dividieron en bandos; las autoridades civiles y las religiosas se mantenían en desacuerdo. Perdieron parte del territorio que les usurparon los portugueses, y sus gobernadores no hicieron nada notable.

Estas desavenencias tomaron cuerpo con la entrada al Paraguay de los famosos misioneros jesuitas.

Porque aquellos sacerdotes al formar pueblos de indios ó misiones, trataron de aislar á estos y de separarlos de toda influencia que no fuese la suya. No dejaban entrar á los españoles á esos pueblos que gobernaban por leyes especiales, haciendo trabajar á los indios en comunidad, sin que fuesen propietarios del terreno que cultivaban ni del producto de su trabajo.

Uno de los efectos mas notables de aquellos trastornos civiles fué la espulsion de los Padres jesuitas por dos veces.

La primera en 1645, cuando se opusieron los jesuitas al nombramiento de un obispo para el Paraguay, que habia recaído en

Fray Bernardino Cárdenas. Esta oposicion incendió el país en partidos, y despues de muchos desórdenes y desgracias fueron espulsados los jesuitas de la jurisdiccion del Paraguay.

La segunda espulsion tuvo lugar como un siglo mas tarde, por los años de mil setecientos treinta y tantos.

Esta vez el motivo de la espulsion fué la guerra ruidosa llamada de los *comuneros*, cuyo origen es el siguiente:

Acusado un gobernador del Paraguay de mal uso de su empleo, mandó la Audiencia de Charcas un juez llamado Antequera para la averiguacion del hecho.

Con este motivo se dividió el país en parcialidades; unos en favor del gobernador y otros de Antequera.

Los de éste derrotaron un ejército pacificador al mando del general Garcia Ros; pero poco despues fueron completamente vencidos por el gobernador de Buenos Aires en persona. Antequera fué remitido á Lima, juzgado y fusilado allí en medio de un motin popular que se habia formado para salvarle la vida.

La importancia comercial que tenia por entonces la provincia del Paraguay, provenia del tráfico de sus principales productos, que eran la yerba mate y el tabaco.

El uso de la yerba mate, segun el señor Azara, se debe á los indígenas de las ori-

llas del Uruguay. Los Padres jesuitas le acreditaron como bebida saludable, y ellos hacian un gran comercio con la yerba. Su uso se llegó á estender á Chile, al Perú, hasta Quito. La estraccion de yerba era en el año 1726 de 12,500 quintales y á fines del siglo pasado montó á 50,000 quintales.

La planta de tabaco se halla allí en estado silvestre. Los guaraníes le llamaban *Pety* y la cultivaban antes de la llegada de los españoles. Llegó á ser un ramo considerable de comercio en las misiones jesuíticas hasta que se estableció el *Estanco*.

El estanco era el comercio esclusivo del tabaco por cuenta del rey, monopolio que comenzó en 1779.

El estanco perjudicó á la industria del tabaco, pues antes de él producía 15,000 quintales que importaban 60,000 \$, y á fines del siglo XVIII apenas daba el Paraguay el tabaco necesario para su propio consumo.

La poblacion paraguaya tiene alguna especialidad. Los paraguayos proceden en su mayor parte, de la mezcla de los españoles con las mujeres de la raza guaraní, que era en general mansa y social. Por esta razon hablan la lengua indígena mientras que los habitantes de Buenos Aires, por ejemplo, son casi todos de raza europea, porque siendo guerreros é indómitos los querandíes, no pudieron los conquistadores ligarse con ellos para formar familias.

En el Paraguay no fué así, como acaba de decirse. El gobernador Irala reconoció en su testamento nueve hijos legítimos, tres varones y seis mujeres, tenidos todos en varias indias guaraníes, sus esposas.

### CUESTIONARIO

- 1.—Qué acontecimientos tenían lugar en el Paraguay despues de la fundacion de Buenos Aires?
- 2.—Cuáles fueron las principales causas de su anarquía?
- 3.—De qué provenia el desacuerdo entre las autoridades civiles y eclesiásticas del Paraguay?
- 4.—Qué resultó de esas desavenencias?
- 5.—En qué época se espulsaron á los padres jesuitas?
- 6.—Cuál fué la causa de la segunda espulsion?
- 7.—Qué importancia comercial tenia el Paraguay?
- 8.—Cómo se introdujo el uso de la yerba mate?
- 9.—Qué era el estanco del tabaco?
- 10.—Qué particularidades tiene la poblacion paraguayá?

---

### El interior

Veamos lo que aconteció en el interior del país, desde que se fundaron las ciudades principales de Tucuman y Cuyo hasta la creacion del vireynato.

La historia de los pueblos cuyos nombres y épocas de fundacion conocemos ya, está reducida á las guerras con los indios y á las desavenencias domésticas entre los vecinos y sus autoridades.

El gobierno de Tucuman era indepen-

diente. El virey del Perú lo declaró tal el año 1563, arrancando aquel vasto territorio á la pretendida jurisdiccion del gobierno de Chile.

Fué su primer gobernador D. Juan Ramirez de Velazco, el mismo que, como ya sabemos, fundó la ciudad de la Rioja.

A Velazco sucedió en el gobierno de Tucuman D. Fernando de Zárate, nombrado en el año 1593.

Este gobernador se hizo notable por el hecho siguiente:

El famoso corsario inglés Hawkins habiendo aparecido en nuestras costas causó una consternacion general en el país, y las autoridades trataron de ponerse en defensa contra tan terrible enemigo. Hasta del interior vinieron soldados al litoral, y Zárate llegó con algunos tucumanos á la defensa del puerto principal del Rio de la Plata.

Pero quien se hizo mas notable en Tucuman durante el mando de los dos primeros gobernadores, fué el capitan Tristan de Tejeda, infatigable defensor del país en los frecuentes levantamientos de las tribus de indios que protestaban de hecho contra el yugo de los conquistadores.

A estos gobernadores siguieron :

En 1605 el general D. Francisco Martinez de Leiva, y á éste le sucedió el distinguido militar D. Alonso de Ribera, el cual se distinguió durante su mando creando algunas

poblaciones; trasladó otras á mejores lugares (poblaciones que hoy ya no existen, como San Juan de la Ribera y Esteco). En su tiempo se trasladó de Santiago del Estero (sede del obispado de Tucuman) á la ciudad de Córdoba, el seminario auxiliar que puede considerarse como el origen del afamado colegio de Loreto.

Tambien tuvo lugar en 1613 la fundacion de la Universidad de Córdoba, bajo la direccion de los Padres jesuitas y patronato de Fray Fernando de Trejo, obispo entonces de Tucuman, quien empleó todos sus bienes de fortuna en la fundacion de esos importantes establecimientos de educacion.

Este obispo de Tucuman era natural del Paraguay é hijo de uno de los oficiales del Adelantado Sanabria.

El Adelantado Sanabria murió en España antes de que su espedicion estuviera en disposicion de darse á la vela; pero sin embargo, su familia se trasladó á esta parte de América. El benemérito prelado Fray Fernando de Trejo, de quien hablamos, tuvo por madre á una de las hijas del Adelantado Sanabria.

Los gobernadores que tuvo el Tucuman entre los años 1611 y 1620, son los siguientes:

El caballero D. Luis de Quiñones y Osorio, tesorero de Potosí; D. Juan Alonso de Vera y Zárate y D. Felipe Albornoz,

Durante estos diez años, tuvo lugar en Tucuman una sublevacion general de los indios calchaquis, en cuya guerra se distinguió el capitan cordobés Cabrera, hijo del fundador de la ciudad de Córdoba.

Los españoles se valieron de varios modos para sujetar á los calchaquis; en primer lugar de las armas y del esterminio, y en segundo de la dispersion de las tribus. Los pueblos del *Rosario* en Santa Fé y de los *Quilmes* y *Baradero* en Buenos Aires, fueron fundados con indios de las varias tribus de que se componia la nacion numerosa de los *Calchaquis*, que habitaban en los valles amenos de Salta y Tucuman.

Al gobernador Albornoz sucedió D. Francisco de Avendaño, que fué tambien gobernador de Buenos Aires en el año 1644.

A éste le sucedieron por su órden los señores D. Gutierre de Acosta y Padilla, D. Francisco Gil de Negrete en 1650, D. Roque Nutares Aguado en 1652, y D. Alonso Mercado y Villacorta en 1655.

Se distinguen estos últimos gobernadores de Tucuman, por el peor de los defectos que pueden empañar la reputacion del que manda. Uno y otro fueron acusados de defraudadores de los tesoros del pueblo y de hacer negocios indebidos á la sombra de sus altos empleos.

Durante el gobierno de Mercado se alzaron de nuevo los indios calchaquis, movi-

dos por las imposturas de un andaluz apellidado Bohorques. Este gran embustero se fingió descendiente de los Incas, ó antiguos monarcas del Perú, y les prometió que él echaria del país á los españoles y les ayudaria á sacudir el yugo de la opresion que estos les imponian. La sublevacion fué general, y la guerra encarnizada, hasta que los españoles lograron derrotar á los indios que seguian á Bohorques, cayendo éste prisionero en la jurisdiccion de Salta.

Los españoles remitieron al prisionero Bohorques á Lima, cuyas autoridades lo juzgaron y lo condenaron á la horca.

El gobernador Mercado no fué castigado por su conducta interesada y despótica; antes al contrario, del gobierno del Tucuman pasó al de Buenos Aires en 1660. Durante su mando tuvo lugar la traslacion de la ciudad de Santa Fé, del lugar pantanoso en que la estableció Garay, al ameno y seguro que actualmente ocupa.

A Mercado sucedieron en el gobierno de Tucuman: D. Gerónimo Luis de Cabrera, quien continuó sin piedad la guerra contra los indígenas, hasta que falleció en el año 1662. A Cabrera siguió el maestro de campo D. Lucas Figueroa, en cuyo tiempo arruinó la ciudad de Santiago una grande avenida del rio á cuya márgen está situada, siendo en aquella época la capital del Tucuman y asiento de sus gobernadores.

Villacorta volvió de nuevo al gobierno de Tucuman, poco mas ó menos, por los años de 1664, y puso término á la famosa guerra de los calchaquis, dispersando y desterrando á territorios remotos á las desgraciadas tribus de que se componia aquella valiente raza.

Don Angel de Pereda fué el sucesor de Mercado, dejando su memoria recomendada en Córdoba por haber levantado una muralla para defender las invasiones del rio que amenazaban destruir aquella poblacion. Este pequeño beneficio, pasaba en aquellos tiempos por una gran medida administrativa.

Don José Garro, sucesor de Pereda y mas tarde gobernador de Buenos Aires, notable como hombre de guerra, hizo tres expediciones al Chaco en persecucion de los indigenas.

Lo infructuoso de las armas para contener á los naturales, hizo que uno de los sucesores de Garro, D. Fernando de Mendoza Mate de Luna, pensase en emplear otros medios para conseguir aquel objeto.

Fundó la ciudad de Catamarca en 1683 y trasladó á mejor lugar la de Tucuman (donde hoy se halla), y estableció algunas reducciones bajo la direccion de los Padres jesuitas.

Despues de Luna gobernaron D. Tomás Félix de Argandoña y D. Martin de Jáure-

gui. Durante el primer año de la administración de este último, el 13 de Setiembre de 1692, tuvo lugar un gran temblor de tierra que redujo á escombros la ciudad de Esteco, como sucedió con la bella y populosa ciudad de Mendoza, en la noche del 20 de Marzo de 1861.

Esta ciudad de Esteco, de que no se ha hecho mencion al hablar del origen de las demás del interior, fué fundada el año 1567 á las márgenes del Rio Salado, en la parte que es hoy de la provincia de Santiago del Estero, en la latitud de 26 á 27 grados. Sus pobladores no pasaban de 40 españoles, bajo cuya tiránica direccion trabajaban millares de indios de los que se llamaban *reducidos*, y eran en realidad prisioneros de guerra reducidos á esclavitud. Antes de destruirse definitivamente, padeció esta afamada ciudad otro temblor de tierra el año 1632.

Al gobernador Jáuregui le sucedió D. Gaspar de Garaona por espacio de 6 años, de 1702 á 1707; hombre de malas costumbres y desacertado mandatario, que fué reemplazado por D. Estéban Urizar, quien ha dejado buena fama en las crónicas, sin duda por el contraste con las maldades de su inmediato sucesor.

Por esta época hubo alguna mutacion en la forma de gobierno del Tucuman: los gobernadores duraban en su empleo cinco años y podian reelegirse por otro período

igual. Pero el rey Felipe V hizo vitalicio este empleo en la persona de Urizar; así es que éste fué gobernador del Tucuman hasta que falleció en el año 1724.

Este gobernador tan favorecido por la Corte de España, se señaló por otra circunstancia. El se propuso sujetar las tribus del inmenso desierto que se llama el Chaco, é hizo á él tres expediciones con intencion de fundar una reduccion á las orillas del rio Bermejo. Sostuvo una guerra onerosa para el comercio, y sangrienta, con las tribus de aquel territorio boscoso y anegadizo; guerra que no dió mas resultado que obligar á los indios perseguidos á buscar venganza sobre la provincia de Santa-Fé, á cuya defensa tuvo que ocurrir el gobernador de Buenos Aires.

Despues de la muerte de Urizar, obtuvo el gobierno D. Félix de Arache, quien continuó las expediciones al Chaco de acuerdo con las fuerzas y ayudado de los recursos de Córdoba, Corrientes y Santa-Fé.

Esta empresa, que comenzó con felicidad, dió al fin un resultado tan funesto que motivó la caída de este gobernador Arache, sustituyéndole en el mando D. Juan Armasa y Arregui, natural de Buenos Aires é hijo de una hermana de los obispos Arregui, naturales tambien de Buenos Aires.

No era indispensable, por la ley, ser nacido en España para obtener ese cargo, pero por la costumbre, sí.

Todos los gobernantes fueron militares y naturales de la península, y, en general, no se daban altos empleos en las armas, en la magistratura y en la Iglesia á los americanos, cualquiera que fuese su mérito. Sin duda por la circunstancia de ser hijo de Buenos Aires, no pudo mantenerse D. Juan Armasa en su puesto mas que dos años y medio, á pesar de que se habia educado en el colegio de Córdoba. Comprueba esta sospecha la buena acogida que tuvo su sucesor el español D. Martin Angles que en nada se mostró superior al gobernador americano.

Don Juan Moscoso gobernó desde 1737, y en 1743 D. Juan Alonso Espinosa.

Durante el gobierno de este último, y á causa de la conducta observada por el teniente rey, empleo recién creado entonces, se suscitaron ardientes desavenencias entre las familias de Córdoba; desavenencias que tomaron tanto cuerpo, que en 1754 obligaron á renunciar el cargo de gobernador á D. Juan Victorino Tineo, el cual se habia distinguido por su infatigable persecucion á los indios del Chaco y por haber estendido la frontera tucumana hasta las márgenes del rio Bermejo.

A Tineo, sucedióle Don Juan Francisco Pestaña, quien logró tranquilizar un poco los ánimos de los habitantes, y otro tanto puede decirse del gobernador siguiente Don Joaquin Espinosa.

Estos dos gobernadores conciliadores, proporcionaron una tregua de diez años entre los vecinos de la provincia de Tucuman y especialmente los de la jurisdiccion de Córdoba, divididos en partidos por rencillas de familia y por ambiciones de posicion y empleos.

Don Juan Antonio Pestaña terminó su gobierno el año de 1764.

No se calmaron despues de ese año los disturbios de Tucuman. Estos disturbios cuya verdadera causa consistia en la falta de comercio, de industrias, de ocupaciones sérias para los vecinos, reducidos en número, se aumentaron durante el gobierno de Don Juan Manuel Campero, que duró hasta el año 1769.

Los disturbios bajo el mando de Campero léjos de disminuir se agravaron.

Pero terminemos antes la historia del gobierno del interior, y despues se explicará la razon por qué se agravaron.

Don Gerónimo Matorras obtuvo el gobierno del Tucuman, á condicion de conquistar y poblar definitivamente el Chaco. Hizo efectivamente una entrada en aquellos lugares en 1774; pero esta espedicion fué desgraciada, y el gobernador Matorras falleció en el año siguiente 1775, sucediéndole el vecino de Salta D. Francisco Gavino Arias, y á éste, en 1777, D. Antonio Arriaga.

El último gobernador de la provincia de Tucuman fué el Coronel D. Andrés Mestre, durante cuyo mando dictó el rey una medida administrativa, que consistió en dividir en *intendencias* el vireynato del Rio de la Plata. El territorio y jurisdicción del gobierno del Tucuman ó del interior, se dividió en dos intendencias, de *Salta* y de *Córdoba*.

La primera comprendia los distritos de Tucuman, Santiago, Catamarca y Jujuy: la segunda abrazaba los distritos de la Rioja y de los pueblos de Cuyo, Mendoza, San Juan y San Luis.

Para gobernador intendente de Salta se nombró al citado coronel D. Andrés Mestre, y para la de Córdoba al marqués de Sobremonte, cuyo nombre volveremos á repetir en algun lugar de esta historia.

Ahora veamos los motivos de los crecientes desórdenes del Tucuman durante el gobierno de Campero.

Ellos se relacionan con un acontecimiento que causó mucha novedad en todos los dominios del rey católico de España y muy especialmente en sus colonias americanas.

#### CUESTIONARIO

- 1.—Qué aconteció en el interior del país, desde que se fundaron las ciudades del Tucuman y Cuyo hasta la creacion del vireynato?
- 2.—Era independiente el gobierno del Tucuman?
- 3.—Quién fué su primer gobernador?
- 4.—Quién sucedió á Velazco en el gobierno del Tucuman?

5. — El gobernador Zárate se hizo notable por algun hecho?
6. — Qué otros gobernadores tuvo Tucuman?
7. — En qué se distinguió D. Alonso de Ribera?
8. — El obispo Trejo ¿dónde era nacido?
9. — Quién era el Adelantado Sanabria?
10. — Qué gobernadores tuvo Tucuman entre los años 1611 y 1620?
11. — Qué aconteció en el Tucuman durante estos diez años?
12. — De qué medio se valieron los españoles para sujetar á los calchaquis?
13. — Quiénes sucedieron en el mando al gobernador Albornoz?
14. — En qué se distinguen estos últimos gobernadores de Tucuman?
15. — Qué hubo de notable entre el gobierno de D. A. Mercado y Villacorta?
16. — Qué suerte tuvo Bohorques?
17. — Fué castigado por su conducta el gobernador Mercado?
18. — Quién sucedió á Mercado en el gobierno de Tucuman?
19. — Qué ciudad era la de Esteco? Cuando y cómo fué fundada?
20. — Qué gobernador sucedió á Jáuregui?
21. — Hubo por esta época alguna mutacion en la forma del gobierno del Tucuman?
22. — El gobernador vitalicio D. Estéban de Urizar, por qué obtuvo este favor de la Corte?
23. — Quién obtuvo el gobierno despues del fallecimiento de Urizar?
24. — Era indispensable por la ley, haber nacido en España para ser gobernador?
25. — En qué año terminó su gobierno D. Juan Francisco Pestaña?
26. — Se calmaron los disturbios de Tucuman despues del año 1764?
27. — Con qué condicion obtuvo D. Gerónimo Matorras el gobierno del Tucuman?
28. — Quiénes le sucedieron en el mando?
29. — Por qué crecieron los desórdenes del Tucuman durante el gobierno de D. Juan Manuel Campero?

---

## Espulsion de los Padres jesuitas

El acontecimiento á que aludimos en el capítulo anterior, es la espulsion de los jesuitas.

Los jesuitas eran unos sacerdotes que formaban comunidad autorizada por los

pontífices y por los monarcas católicos de Europa, con la denominacion de Compañía de Jesús y bajo la direccion y reglas establecidas por su fundador San Ignacio de Loyola. Su principal y primitivo ministerio fué defender á la Iglesia y al dogma católico contra la reforma protestante.

El celo por la propagacion de su fé y la ilustracion de sus miembros, contribuyeron á que se derramase por todas partes del mundo, en Europa, en Asia, y especialmente en la América española, en donde se apoderaron de la educacion de la juventud, de la direccion de la conciencia de las personas ricas y poderosas, de la conversion de los indios bajo un sistema especial, y de los terrenos mas pingües de esta nuestra parte del mundo, que ha sido dotada por el Creador con los dones de un verdadero paraíso.

En el vireynato del Rio de la Plata poseian las famosas *misiones* del Paraguay y del Uruguay, muchas estancias en Corrientes, Santa Fé y Entre-Rios. En Córdoba sus estancias eran cinco con magníficos edificios y con 370 esclavos de origen africano.

En todas las ciudades ocupaban los mejores solares con sus templos, colegios y almacenes; porque tambien hacian un comercio pingüe con los productos de la tierra obtenidos con el labor de los indígenas.

La manzana del *Colegio* de Buenos Aires,

la de enfrente, donde se halla el *Mercado*, casi todo el barrio de la *Residencia*, inclusa la bella iglesia conocida con este nombre, y muchas mas fincas, pertenecian á la Compañía de Jesús.

La influencia y las riquezas que llegaron á acumular, fueron inmensas, y esta, agregada á otras causas que en estas nociones de historia no pueden tener cabida, despertaron celos terribles y una profunda enemistad en el ánimo del rey *Cárlos III* de España, el mas sábio y el mas honesto de los Borbones.

Este monarca, autorizado por Su Santidad, dictó una real órden por la cual en un mismo dia, á una misma hora, con todo sigilo y minuciosas precauciones para asegurar el golpe, debia llamarse á la puerta de todos los colegios jesuíticos existentes en los vastos dominios de la corona de España, é intimar á los Padres superiores, que por órden del rey estaban presos desde ese momento, desterrados á países extranjeros y confiscados todos sus papeles y sus bienes todos, tanto raíces como muebles.

El encargado de ejecutar esa real órden en nuestro vireynato y espresamente nombrado para desempeñar esta comision, fué el teniente de los reales ejércitos *D. Francisco de Paula Bucarelli*, quien ejecutó las órdenes de la Corte en la madrugada del 3 ( Julio de 1767.

Los Padres que existian en Buenos Aires en los colegios de San Ignacio y Belen (hoy Residencia) eran 48. Agregados á estos los jesuitas de Tucuman, llegaron á 271, los que fueron despachados para el puerto de Cádiz á bordo de cuatro embarcaciones.

Bucarelli en persona pasó en seguida á las Misiones del Paraguay y desterró de aquel centro del poder jesuítico, á 78 sacerdotes, poniendo en su reemplazo á los religiosos dominicos, franciscanos y mercedarios, como curas y misioneros.

La espulsion de los hijos de Loyola influyó poderosamente en los disturbios de Tucuman durante la administracion Campero.

Campero fué el brazo de que se valió Bucarelli para la captura de aquellos sacerdotes en la provincia de Tucuman y confiscacion de sus bienes, que eran cuantiosos, en Córdoba especialmente, en donde gozaban de grande influencia.

Los amigos de los jesuitas se unieron á los enemigos del gobernador, que lo era dicho Campero, y así se estendió mas el fuego de la guerra civil, en la cual no dejó de deramarse sangre, y hasta la del mismo Campero que fué herido en la frente por una bala de los levantados contra su autoridad.

#### CUESTIONARIO

- 1.—Cuál fué el acontecimiento que causó novedad en los dominios del rey de España?

- 2.— Quiénes eran los jesuitas?
  - 3.— Qué bienes poseían en el vireynato del Rio de la Plata?
  - 4.— Qué monarca dictó la espulsion de los jesuitas de sus dominios?
  - 5.— Quién ejecutó esta órden en Buenos Aires y en Misiones? De qué modo?
  - 6.— Por qué influyó esta espulsion en los disturbios de Tucuman durante el gobierno de Campero.
- 

## Empleo y aplicacion de los bienes jesuíticos.—El virey Vertiz

Los bienes confiscados á los Padres jesuitas se destinaron al fomento de la instruccion pública y de los establecimientos de beneficencia.

Antes de la espulsion, no habia en Buenos Aires, ni estudios públicos gratuitos, ni casa de expósitos, ni imprenta, ni teatro, ni alumbrado público. Todas estas instituciones se crearon y sostuvieron con la renta producida por los bienes de los jesuitas, administrados por una junta de personas respetables presididas por el virey, llamada «Junta de temporalidades».

Por esta razon se llamaron siempre «casas de temporalidades» á los edificios de la manzana del Colegio que pertenecen hoy al Estado, destinados á oficinas públicas, como la de Representantes, el Crédito público, la Universidad, la Biblioteca, el

Departamento Topográfico, el Consejo de Higiene, el Archivo público, el Colegio Nacional, etc.

Estas oficinas é instituciones no existian en tiempo del gobierno español.

Todas ellas son creadas con posterioridad á la revolucion de Mayo, de que hablaremos á su tiempo. Son frutos del progreso y de la libertad, conquistada con la independencia, de todo poder extranjero; que esto significa el grande acontecimiento del 25 de Mayo de 1810.

El acontecimiento mas notable posterior á la espulsion de los jesuitas, es la ereccion del vireynato que, como ya hemos visto, tuvo lugar en 8 de Agosto de 1776.

La presencia de un virey, convirtió á Buenos Aires en una verdadera capital, y dió mucho impulso á su adelanto moral y material; especialmente bajo el mando del excelente mejicano D. Juan José de Vertiz, á quien pudiera considerarse como el primer virey y como el fundador en realidad del vireynato del Rio de la Plata.

El Sr. Vertiz entró á gobernar el dia 12 de Junio de 1778.

El carácter de este virey era el mas adecuado á las personas destinadas á gobernar. Amaba á la América porque habia nacido en ella; y á la civilizacion, porque habia palpado sus ventajas estudiándolas en Europa.

Tenia una razon sólida, un corazon amigo del bien, y mucha honradez y dignidad personal. Puede considerársele como el primero entre los mandatarios coloniales, que se interesase vivamente y con notable inteligencia en el mejoramiento de la sociedad del Rio de la Plata.

Todos los establecimientos referidos costeados con bienes jesuíticos, y otros muchos mas, fueron obra suya, ideados por él, y promovidos con gran constancia y empeño.

El señor Vertiz gobernó desde 1778 hasta 1784.

Los acontecimientos mas notables del período del gobierno del señor Vertiz, son los que quedan mencionados; porque lo que mas acredita á un gobernante es su talento administrativo y aquellas medidas que dicta para la mejora moral y el bienestar de los que le obedecen.

En esto se distinguió el señor Vertiz. Su antecesor Zaballos, era ambicioso de gloria militar y de bienes de fortuna; pero él preferia la honra de contribuir á la civilizacion y al progreso del Rio de la Plata, é hizo á este respecto cuanto le fué posible.

Como guerrero fué un gefe pundonoroso, y se vió en la necesidad de tomar frecuentemente una actitud militar enérgica para evitar y vencer los grandes peligros de que estaban constantemente amagadas las colonias españolas, por su mal gobierno y por

las guerras con las naciones extranjeras provocadas por los reyes de España.

Al comenzar su gobierno, por ejemplo, los indígenas, tanto del Perú como los de nuestras pampas, estaban sublevados; y aquellos, encabezados por el famoso Tupac-Amarú, pusieron en peligro el poder español, la civilización europea en esta parte de América, es decir, en el territorio de los vireynatos del Perú y del Río de la Plata.

Al mismo tiempo estallaba una de las muchas guerras que sostuvieron durante siglos enteros la España y la Inglaterra, rivales irreconciliables; hasta que esta última se sobrepuso á la primera y quedó dueña del comercio y de la navegación que se dejaron arrebatarse los españoles.

El Río de la Plata no fué atacado esta vez como se temía, por las escuadras inglesas; pero la amenaza produjo, sin embargo, un bien, que consistió en la exploración del territorio patagónico y la tentativa de establecer allí algunas poblaciones que quedaron en proyecto, á escepcion de la del Cármen de Patagones, que se estableció donde hoy mismo se halla, á la Boca del Río Negro.

Ese famoso Tupac-Amarú, que acaba de nombrarse, era un cacique de Tungasuca: se decía descendiente y heredero de los antiguos Incas del Perú, y con este título se puso á la cabeza de sus paisanos resentidos

por la conducta opresiva que tenian para con ellos las autoridades españolas.

La sublevacion fué general desde el Perú hasta Salta, y Vertiz concurrió para sofocarla con un ejército compuesto de infantes, dragones y artilleros, en número de mas de dos mil hombres, aguerridos y disciplinados.

Estas tropas pelearon con valor; los indígenas se defendieron desesperadamente y cometieron todo género de excesos: pasaron á degüello poblaciones enteras, sacrificaron á muchos sacerdotes y magistrados; pero al fin sucumbieron ante el poder de una fuerza y de una civilizacion superior á la de ellos.

Tupac-Amarú fué hecho prisionero, y él y los suyos pagaron sus conatos de independencia con los mas crueles y bárbaros tormentos que puede imaginarse.

Tupac-Amarú fué descuartizado á la cincha de cuatro caballos, y decapitado despues de muerto; sus deudos, hasta los más remotos, perecieron ahorcados; á algunos les cortaron la lengua, á otros les arrancaron las carnes con tenazas rojas al fuego! Estos suplicios inauditos y casi sin ejemplo entre cristianos, se ejecutaron en la ciudad del Cuzco, el dia 19 de Julio de 1783.

Ademas de las esploraciones de Patagones y fundacion del Cármen, hizo más el virey Vertiz, á fin de estender la poblacion de los territorios de su mando.

Para contener á los indígenas de la pro-

vincia de Buenos Aires, fundó en el año 1779 las guardias que hoy son pueblos importantes, de Chascomús, Monte y Rojas, Ranchos, Lobos, Navarro y Areco; gastando en la fundacion de estos establecimientos de defensa la cantidad de 260 mil pesos fuertes.

En 1778 favoreció al coronel Don Juan Adrian Cornejo, vecino de Salta, para hacer exploraciones en el Chaco: logrando sus sucesores en esta empresa, fundar en el corazon de aquel desierto varios pueblos con indios de las tribus Tobas y Mocabies; poblaciones que tenian por objeto civilizar á aquellos indígenas y facilitar la comunicacion de Orán, de Salta y Jujuy, con los rios Paraguay y Paraná; contribuyendo al progreso del comercio de aquellas comarcas interiores, abundantes en preciosas producciones.

El señor Vertiz hizo mucho en favor de la ciudad capital de su vireynato.

Los que vivimos hoy no podemos formarnos idea del atraso de esta ciudad de Buenos Aires, en cuanto á policia y comodidad del público, á mediados del siglo pasado. Los pantanos circundaban la ciudad y llegaban hasta una ó dos cuadras de la plaza de la Victoria.

En 1757, á causa de una lluvia de quince dias seguidos, se formó un pantano tan hondo en la calle actual de Rivadavia, que se

pusieron centinelas para evitar que la gente á caballo se ahogase, al querer pasar aque charco profundo.

Los vecinos quedaron en completa incomunicacion con las quintas y con la campaña, y no se pudieron alimentar sinó con viandas secas y comestibles importados de ultramar, como en una plaza sitiada.

Estos pantanos, la humedad que comunicaban á las casas bajas y la fermentacion de las basuras que se arrojaban á la calle, eran causa de epidemias anuales, las cuales, á pesar de la bondad del clima, segun los documentos oficiales de aquel tiempo, «destruian y aniquilaban parte de su vecindario».

El general Vertiz publicó muchos bandos y ordenanzas para evitar estos males. Mandó nivelar las calles, construir pasos de piedra en las bocas-cuadras, calzadas de ancho de seis palmos, de lozas ó de «ladrillo sentado con cal», etc., etc.

Fué ayudado en estas mejoras por el intendente Paula Sanz, y por el capitan de ingenieros D. Juan Mosquera; pudiéndose considerar estos tres funcionarios, como los primeros que se hayan ocupado seria y científicamente del ornato y salubridad de Buenos Aires.

El empleo de intendente que desempeñó por primera vez el señor Paula Sanz, tiene el siguiente origen:

■ En 28 de Enero de 1782, dió el rey, con el título de «Cédula de intendentes», las reglas para gobernar administrativamente el vi-reynato de Buenos Aires, subdividiendo su vasto territorio en ocho intendencias, tres de las cuales comprendían lo que llamamos hoy República Argentina.

Ésas intendencias eran:

La de *Salta*, que comprendía á Tucuman, Santiago, Catamarca, Orán, Tarija y Jujuy. La de *Córdoba*, que comprendía á Cuyo y Rioja, separados de Chile desde los tiempos de Zeballos. La de *Buenos Aires*, comprendía á Santa Fé y Entre-Ríos, Corrientes, Montevideo y las Misiones. Cada una de estas intendencias era gobernada por un intendente que equivalía á los antiguos gobernadores de que ya hemos hablado.

El señor Vertiz permaneció á la cabeza del vi-reynato hasta el año 1784, reemplazándole D. Nicolás Cristóbal del Campo, primer marqués de Loreto.

#### CUESTIONARIO

- 1.—Qué destino se dió á los bienes confiscados de los jesuitas?
- 2.—Existían antes de la revolución las oficinas que ocupan los edificios jesuíticos en Buenos Aires?
- 3.—Qué acontecimientos notables tuvieron lugar poco después de la expulsión de los jesuitas, durante el vi-reynato del señor Vertiz?
- 4.—En qué difería el carácter de éste del de su antecesor Zeballos?
- 5.—Se distinguió Vertiz como guerrero?
- 6.—Quién exploró el territorio patagónico y tomó posesión de él fundando poblaciones?

- 7.—Quién era el cacique Tupac-Amarú? Qué hizo?Cuál fué su fin?
  - 8.—Qué más hizo Vertiz á favor de la poblacion del país?
  - 9.—Qué mejoras introdujo en la policia de la capital de Buenos Aires?
  - 10.—Quiénes eran los Intendentes? Cuándo fueron creados?
- 

## El virey Loreto

El carácter personal de este virey se manifiesta por sus hechos, y por consiguiente, el juicio de la historia le pinta de carácter demasiado severo, de costumbres puras, pero orgulloso, despótico, inflexible; de manera que el pueblo no le agradecía ni aun los actos de justicia, porque los acompañaba de apariencias de personalidad y venganza. Se hizo por esta razon impopular, y especialmente por la persecucion y actos arbitrarios que cometió con el canónigo Maciel, á quien hizo salir de su habitacion en una siesta de verano, y le embarcó con destino al presidio de Montevideo donde falleció.

El Dr. D. Baltasar Maciel, hijo de Santa Fé, era un sábio de gran reputacion en Buenos Aires, fundador del colegio de San Carlos. El virey lo persiguió por causas en que no le correspondia entender, pues se trataba de formas civiles de matrimonio, que correspondian esclusivamente á la autoridad eclesiástica.

## CUESTIONARIO

- 1.—Cuál era el carácter del virey Loreto?
  - 2.—Quién era el canónigo Maciel, á quien persiguió injustamente?
- 

### Cuestion de límites

En tiempo del mismo virey Loreto, comenzaron los segundos trabajos de la demarcacion de límites entre las posesiones españolas y portuguesas en América, que habia dejado iniciados el señor Vertiz.

Esos trabajos consistian en reconocimientos facultativos del vasto terreno que se estiende desde el Ecuador hasta el Rio de la Plata, para tratar con arreglo á un tratado que se llama de San Ildefonso, la línea divisoria entre el Brasil y las actuales Repúblicas de origen español.

Estas demarcaciones se hacian con el fin de evitar las frecuentes disputas y guerras que ocasionaba esta peligrosa vecindad, entre españoles y portugueses.

Eran como dos linderos de terrenos de campo, que cortan su pleito por medio de una mensura judicial.

No se logró ese resultado: hasta hoy mismo está pendiente esa demarcacion, no por culpa de España, sinó de Portugal, cuya ambicion por los territorios de clima

benigno poblado por los españoles, es bien conocida.

Con esa demora se han perjudicado los españoles y sus sucesores, porque los hombres del habla portuguesa han ido avanzando y ocupando tierras que pertenecian á la España, segun los artículos del mismo tratado de San Ildefonso, firmado en el sitio real de este nombre, el *dia 1º de Octubre de 1777*.

Antes de ésta, hubo otra demarcacion, que vino á dirigirla, por parte de España, el marqués de Valdelirios el año 1752, en virtud de un tratado firmado en Madrid á 13 de Enero de 1750, por un monarca imbécil (Fernando VI) casado con una princesa portuguesa: tratado inicuo por el cual abandonaba la España sus derechos mas claros fundados en títulos perfectos, á la posesion de territorios estensos, poblados y hermosísimos.

La demarcacion de Valdelirios, en virtud del tratado de 1750, dió por único resultado la famosa *guerra guaranítica*, en la cual, aliadas las fuerzas españolas y portuguesas, batallaron contra los pobres indios de las misiones del Paraguay, que se oponian bajo la direccion de los Padres jesuitas, á ser súbditos del Portugal.

#### CUESTIONARIO

- 1.— Qué otro acontecimiento notable tuvo lugar durante la administracion de Loreto?

- 2.—Qué trabajos quedaron iniciados por Vertiz, antecesor de Loreto?
  - 3.—Con qué objeto se hacia la demarcacion entre las posesiones españolas y portuguesas en América?
  - 4.—Se logró ese objeto?
  - 5.—Quiénes son los perjudicados con la demora de la demarcacion?
  - 6.—Hubo alguna otra demarcacion antes de ésta?
  - 6.—Qué resultado desastroso dió la demarcacion de Valdelirios?
- 

## El virey Arredondo

El marqués de Loreto gobernó el vireynato hasta el año 1789, en que le sucedió el teniente general Don Nicolás de Arredondo, militar de crédito que habia sido gobernador de Cuba y estaba nombrado para presidente de Charcas cuando ascendió á Virey.

Su gobierno no se señala sinó por la creacion del Consulado y el regreso al país del jóven D. Manuel Belgrano con el título y empleo de secretario de aquella corporacion. Belgrano se ilustró mas tarde como general de los ejércitos de la revolucion.

Bajo la influencia de su ilustrado y patriota secretario, el Consulado favoreció el comercio y las industrias, y estableció una escuela de náutica y otra de dibujo, costeadas con sus propias rentas.

## CUESTIONARIO

1. — Quién sucedió en el vireynato al virey Loreto?
  2. — En qué año comenzó á gobernar D. Nicolás Arredondo?
  3. — Quién era Arredondo?
  4. — Qué hubo de notable en su gobierno?
  5. — Quién fue el primer secretario del Consulado, y qué influencia tuvo en esta corporacion?
  6. — Quién era ese secretario?
- 

### El virey Melo

El virey que sucedió al señor Arredondo, fué D. Pedro Melo de Portugal y Villena, que habia sido gobernador del Paraguay cerca de diez años, y cortesano de Maria Luisa, esposa del rey Cárlos IV.

Se recibió del cargo á principios de 1795, al llegar la noticia de la invasion francesa en España.

Con este motivo circularon rumores alarmantes en la ciudad, atribuyendo á los pocos francesés residentes en ella, la intencion de sublevarse contra las autoridades españolas. Cuatro ó cinco fueron víctimas de este rumor completamente infundado.

Bajo tales auspicios entro Melo á la capital del vireynato, y como buen cortesano se propuso remediar la indiferencia de sus reyes con respecto á la cuestion pendiente de límites, cuyos trabajos científicos se interrumpieron.

El virey Melo comisionó á don Félix de Azara, uno de los Gefes de la demarcacion, para que diera su parecer sobre el medio mas eficaz de defender nuestra frontera contra los indios; y ese informe es un documento que recomienda el talento y la laboriosidad del señor Azara, cuyo nombre nos debe ser querido, porque á mas de este servicio prestó el de dar á conocer nuestro país por medio de una obra estimable que se publicó en Europa á principios de este siglo, con el título de « Viajes en la América Meridional ».

El gobierno de Melo terminó por su fallecimiento en el Estado Oriental, en Abril de 1797; sucediéndole interinamente en el mando, el mariscal de campo D. Antonio Olaguer Feliú, que residia en el Rio de la Plata desde la expedicion de Zeballos, en la que vino desempeñando el cargo de inspector.

Gobernó interinamente el señor Olaguer hasta Marzo de 1799, en que le sustituyó el virey en propiedad, marqués de Avilés, que se habia distinguido en la campaña contra la rebelion de Tupac-Amarú.

#### CUESTIONARIO

- 1.—Quién sucedió á Arredondo en el vireynato?
- 2.—Quién era D. Pedro Melo de Portugal?
- 3.—Qué hizo de notable este virey?
- 4.—Cuándo y en dónde falleció el Sr. Melo?
- 5.—Quién gobernó interinamente en su lugar?

## Elvirey Avilés.—El virey Pino

El virey Avilés era hombre devoto y pacífico, y por inclinacion, en parte, é impulsado por una circunstancia especial, hizo mucho á favor de la mejora, aseo y ornato de la ciudad de Buenos Aires.

Esa circunstancia fué la de hallarse sin ocupacion y residiendo aquí, varios de los ingenieros que, como Azara, Cerviño, Oyarbide, Souillac, Zizur, habian servido en la demarcacion de límites, y eran hombres ilustrados y de buena voluntad, á quienes debemos estar agradecidos y respetar sus nombres, especialmente los de Azara y de Cerviño.

Todos estos coadyuvaron al bien durante el gobierno de Avilés y de su sucesor Don Joaquin del Pino.

El mariscal de campo D. Joaquin del Pino llegó de Chile y se hizo cargo de su nuevo empleo el primer año de este siglo, en momentos en que se firmaba la paz entre España y Portugal, interrumpida por pocos dias con motivo de los actos violentos de Napoleon Bonaparte en la península.

En esta paz, que se llama de Badajoz, los portugueses, sacaron, como en todas las demás, cuanto partido pudieron de la debilidad y abandono de los reyes españoles en cuanto á sus posesiones en América.

El señor Pino tenía casi las mismas inclinaciones de Avilés.

En su tiempo hubo algunos síntomas de progreso: apareció el primer periódico dado á luz en Buenos Aires, cuyo título era: «Telégrafo mercantil, rural y político del Rio de la Plata».

Se fundó la escuela de medicina, bajo la direccion de los doctores Fabre y Argerich: este último era un sábio y un patriota, hijo de Buenos Aires.

Se abrieron tambien, por primera vez, una academia de dibujo y una escuela de lengua francesa.

Se hace particular mencion de estos hechos, como recomendacion del gobernante que los protegía, porque uno de los defectos del gobierno colonial, fué siempre el poco interés que manifestó por ilustrar al pueblo, por multiplicar las escuelas, por enseñar las ciencias útiles.

Por esta razon debe mantenerse en la memoria los nombres de los mandatarios que abrian nueva carrera á la juventud estudiosa, y contribuían á su cultura por medio de las bellas artes, las lenguas extranjeras y la prensa periódica.

Debemos tener presente que estamos en los primeros dias del siglo actual, el siglo diez y nueve, y que se preparan grandes acontecimientos, que vamos á conocer en las próximas lecciones.

Es bueno que consignemos en la memoria algunas cifras de esas que representan el movimiento comercial, el valor de las producciones, los recursos gubernativos, el monto de la población; aunque los datos á este respecto son muy imperfectos, porque en ese tiempo no se informaba al público de nada de esto, por considerarse como secretos del gobierno.

### CUESTIONARIO

- 1.—Cuál era el carácter del virey Avilés?
- 2.—De qué circunstancia aprovechó para bien del país?
- 3.—Cuándo comenzó á gobernar el virey del Pino?
- 4.—En qué se hizo notable el período gubernativo del señor del Pino?
- 5.—Por qué se hace particular mención de esos hechos?
- 6.—Qué debemos tener presente al comenzar la historia del siglo XIX en nuestro país?

---

### Estadística al comenzar el siglo XIX

La tierra valia entonces muy poco en nuestra campaña. Se vendian 16 leguas cuadradas por 204 pesos fuertes; por 80 pesos, 30 ó 40 en las cercanías del Salado; y la legua cuadrada, término medio, no valia mas que 20 pesos en el año 1803, segun el testimonio de Azara.

Los derechos de Aduana y las contribuciones, llegaban, cuando mas, á la tercera parte de un millon de pesos fuertes, ocho millones papel.

Los buques que hacian el comercio exterior, no pasaban de 20; siendo de estos, 5 únicamente extranjeros.

El valor de los frutos esportados no llegaba á medio millon de fuertes: la principal esportacion consistia en cueros secos.

La poblacion de la provincia de Buenos Aires era, segun el señor Azara, en el año 1801, de 72,168 almas, en esta forma: La ciudad, 40,000; la campaña, 32,168 almas.

El gobierno del señor Pino terminó por su fallecimiento, que tuvo lugar en Buenos Aires el 11 de Abril de 1804.

#### CUESTIONARIO

- 1.—Qué valor tenia la tierra en la campaña de Buenos Aires, al comenzar el presente siglo?
- 2.—Cuánto producian las contribuciones?
- 3.—Cuántos buques hacian el comercio exterior?
- 4.—A cuánto ascendia el valor de los productos esportados?
- 5.—Cuál era la poblacion de la provincia de Buenos Aires en 1801?
- 6.—Cómo y cuándo terminó el gobierno del señor Pino?

---

#### El virey Sobremonte

El marqués de Sobremonte, sucesor de Pino, puede considerarse como el último de los vireyes del Rio de la Plata. En sus manos desapareció el poder español en esta

parte de América, como veremos mas adelante.

Sobremonte era secretario del Sr. Vertiz cuando se crearon las intendencias, y se le nombró para gobernar la de Córdoba. Allí permaneció como trece años, hasta los primeros dias del año 1805 en que se recibió del cargo de Virey.

Sobremonte era perezoso, y no pensaba mas que en pasar bien la vida.

Mientras tanto, la situacion de la Europa y los negocios del Rio de la Plata, tan ligados con aquella, requerian un hombre de inteligencia, actividad y firmeza al frente del gobierno de una colonia que iba á pasar por pruebas de la mayor trascendencia.

Entre esas pruebas, la primera fué una invasion extranjera al Rio de la Plata, en el año 1806.

#### CUESTIONARIO

- 1.—Qué virey reemplazó á Pino?
- 2.—Quién era Sobremonte?

---

### Invasion inglesa

Hé aquí el motivo de esta invasion :

Resentida la Inglaterra de la conducta del rey de España, favorable al emperador

Napoleon Bonaparte, cometió la tropelía de apoderarse á viva fuerza de cuatro fragatas españolas, que conducian caudales cuantiosos de América para los puertos de la península.

Este hecho repugnante y doloroso porque una de las fragatas voló con toda su tripulación durante el combate, obligó al débil Carlos IV á aliarse con Napoleon y á declarar la guerra á los ingleses.

Fué en esta guerra que sucumbió para siempre el poder marítimo de España, en la famosa batalla de Trafalgar, el dia 19 de Octubre de 1805; y con prétesto de esa misma guerra, trataron los ingleses de realizar el plan antiguo de apoderarse de las posesiones españolas en América.

El 6 de Junio de 1806, entró al Rio de la Plafa una escuadra al mando del comodoro *Home Popham*; y en la tarde del 25, desembarcaron en la playa de Quilmes, como mil y seiscientos hombres, al mando inmediato del mayor general Sir Guillermo Carr Berresford.

Las medidas que se tomaron para resistir á esta pequeña fuerza, fueron las siguientes:

Saliéronles al encuentro 700 hombres milicianos, mandados por un anciano inútil, los cüales se dispersaron; apoderándose los ingleses de la fortaleza, en la tarde del 27 de aquel mismo mes.

Sobremonte, mientras tanto, pensaba solo en huir, en retirar los caudales del Estado hácia Lujan, y en salvarse de todo conflicto con su familia; dejando á la poblacion sin cabeza y entregada á la generosidad del extranjero victorioso.

El Cabildo, mientras huia el Virey, representaba solo la autoridad del país; y con él se entendieron los ingleses durante la ausencia del Virey.

El Cabildo, temeroso de algun mal para el pueblo, obligó á Sobremonte á entregar los caudales á los ingleses, que los solicitaban con empeño; y efectivamente, lograron éstos embarcar como millon y medio de pesos fuertes, que nunca volvieron á poder de su dueño, á pesar del mal éxito definitivo de la ocupación británica del Rio de la Plata.

Los ingleses guardaron una conducta ejemplar mientras ocuparon la ciudad.

Respetaron las propiedades, personas y costumbres del país; no cometieron ninguna violencia, aunque conocian que la masa de la poblacion no simpatizaba con ellos, como lo palparon poco despues.

Ese sentimiento del pueblo de Buenos Aires; se manifestó por medio del acto heróico del vecindario, que se conoce con el nombre de *la reconquista*.

La reconquista fué un movimiento del vecindario armado, que obligó á los solda-

dos de Berresford á capitular y á reembarcarse en sus naves.

Hé aquí la historia de ese movimiento:

Todos los vecinos ricos é influyentes de Buenos Aires, tanto españoles como hijos del país, reunieron armas y dinero, y difundieron por todas partes la idea de libertarse por la fuerza de los invasores.

Faltábales un gefe capaz de guiar con táctica y acierto este entusiasmo general, y le encontraron en D. Santiago Liniers, oficial de la marina española, aunque de origen francés; valiente, amigo de fama, de edad de cincuenta años, casado en el país y simpático por las prendas amables de su carácter. Este fué el gefe, el héroe militar de la reconquista.

Don Juan Martin de Pueyrredón, que desempeñó cargos importantes en la revolucion de la independendia, y D. Martin de Alzaga, que fué víctima de esa misma revolucion, contribuyeron á preparar los hombres y demás elementos de que dispuso Liniers para organizar el ataque contra los invasores.

Las fuerzas reunidas llegaron á poco más de mil hombres, reclutados en Lujan, en las Conchas y en la capital.

El punto de reunion de esta fuerza fué el pueblecito litoral de las Conchas, de donde partió hácia Buenos Aires, deteniéndose en los corrales de Miserere, que es el actual

mercado Once de Setiembre, desde donde intimó Liniers la orden de rendirse al general de las fuerzas inglesas.

Este se mantuvo con honra en su puesto y esperó el ataque.

El pueblo tomó en brazos los cañones, porque los arrabales y las calles estaban intransitables con recientes lluvias; mientras que grupos de vecinos organizados y armados, se encargaban de sitiar á los ingleses y cortarles todos los recursos.

Los ingleses acampaban en la plaza principal, hoy de la Victoria, y allí fueron atacados por las calles que pasan por la Merced y por la Catedral.

Las fuerzas del ataque crecían por momentos, porque se reunían á ellas todos los vecinos que poseían una arma cualquiera: tal era la decisión y el entusiasmo del vecindario.

El general Berresford tuvo que refugiarse en la fortaleza y enarbolar bandera de parlamento, obteniendo condiciones generosas, aunque se entregó prisionero con todos sus soldados, que rindieron las armas y banderas á la puerta del Cabildo.

Esta acción de guerra costó como 500 víctimas por ambas partes.

Los ingleses tuvieron 250 hombres fuera de combate y 200 los nuestros.

La importante victoria del día 12 de Agosto de 1806, mostró al pueblo de Buenos

Aires que no tenía que contar ni con el gobierno español ni con sus generales, ni con el Virey, para defenderse de un ataque exterior; y que la fuerza y la capacidad para gobernarse le pertenecían exclusivamente.

El pueblo demostró este convencimiento, nada menos que con la deposición del Virey, que se hallaba en la ciudad de Córdoba con pretexto de reunir algunos milicianos de aquella provincia.

En reemplazo de Sobremonte, nombró el pueblo á D. Santiago Liniers, cuyo nombramiento confirmó el mismo virey de muy mala gana.

La deposición de Sobremonte tuvo lugar el día 14 de Agosto, día que debe ser memorable como precursor del 25 de Mayo de 1810, en que desaparecieron para siempre los mandones de España en el Rio de la Plata.

#### CUESTIONARIO

- 1.—Qué motivo la invasión inglesa de 1806?
- 2.—Qué medidas se tomaron para resistir á la pequeña fuerza invasora?
- 3.—Que hizo, mie tras tanto, el virey Sobremonte?
- 4.—Quién reprimió su autoridad?
- 5.—Qué conducta guardaron los ingleses en Buenos Aires?
- 6.—Cómo manifestó el pueblo de Buenos Aires su antipatía á los invasores?
- 7.—Qué fué la reconquista?
- 8.—Cuántas víctimas costó la reconquista?
- 9.—Qué demostró la victoria de 12 de Agosto?
- 10.—Quién depuso al virey, y quién tomó su lugar?

## Despues del triunfo

Liniers, despues del triunfo, cometió dos errores que lo desacreditaron ante el vecindario. El uno, fué haber firmado una falsa capitulacion con el general vencido, de que éste abusó astutamente; y el otro, haber apocado el mérito de los vecinos de Buenos Aires, armados espontáneamente para el ataque del 12 de Agosto; al dar cuenta al rey del resultado de la invasion inglesa.

En aquel mismo dia de 14 de Agosto, en que se dió á Liniers el mando político y militar, se determinó en Cabildo abierto que se armasen todos los habitantes de Buenos Aires, formando cuerpos disciplinados y arreglados segun la patria de cada vecino.

### QUESTIONARIO

- 1.—Cuál fué la conducta de Liniers despues del triunfo?
- 2.—Qué otra disposicion tomó el pueblo en Cabildo abierto?

---

## Los Patricios

El cuerpo formado de los hijos de Buenos Aires, tomó la denominacion de cuerpo de *Patricios*, el cual se distinguió desde entonces por sus importantes servicios.

El cuerpo de patricios se compuso en aquellos dias de más de 1,500 hombres, divididos en tres batallones á las órdenes de D. Cornelio Saavedra.

En este cuerpo comenzaron su carrera militar, D. Manuel Belgrano, D. Juan José Viamont, D. Feliciano Antonio Chiclana, D. Eustaquio Diaz Velez, D. Francisco Pico y otros que se distinguieron mas tarde, especialmente en la gran revolucion de Mayo.

Éstos gefes eran elegidos por los soldados mismos que habian de obedecerles, dando así ejemplo de cómo deben organizarse los ciudadanos cuando se arman en servicio de la patria y en defensa de sus propios derechos.

#### CUESTIONARIO

- 1.—Qué denominacion tomó el cuerpo formado por los hijos de Buenos Aires?
- 2.—Qué número de hombres tuvo el cuerpo de patricios al formarse?
- 3.—Quién elegia los gefes?

---

#### Segunda expedicion inglesa

No fueron vanos los temores que se abrigaban de una nueva tentativa por parte de la Inglaterra, porque así que se supo allí la

toma de Buenos Aires, y mucho mas cuando se conoció el mal resultado de las armas de Berresford, el gobierno inglés equipó y mandó tres expediciones al Rio de la Plata: la primera de 4,350 hombres, la segunda de 4,391 y la tercera de 1,630 hombres, al mando de los generales Samuel Auchmuty, Craufurd y Whitelocke, siendo este último el gefé principal de todas estas fuerzas.

Estas fuerzas formaban un total de cerca de trece mil hombres, disciplinados, bien armados, con buena artillería y apoyados en una escuadra de veinte buques de guerra y de transporte.

Los ingleses en esta segunda invasion llegaron á Montevideo, de cuya plaza se apoderaron á viva fuerza, en la madrugada del 3 de Febrero de 1807.

Este asalto fué muy reñido.

Los sitiados se defendieron con valor, y los enemigos atacaron con intrepidez. Los primeros perdieron como 700 hombres, entre los cuales se encontraban muchos dragones de Buenos Aires que habian ido á aumentar la guarnicion de aquella plaza, y se hallaban en la brecha en el momento en que entraron por ella los ingleses á la bayoneta.

La rendicion de Montevideo causó una impresion vivísima en Buenos Aires, y nueva indignacion contra el virey Sobremonte, quien para disimular su huida á Córdoba

en medio de los conflictos del pueblo, como hemos visto ya, juntó algunos hombres de aquella provincia y pasó con ellos á la Banda Oriental.

Allí, en presencia de los invasores, se mostró inhábil, jactancioso y tímido, abandonando para siempre aquel teatro de su eterna vergüenza.

La opinion del pueblo de Buenos Aires se manifestó contra aquel virey, tan indigno de su alto empleo.

Los principales vecinos acudieron al Cabildo (que era la autoridad que representaba los intereses populares), pidiendo la destitucion definitiva de aquel mandatario; que se asegurase su persona y se le embarcase, para que no *estorbases ni incomodases* al pueblo, que estaba dispuesto á defenderse de los invasores á todo trance.

Estos deseos populares se cumplieron.

El pueblo, abandonado por las autoridades cuyo poder se derivaba directamente del Rey, ensayaba ya su soberanía en aquellos dias, y logró sus justos deseos con el apoyo legal de una junta formada de los tribunales civiles, de los gefes militares y de lo mas distinguido del vecindario.

Sobremonte dejó de ser virey, y fué preso, por aquel acto de justicia que ejerció por sí mismo el vecindario de Buenos Aires preparándose para otros de mayor trascendencia, como veremos mas adelante.

## CUESTIONARIO

- 1.—Fueron fundados los temores de una nueva invasion?
- 2.—Cuál era el total de las fuerzas espedicionarias?
- 3.—En qué puerto del Rio de la Plata desembarcaron?
- 4.—Fué reñido el asalto dado por los ingleses á la plaza de Montevideo?
- 5.—Qué impresion causó en Buenos Aires la toma de Montevideo por los ingleses?
- 6.—De qué modo se manifestó la opinion del pueblo de Buenos Aires contra Sobremonte?
- 7.—Qué pidieron los vecinos contra Sobremonte?Cuál fué la suerte de este mandon?

---

## La defensa

Una vez posesionados de Montevideo los ingleses, lo primero que hicieron fué facilitar el comercio exterior con el Rio de la Plata, y fundar un periódico en inglés y castellano, para animar á estos pueblos á que se sublevasen contra la España.

Pero cuando vieron que esto no era posible por entonces, y mucho menos bajo la proteccion extranjera, resolvieron apoderarse del país por medio de las armas.

Con este objeto desembarcaron en la Ensenada de Barragan, el dia 1º de Julio de 1807, con un ejército numeroso y aguerrido.

Las fuerzas del vecindario que debian salir al encuentro de los soldados ingleses, se componian ese mismo dia 1º de Julio, de 7,000 hombres escasos y de cincuenta y tantos cañones, divididos en tres cuerpos.

Este ejército, bajo la dirección y mando general de Liniers, pasó en masa á defender los pasos cercanos del Riachuelo de Barracas, por donde se supuso que avanzaría el enemigo.

Pero éste tomó muy arriba, y vadeando el Riachuelo, por el « Paso Chico » dejó cortado á nuestro ejército, que habia pasado desafortunadamente al otro lado de aquel río y formándose en batalla.

Esa formación fué desafortunada, porque dejaba inutilizado al ejército y á la ciudad sin protección.

Liniers cometió en esto un error militar que comprometió la defensa.

Los ingleses eran superiores en número y disciplina á los nuestros. Liniers era un soldado de marina sin ninguna práctica en la guerra terrestre: el ejército en aquella posición, habiendo pasado hasta con la artillería por el puente del Riachuelo, estaba expuesto á ser flanqueado, y la ciudad quedaba entregada á las mujeres y los niños, porque todos los hombres se hallaban con el fusil al hombro en las filas del ejército.

Así pues, mas que error fué un acto de ignorancia y de aturdimiento de parte de Liniers el haber comprometido de semejante modo la vida y el honor de 6,000 padres é hijos de familia, que por puro patriotismo vestían el uniforme de soldado.

Éste error, lo reconoció el general tarde,

cuando era irremediable, y vió que el ejército inglés, sin ocuparse del suyo, marchaba directamente á apoderarse de la ciudad.

Entonces los gefes de las divisiones de nuestro ejército, retrogradaron, despues de un corto tiroteo con el enemigo.

Sobrevino la noche del 2 de Julio, y con ella un completo desórden y desaliento en la ciudad y en las filas tan entusiastas como mal dirigidas.

El general habia huido hácia el campo, y la ciudad se hallaba en la mayor consternacion viendo llegar dispersos y desalentados á los soldados que habian salido de ella poco antes llenos de brio, y perfectamente uniformados y equipados.

En semejante conflicto, el Cabildo y los Patricios fueron los que salvaron principalmente á Buenos Aires en aquella aciaga situacion, y tambien la demora de los ingleses en ocuparla, como pudieron hacerlo en esa misma noche.

Durante ella, los dispersos se reunieron, descansaron y se dispusieron á defenderse; de manera que cuando amaneció el dia 3, pudo contestarse á la intimacion del general Whitelocke, que la ciudad no estaba dispuesta á entregársele sinó á resistirle.

Efectivamente, nuestras fuerzas se distribuyeron en las azoteas de las cercanías de la plaza principal; porque entonces la ciudad era poco estensa.

En la Merced se colocaron los cuerpos de Arribeños, Correntinos y parte del de Patricios. En el Colegio cuatro compañías de la legion de los mismos Patricios, á las órdenes de Saavedra; y así se distribuyó el resto de los defensores en los demás puntos importantes de la ciudad, esperando impacientes el ataque del enemigo.

El ataque se efectuó de la manera siguiente:

Los ingleses concibieron el arrojado plan de dirigirse á paso redoblado y arma al brazo, directamente á la plaza actual de la Victoria y apoderarse de la fortaleza.

Para esto se fraccionaron en dos divisiones: una para entrar por el norte y otra por el sur á la altura de las iglesias del Colegio, de la Merced y de la Residencia.

Así lo efectuaron en número de mas de 6,000 hombres; formando 14 columnas, partiendo de los corrales de Miserere el dia 4 á las primeras horas de la mañana.

Los invasores se apoderaron del Retiro, despues de un reñido combate en que se distinguieron los Patricios; pero, á pesar de este triunfo, muy pronto comenzaron á desmayar los soldados ingleses delante de la lluvia incesante de piedras, agua hirviendo y balas que les disparaban desde las azoteas y desde las ventanas los defensores de la ciudad.

El general Vandeleur se rindió en las

cercanías de la Merced, entregando sus armas á los Arribeños y Patricios; el coronel Duff corrió igual suerte á pocas cuadras de San Miguel.

El ataque por el sur no tuvo mejor éxito. Dirigiólo el coronel Pack al frente de dos columnas, una de las cuales se dirigió al Colegio y otra á la plaza.

El Colegio estaba defendido por los Patrios, guardando el mayor silencio; y cuando los ingleses colocaron sus cañones para batir el edificio, fueron recibidos por descargas tan nutridas de fusilería, que la plazuela del mercado actual quedó cubierta de cadáveres y de heridos de los invasores.

Igual suerte habia corrido la otra columna mandada en persona por el coronel Pack. Ambas tuvieron que retroceder y que buscar algun asilo para rehacerse si fuese posible.

Reunidas estas fuerzas y todas las demás del ataque, se apoderaron de la plaza de toros (el Retiro), del convento de Santo Domingo y de la Residencia, desde donde hicieron una heróica aunque infructuosa resistencia, contra el indomable valor de los defensores de Buenos Aires.

Al terminar esta batalla gloriosísima para Buenos Aires, el enemigo habia perdido en toda la línea 9 gefes, 65 oficiales y 1,084 hombres entre muertos y heridos: 9 gefes, 97 oficiales, 1,818 soldados prisioneros. Es

decir, mas de la mitad de sus gefes, la mitad de sus oficiales, y la tercera parte de su tropa.

A los invasores vencidos se les trató con la mayor generosidad, firmando con sus gefes una capitulacion, por la cual se comprometian á evacuar todos los puntos del Rio de la Plata en el término de dos meses. Pero Buenos Aires se vió libre de ellos entre los dias 8 y 13, en que se embarcaron para Montevideo enfrente al Retiro.

El regocijo público por triunfo tan espléndido fué grande y noble; se manifestó por ceremonias religiosas, pensiones á los huérfanos y viudas, y rescate de los 70 de los esclavos que mas se habian distinguido en la defensa.

La defensa costó á Buenos Aires en dinero, mas de dos millones de pesos fuertes, y el sacrificio de muchas y preciosas vidas. Pero este dinero y estos sacrificios fueron poca cosa en comparacion de la honra y de las ventajas de todo género que obtuvimos con la venida de los ingleses.

Esas ventajas fueron muchas é importantes para la libertad y emancipacion. El pueblo se convencia de que la España no estaba en capacidad de gobernarle.

Arrojando de su silla al virey Sobremon-  
te, y eligiendo un gefe de su confianza, dió el primer paso á la gloriosa revolucion que estalló tres años despues. Los Patricios se

ejercitaban en las armas que mas tarde habian de brillar contra los españoles; el comercio quedó libre de hecho, y las ideas de emancipacion de la Metrópoli, fueron como semillas que sembraron en terreno bien preparado los mismos ingleses, enemigos irreconciliables de España, pero amigos de la libertad y de los gobiernos libres.

Los ingleses se retiraron del Rio de la Plata, admirando el valor y el carácter generoso de sus hijos, y haciendo votos por su emancipacion.

### CUESTIONARIO

- 1.—Qué hicieron los ingleses despues de posesionados de Montevideo?
- 2.—De cuántos hombres se componian las fuerzas de Buenos Aires?
- 3.—Hubo alguna batalla en campo abierto con los ingleses?
- 4.—Por qué fué desacertada la formacion en el Riachuelo?
- 5.—De parte de quién estuvo el error de esta medida militar?
- 6.—Reconoció su error el general Liniers?
- 7.—Qué medidas se tomaron cuando el ejército inglés avanzó sobre la ciudad?
- 8.—Cómo efectuaron su ataque los ingleses?
- 9.—Qué suerte cupo á los invasores vencidos?
- 10.—Fué grande el regocijo del pueblo por tan espléndido triunfo?
- 11.—Cuánto costó á Buenos Aires la defensa?
- 12.—Qué ventajas obtuvieron esos sacrificios?
- 13.—Qué opinion formaron los ingleses del pueblo de Buenos Aires?

## Gobierno de Liniers

Veamos cómo se gobernaba el país mientras tanto.

Ya se ha dicho que el virey Sobremonte fué depuesto de su empleo, y colocado en su lugar, por voluntad del vecindario, D. Santiago Liniers. Este recibió de la Corte el título de mariscal y la confirmacion del mando que le habia conferido el pueblo, de manera que era considerado como virey del Rio de la Plata y gobernaba y era obedecido como tal.

Don Santiago Liniers no era hombre para mandar en aquellos momentos difíciles. El país estaba conmovido; Buenos Aires era un campamento en el cual se hallaban divididas las opiniones de los mismos soldados.

Los españoles y los criollos se miraban con desconfianza: los unos querian continuar su papel de señores, y los otros mandar en su casa y gobernarla, no segun el antojo del Rey de España, sinó segun la voluntad y los intereses de los nacidos en el país, que acababan de salvarle de una dominacion extranjera.

La España, invadida por Napoleon, se hallaba sin monarca, anarquizada, y su situacion política contribuia á que un hombre débil é indeciso como Liniers no acertara á dirigir bien la marcha de los negocios.

Liniers contaba mas con los patricios que con los españoles europeos, como se vió el 1º de Enero de 1809, en que estos trataron de hacer una revolucion que fracasó y en la cual no quisieron tomar parte los hijos del país.

Los españoles le miraban mal porque era de origen francés, y porque le suponian inclinado á la dominacion de Bonaparte, de quien llegó un emisario al Rio de la Plata á mediados del año 1808, con comunicaciones para Liniers, ofreciéndole armas para reforzar la defensa contra nuevos ataques posibles de la Inglaterra.

Por último, el Sr. Liniers era de aquellos hombres que se imaginan que mandar es gozar y hacer solo su capricho; y era acusado de abusos cometidos en el alto puesto en que el pueblo lo habia colocado.

No tenia, pues, la fuerza moral ni las cualidades que las circunstancias requerian en el gobierno, y el resto de su vida justificó que no debia haber salido nunca de la honrosa oscuridad de comandante de la Enseñada, donde le encontró la primera tentativa de los ingleses.

El desprestigio en que iba cayendo Liniers se aumentó con el desaire que le hizo el gobernador español en Montevideo, quien le llamó traidor á Fernando VII, desconoció su autoridad y creó una Junta de gobierno independiente, á imitacion de las que se

formaron en España durante la *cautividad* del rey legítimo por Napoleon.

La conducta del gobernador Elio, era perfectamente ajustada á la opinion de la mayoría de los españoles en Europa y en América; así fué que la Junta Central nombró para gobernar al Rio de la Plata á un español, cuyas instrucciones le ordenaban, acechar y perseguir á todos los afectos á Liniers, desterrar para España á los criollos notables por su crédito ó sus talentos, y sofocar toda semilla de libertad y de independencia por medio de la fuerza y la intriga.

#### CUESTIONARIO

- 1.—Quién gobernaba al país despues de la caída de Sobremonte?
- 2.—Qué tal gobierno hizo D. Santiago Liniers?
- 3.—Cuándo y cómo terminó el gobierno de Liniers?

---

#### El virey Cisneros

El nuevo virey se llamaba Don Baltasar Hidalgo de Cisneros, y llegó á Montevideo en Julio de 1809. Medroso y circunspecto, no quiso venir en persona á Buenos Aires y mandó un oficial de graduacion á que tomase posesion del mando y obligase á Li-

niers á trasladarse á la Colonia á prestarle homenaje, como efectivamente se realizó, entrando Cisneros á la capital de su vireynato en los primeros dias del mes de Agosto de aquel mismo año.

Este suceso puso á Liniers en una apurada situacion.

Si no hubiera sido por la interposicion generosa de los criollos, habria salido inmediatamente para la península en calidad de preso y delincuente, porque tal era la disposicion de la Junta Central de que emanaba la autoridad del sucesor de Liniers.

El gobierno de Cisneros fué pésimo y hasta llegó á ser odioso por sus crueldades. Carecia como su antecesor de las cualidades que requeria la vidriosa situacion en que los sucesos internos y exteriores colocaban al país, y siempre que obró por sí solo procedió despótica, absurda y tiránicamente.

Por ejemplo: El pueblo de la Paz, uno de los del vireynato del Rio de la Plata, habia instituido una Junta como la de Montevideo; pero como aquella se componia de criollos, no fué del agrado del Sr. Cisneros, y mientras se manifestaba agradecido á los miembros de la de Montevideo porque eran europeos, declaró traidores á los de la Paz y mandó contra ellos una expedicion militar al mando del mariscal Nieto, combinada con otra que desde Lima salió á las órdenes

de Don Manuel Goyeneche, personaje que habia pasado por Buenos Aires como representante de la Junta de Sevilla; hombre de carácter falso, intrigante é instrumento dócil para toda maldad que cuadrase con sus intereses mezquinos.

Goyeneche tuvo la triste gloria de entrar á la Paz por asalto y condenarla á todos los horrores del saqueo, del fanatismo político, y del cadalso.

Cisneros aumentó lo negro de este cuadro decretando el último suplicio contra algunos revolucionarios que se hallaban en las prisiones: americanos dignos de que se conserven sus nombres como mártires anticipados de la gran revolucion que iba muy pronto á vengar tantos ultrajes.

La parte americana del vecindario de Buenos Aires comprendió, al observar la conducta de Goyeneche y de Cisneros, que las autoridades españolas no podian ni debian gobernar al país, y pensó en darle un gobierno que remediase los abusos del régimen colonial y devolviese sus derechos naturales á esta parte de América.

La situacion de la España facilitaba la ejecucion de este proyecto, pues á mediados de Mayo llegó la noticia de que los ejércitos de Napoleon, victoriosos en Alemania, habian penetrado en la Península, dispersado sus Juntas, ocupado á Córdoba y Sevilla, y que todo era allí desorden y anarquía.

El virey de Buenos Aires gobernaba por consiguiente en nombre de una autoridad que ya no existía, y no podía exigir la obediencia á un pueblo al que, por otra parte, quería mandar como déspota.

### CUESTIONARIO

- 1.—Cómo se llamaba el virey sucesor de Liniers?
- 2.—Cuál fué la situacion de Liniers al entrar Cisneros á Buenos Aires?
- 3.—Fué mejor el gobierno de Cisneros que el de Liniers?
- 4.—Qué conducta observó Cisneros con los patriotas de la Paz?
- 5.—Qué impresion causaban en el pueblo estos actos de tiranía?
- 6.—Qué noticia llegó á mediados de Mayo?

---

## La revolucion de Mayo de 1810

Estas noticias aceleraron la revolucion. Habria bastado un grito de los hijos del país para deponer al virey: pero quisieron proceder sin usar la fuerza, sin tumultos, empleando únicamente la razon y el derecho que tenían de su parte.

Para realizar la gran transformacion política á que aspiraban se valieron de la autoridad del Cabildo, y esta corporacion dirigió un oficio al virey el 21 de Mayo, diciéndole que para evitar los desastres de una convulsion popular, le pedia permiso para convocar lo principal del vecindario en

un congreso para que el pueblo espresase en él su voluntad.

El virey, que conocia bien el estado de la opinion á que no podia resistir, concedió el permiso, y repartidas 450 invitaciones, tuvo lugar la reunion el dia 22 á las 10 de la mañana, en el lugar y forma siguiente, segun un testigo ocular.

El lugar de esta memorable asamblea fué la galeria superior que hoy ocupan los Tribunales de Justicia. El espacio á lo largo de ella, estaba dispuesto en hileras de bancos con respaldos, que se habian tomado de las iglesias y se estendian desde el uno al otro extremo, en varias filas donde se acomodaba el público. Una gran mesa cubierta con terciopelo carmesí formaba cabecera y en su contorno, y en sillas de brazos y elevadas, se colocaron el obispo, los oidores, los funcionarios y los miembros del Ayuntamiento ó Cabildo que presidia en cuerpo la reunion.

El Cabildo dijo al pueblo en una proclama:

«Fiel y generoso pueblo de Buenos Aires! Ya estais congregado, hablad con toda libertad, pero con la dignidad que es propia, haciendo ver que sois un pueblo sábio, noble, dócil y generoso».

El pueblo respondió á estas esperanzas, y la elocuencia de los jóvenes porteños, los señores Dr. Juan José Passo y Dr. Castelli,

consiguió que se declarase incompatible la existencia de la autoridad del virey con la tranquilidad pública, y la depusiese en el Cabildo para nombrar una Junta en la que se depositase esa autoridad.

Al dispersarse aquella reunion, se oia por todas partes esta espresion profética: «la España ha caducado».

Efectivamente, aquella parte de la Europa, nuestra antigua señora, era una nacion decrepita, que habia perdido su antiguo vigor y todos los títulos que pudo alegar alguna vez para gobernar sus colonias.

Sin embargo, no quedó consumada en este acto la revolucion.

El partido europeo, que pretendia conservar su predominio sobre los criollos, consiguió que la Junta que debia nombrar el Cabildo, tuviese por Presidente al mismo virey Cisneros que el pueblo detestaba.

Este nombramiento fué una intriga que sublevó al pueblo, el cual se agolpó delante de la casa de Cabildo, en la tarde y en la noche del 24, pidiendo á voces la revocacion del nombramiento del virey como Presidente de la Junta.

Los cuarteles de los Patricios se pusieron en fermentacion; y todos los patriotas, bajo la direccion de hombres eminentes en cuyos talentos tenian fé, acordaron, en las altas horas de aquella noche turbulenta, elevar al dia siguiente una representacion al Ca-

bildo, pidiéndole con firmeza el cumplimiento de la voluntad del pueblo, manifestada en el Cabildo abierto el día 22.

El virey, por miedo y no por virtud, sabedor de los sucesos de la noche del 24, y de la disposición en que se encontraban los patriotas, renunció su empleo, y con él sus otros dos colegas de la Junta.

El Cabildo se reunió á tomar en consideración la renuncia y la petición popular.

Mientras deliberaba, los batallones de Patricios y gran número de ciudadanos, circulaban en las cercanías, manifestando que estaban dispuestos á sostener su voluntad á todo trance.

Por último, el Cabildo publicó un acta memorable en aquel día, 25 DE MAYO DE 1810, y estableció una Junta de gobierno formada de los siguientes ciudadanos: D. Cornelio Saavedra, presidente; D. Juan José Castelli, D. Manuel Belgrano, D. Miguel Azcuénaga, D. Manuel Alberti, D. Domingo Matheu, D. Juan Larrea, vocales; D. Juan José Passo y D. Mariano Moreno, como secretarios, con voto en los acuerdos.

La proclamación de la Junta produjo en el pueblo un regocijo general.

Todo los ciudadanos se felicitaban y abrazaban en nombre de la patria, de la libertad y del triunfo de la justicia.

La revolución se inauguraba sin derramamiento de sangre, y la autoridad política

pasaba sin violencia á manos de americanos acreditados por su patriotismo, sus virtudes y su talento.

### CUESTIONARIO

- 1.—Qué resultado dieron las noticias llegadas de España?
- 2.—Cómo se procedió para deponer al virey?
- 3.—En qué lugar se efectuó el movimiento popular del 22 de Mayo?
- 4.—Qué proclama dió el Cabildo?
- 5.—Cómo respondió el pueblo á esa proclama?
- 6.—Qué se oía decir al dispersarse la reunion popular?
- 7.—Quedó consumada en aquel acto la revolucion?
- 8.—Cuál fué la conducta del virey al verse sin el apoyo de la opinion pública?
- 9.—Quiénes compusieron la Junta de Gobierno establecida el 25 de Mayo?
- 10.—Qué efecto produjo en el pueblo la proclamacion de esta Junta?

---

### Patriotas de la Revolucion

Seria imposible nombrar á todos los ciudadanos que se señalaron en aquellos dias; pero la tradicion ha puesto siempre en la primera fila de los patriotas de Mayo, á los siguientes: D. Cornelio Saavedra, D. Juan José Castelli, D. Feliciano Antonio Chiclana, D. Manuel Belgrano, D. Antonio Luis Beruti, D. Juan José y D. Francisco Passo, D. Hipólito Vieytes, D. José Darragueira, D. Matias Irigoyen, D. Martin Thompson, D. Juan Ramon Balcarce, D. Juan José Viacomont, D. José Moldes, D. Martin Rodri-

guez, D. Florencio Terrada, D. Agustin Donado, etc.

El primero entre todos es *Don Mariano Moreno*, por su talento, su energía y su gran patriotismo.

En el interior del país, el movimiento revolucionario de la capital fué aceptado con entusiasmo.

Los pueblos lo consideraron como en Buenos Aires; pero los mandones del régimen caído los mantenían demasiado bajo su influencia para que pudieran desde el principio manifestar abiertamente su simpatía por los acontecimientos de la capital.

Esto se había previsto de antemano y estaban tomadas las medidas necesarias para sofocar cualquier reacción intentada por las autoridades españolas y por su partido, que era numeroso.

Esa reacción se manifestó de hecho en las provincias de Montevideo y Córdoba.

Montevideo se declaró separada de la capital y permaneció bajo la influencia del partido español. Formó una marina militar para estorbar el comercio de Buenos Aires, saquear los pueblos y aprisionar á los vecinos inofensivos del litoral.

En Córdoba, en donde se hallaba D. Santiago Liniers desde que Cisneros le arrebató el mando, y cuyo gobernador era el jefe de marina, Concha, aunados estos con el obispo Orellana, trataron de sublevar al pueblo

contra la nueva autoridad y provocarlo á la venganza.

Liniers concibió un plan de campaña contra Buenos Aires, contando con Montevideo y su escuadra, que nos bloqueaba, y con las fuerzas del Perú, y logró reunir algunos hombres para llevar á efecto aquel plan que hubiera comprometido seriamente la revolucion.

### CUESTIONARIO

- 1.—A más de los nombrados, hubo otros ciudadanos que se distinguieron en aquellos días?
- 2.—Cómo fué mirado en el Interior el movimiento revolucionario de la capital?
- 3.—Se manifestó con hechos la reaccion en algunas provincias?
- 4.—Qué hizo Liniers en Córdoba?

---

### Espediciones libertadoras

Para evitar este peligro, dispuso la Junta de Buenos Aires la inmediata salida de la expedicion que estaba preparada para auxiliar á los pueblos hermanos.

Esta expedicion se compuso de 2,000 hombres; 1,200 al mando del coronel Ocampo, se dirigió al interior, y 800 al mando de D. Manuel Belgrano, al Paraguay.

El 6 de Agosto cayeron prisioneros los

sublevados en Córdoba: Liniers, el gobernador Concha, el coronel Allende, el asesor Rodriguez, el tesorero Moreno y el obispo Orellana, á quienes abandonaron los pocos hombres que habian logrado reunir para revolucionar el país.

Todos estos, á escepcion del último, fueron fusilados el 26 de Agosto, por órden de la Junta.

Esta justificó plenamente su proceder, diciendo que habia decretado el sacrificio de estas víctimas, para salvar á millones de inocentes.

La situacion de las cosas, dice el canónigo Fúnes, no dejaba libertad para elegir entre la muerte de estos conspiradores y la ruina de la libertad.

Igual suerte cupo al gobernador de Potosí, Paula Sanz, y al presidente Nieto, fusilados en la plaza de aquella ciudad, el 15 de Diciembre, y cuyas fuerzas habian sido derrotadas por la expedicion de Buenos Aires, en las fronteras del Alto Perú, en Cotagaita, el 27 de Octubre, y en Suipacha, el 7 de Noviembre. Estos son los primeros triunfos argentinos en la guerra de la independencia, obtenidos por D. Antonio Balcarce como general de las tropas de la revolucion.

La expedicion auxiliar al Paraguay, no fué tan feliz como esta.

No pudo serlo, en consideracion al número de combatientes que presentó en batalla

el gobernador intendente del Paraguay, á las márgenes del arroyo Paraguay, el 19 de Enero de 1811.

Sin embargo, Belgrano luchó á razon de uno á diez, contra el ejército realista, derrotándolo completamente.

Como el número fuese tan desigual, sucumbió al fin; pero firmó una capitulacion honrosa y dejó tras él los gérmenes de la revolucion del Paraguay, que estalló contra las autoridades españolas, en Mayo del mismo año 1811.

Veamos cuál era la situacion en que se hallaba mientras tanto la provincia oriental.

La conducta de las autoridades dominadas por los marinos españoles, tan nulos como porfiados, infundia sérios temores á la revolucion, y la Junta cortó toda comunicacion con Montevideo.

El puerto de Buenos Aires fué bloqueado por los marinos; pero los ingleses, á quienes convenia la franquicia del comercio del Rio de la Plata, no reconocieron el bloqueo y se levantó al poco tiempo.

Durante este bloqueo hubo un pampero tan constante y fuerte, que barrió las aguas del rio por espacio de diez leguas, dejando á descubierto la arena.

Los capitanes de los buques ingleses fondeados á tres y cuatro leguas de la ciudad, vinieron á ella á pié enjuto, y dieron la noticia de que una fragata de guerra bloquea-

dora quedaba en seco, y se pensó seriamente en atacarla, á favor de la bajante, con fuerzas de tierra.

Este fenómeno es frecuente en nuestro rio, pero el de aquel año fué extraordinario y solo comparable con otro de que se conserva tambien memoria, acaecido en 1792.

### CUESTIONARIO

- 1.—Qué hizo la Junta para prevenir los planes de Liniers en Córdoba?
- 2.—De cuántos hombres se componian las espediciones al Alto Perú y al Paraguay? Quiénes las mandaban?
- 3.—Qué suerte cupo á Liniers y sus cómplices?
- 4.—Cuáles fueron nuestras primeras victorias en el Alto Perú?
- 5.—Quién era el general que las obtuvo? En qué fecha tuvieron lugar?
- 6.—Cuál fué el resultado de la espedicion al Paraguay?
- 7.—Qué batalla se dió allí contra las fuerzas leales al rey?
- 8.—Cómo terminó esta campaña de Belgrano? Qué gérmenes dejó?
- 9.—En qué situacion se hallaba mientras tanto la provincia Oriental?
- 10.—Qué fenómeno sucedió durante el bloqueo del puerto de Buenos Aires?

---

### Mision del gobierno patrio: Dr. Moreno

La situacion del gobierno patrio, obligaba á la Junta de gobierno á hacer esfuerzos heróicos para vencer las dificultades de la situacion.

La revolucion no contaba con un ejército aguerrido, ni con gefes experimentados, y

sin embargo, era indispensable defenderse y atacar.

Era necesario también organizar el país sobre bases nuevas; derramar ideas, dictar leyes, establecer costumbres, y administrar militar, civil y económicamente en consonancia con los fines de la revolución.

Esta fué la inmensa y patriótica tarea de nuestra primera Junta, de la cual fué el alma el doctor D. MARIANO MORENO, á cuyo cargo corrian los ministerios de gobierno y de guerra.

Este eminente patricio contaba á la sazón treinta años; era abogado de fama, elocuente, fogoso de carácter, y reconcentraba en su alma noble una profunda aversión á todo cuanto era obra y resultado del régimen peninsular en América.

Destruirlo desde la base, era su propósito.

*Para él la revolución de Mayo, no era una simple cuestión de personas en el mando, sino un vuelco radical en la inteligencia, en las costumbres, en la educación y en el modo de ser material de los hijos del país.*

Moreno, se hizo con este objeto periodista, y fundó el primero de nuestros periódicos políticos, con esta divisa ó lema: « Felices los tiempos en que se puede pensar con libertad y espresar con la misma lo que se piensa ». Fundó la Biblioteca pública, reorganizó los estudios públicos, fomentó la idea

de proporcionar un puerto militar en la Ensenada, de crear un parque de todas armas y pertrechos de guerra, etc., etc.

El Dr. Moreno no duró mucho tiempo en su puesto de secretario de la Junta.

Renunció su cargo, el 18 de Diciembre de 1810, con motivo de la desacertada incorporacion de nueve diputados de las provincias á la Junta provisional, cuyas funciones eran esencialmente ejecutivas.

Pocos dias despues salió de Buenos Aires con destino á Lóndres, en clase de plenipotenciario, á cimentar las relaciones de amistad entre el nuevo gobierno independiente y el de Inglaterra.

Este hombre benemérito pereció en la navegacion, el dia 4 de Marzo de 1811, de un ataque violento, y tuvo por sepultura la inmensidad del mar, en la latitud Sud de 28° 27'.

A la separacion del doctor Moreno de su empleo de Secretario de la Junta, atribuyen algunos el origen de nuestras disensiones domésticas ó partidos políticos.

Entre las manifestaciones de esas disensiones, puede considerarse como la primera, el movimiento sedicioso que tuvo lugar en la noche del 5 de Abril de 1811; el cual produjo la proscripcion de algunos vocales de la Junta, y el cambio parcial de su personal.

## CUESTIONARIO

- 1.—Cuál era la situación del gobierno? De qué elementos carecía la revolución?
  - 2.—Quién fué el alma de la Junta de Gobierno?
  - 3.—Quién era el Dr. D. Mariano Moreno, secretario de la Junta?
  - 4.—Qué significaba para él la revolución de Mayo?
  - 5.—Qué hizo para realizar esas ideas?
  - 6.—Hasta cuándo permaneció en su puesto el Dr. Moreno?
  - 7.—Cuándo y en dónde murió?
  - 8.—Qué consecuencias tuvo su separación del puesto de secretario?
- 

## La Segunda Junta

Después del acontecimiento del 6 de Abril, tuvo lugar la victoria de las Piedras, obtenida el 12 de Mayo de 1811 por las fuerzas combinadas de Buenos Aires y de la Banda Oriental al mando de D. José Artigas.

También tuvieron lugar los sucesos siguientes: el refuerzo del sitio á la ciudad de Montevideo bajo la dirección de D. José Rondeau.

La amenaza de ocupación del territorio oriental por los portugueses.

El envío de un agente confidencial á Rio Janeiro con este motivo.

La enérgica declaración de la Junta, al lord Strangford, que ofrecía la mediación del gobierno inglés, entonces aliado de la España, para conciliar amistosamente las

aspiraciones de la revolucion con las pretensiones de la metrópoli, sostenidas de hecho por Elio, que con el título de virey se hacia fuerte en Montevideo.

La insinuada contestacion de la Junta al almirante británico Lord Strangford, en Junio de 1811, fué esta: «Las provincias del Rio de la Plata *quieren manejarse por sí mismas*; y entrarian en la coalicion de la España y de la Inglaterra contra el tirano Bonaparte, si se les *reconociese su independencia*; porque *no permitirian jamás el restablecimiento del sistema colonial que han destruido con sus propias manos*». Estas palabras pueden considerarse como el primer paso á la declaracion solemne de nuestra independencia, que proclamó cinco años despues el Congreso de Tucuman.

No era enteramente próspera la situacion del país en aquel momento.

Con respecto á la guerra con los españoles, lo era efectivamente al otro lado del rio; peso no en el Alto Perú, donde se remontaba el ejército vencedor en Suipacha para contrarestar las fuerzas del virey del Perú, al mando del general Goyeneche, que nos amenazaba.

Nuestro ejército, que contaba con 6,000 hombres al mando del brigadier D. Antonio Balcarce, fué batido en Huaqui, á las inmediaciones del Desaguadero, línea divisoria con Bolivia, en la mañana del 20 de Junio;

un mes despues de la victoria de las Piedras que queda referida.

Este desastre ocasionó un cambio en la forma de gobierno, promovido por un movimiento popular, y se estableció un triunvirato compuesto de los señores Chiclana, Sarratea y Passo.

### CUESTIONARIO

- 1.—Qué acontecimientos tuvieron lugar despues del 6 de Abril?
- 2.—Cuándo tuvo lugar, y en dónde, la victoria obtenida por Artigas?
- 3.—Cuál fué la contestacion de la Junta al almirante inglés?
- 4.—Cuál era la situacion del país en aquella fecha?
- 5.—Cuál era la situacion del Alto Perú?
- 6.—Qué contraste experimentó el 20 de Junio?
- 7.—Qué cambio produjo en la forma de gobierno?

---

### El Triunvirato

No era muy lisonjero el estado en que se encontraban los negocios políticos al comenzar sus funciones el primer Triunvirato.

El ejército del Norte, como hemos visto, se hallaba deshecho completamente, y en consecuencia, perdidas para la revolucion varias intendencias del Norte del vireynato. La del Paraguay se declaraba independiente, como lo quedó de hecho desde entonces.

Las fuerzas del Estado Oriental permane-

cion estacionarias delante de Montevideo.

El puerto de Buenos Aires estaba bloqueado por los marinos de aquella plaza, y un ejército portugués habia penetrado en el territorio oriental. La Ciudad de Buenos Aires se hallaba anarquizada por los partidos.

Estas dificultades se resolvieron favorablemente.

Los ingleses, siempre atentos á la libertad del comercio, contribuyeron á despejar el rio de los porfiados bloqueadores. Elio entró en negociaciones con el Triunvirato y ajustó con él un tratado de paz que neutralizó la influencia portuguesa; abrió definitivamente los puertos y permitió el regreso á la capital de nuestros soldados sitiadores de Montevideo, los cuales fueron declarados beneméritos de la patria en grado heróico.

El general Belgrano ajustó tambien paces y buenas relaciones con el gobierno del Paraguay, que ya se hallaba bajo la influencia del famoso doctor D. José Gaspar de Francia, quien mas tarde se hizo, como D. Juan Manuel Rosas, responsable de inauditos crímenes.

La entrada á Buenos Aires del ejército espedicionario al Estado Oriental fué brillante y solemne, y cuadró con la jura del *Estatuto* provisional de las Provincias Unidas del Rio de la Plata ó nueva Constitucion, dictada por el Triunvirato de acuerdo

con el Cabildo. La entrada y jura se efectuaron el día 1º de Diciembre de 1811.

### CUESTIONARIO

- 1.—Cuál era el estado de los negocios al comenzar el Triunvirato?
- 2.—En qué situacion se hallaba el ejército del Norte?
- 3.—Quiénes bloqueaban el puerto de Buenos Aires?
- 4.—Cómo se resolvieron estas dificultades?
- 5.—Qué hizo Belgrano en el Paraguay?
- 6.—Cómo fué la entrada del ejército oriental en Buenos Aires?

---

### Sublevacion de los Patricios

Un acontecimiento inesperado vino á alterar esta situacion.

El benemérito cuerpo de Patricios se amotinó en su cuartel el 6 de aquel mismo mes de Diciembre, so pretexto de la órden dada por su nuevo comandante D. Manuel Belgrano, para que se cortasen el pelo á la moderna. Fué preciso recurrir á la fuerza para someterlos á la subordinacion militar, y castigar con la última pena á doce de los cabecillas.

A este suceso se agregaron malas noticias de la Banda Oriental. Los portugueses continuaron ocupándola, y el Gobernador español de Montevideo, Vigodet, declaró de nuevo la guerra á Buenos Aires.

En el Perú se empeoraba tambien la causa

de la revolucion. Nuestras armas fueron batidas en Cotagaita á las órdenes del general D. Eustaquio Diaz Velez.

Estos contrastes, sin embargo, no abatieron el valor de los patriotas. La revolucion era justa y debia triunfar, señalando su camino con sucesos prósperos y adversos, alternativamente.

El general Belgrano fué destinado á mandar el ejército del Perú en Marzo de 1812; en esos mismos dias llegaron á Buenos Aires los que despues fueron generales afortunados, D. José de San Martin y D. Cárlos de Alvear. El primero secundado por Alvear, creó inmediatamente el famoso regimiento de Granaderos á caballo, que brilló por su valor y disciplina en Chile, en el Perú, en el Ecuador, durante toda la guerra de la Independencia.

Al mismo tiempo se robustecia el espíritu público y la confianza de las fuerzas del pueblo, creando clubs patrióticos compuestos de ciudadanos fogosos é inteligentes, instalando la « Asamblea de las Provincias Unidas del Rio de la Plata », y dando á las fiestas mayas un carácter noble y moral. El grito popular repetido en ellas era: « viva la independenciam », y estas exclamaciones se mezclaban á los cantos patrióticos de los niños, entonados al pié de la PIRÁMIDE, cuyos cimientos se abrieron en la madrugada del 6 de Abril de 1811.

Se dió la libertad á algunos esclavos, se prohibió el *tráfico* vergonzoso de estos, que era uno de los negocios de los comerciantes europeos antes de nuestra revolucion, y se declaró libre todo africano que pisase nuestro territorio.

Por aquellos mismos dias tuvo lugar la apertura de la Biblioteca Pública, cuya fundacion se debe á la iniciativa del doctor Moreno; y se abolió la ceremonia de pasear anualmente el «estandarte real», que era el signo de la conquista.

### CUESTIONARIO

- 1.—Cuándo se amotinó el regimiento de Patricios? Cuál fué la causa de ese motin?
- 2.—Qué noticias vinieron de Montevideo?
- 3.—Qué suerte corrieron nuestras armas en el Perú?
- 4.—Cuándo se nombró al general Belgrano para mandar el ejército del Perú?
- 5.—Qué argentinos notables llegaron á Buenos Aires?
- 6.—Quién formó el famoso regimiento de granaderos á caballo?
- 7.—Cómo se robustecía el espíritu público y la confianza en las fuerzas del pueblo?
- 8.—En qué fecha se edificó *la pirámide* de la plaza de la Victoria que recuerda la revolucion de Mayo?
- 9.—A qué fin se reunian los niños en torno de ella?
- 10.—Continuó despues de aquellos dias el tráfico de negros y la esclavitud de las personas de color?
- 11.—Quién fundó nuestra Biblioteca pública?

---

### Conspiracion de los Españoles

Estos actos de humanidad y de civilizacion que daban crédito á la causa de la indepen-

dencia, no eran bien mirados por el partido español. Exasperado este, y poniendo á su cabeza á un hombre audaz, intentó una conspiracion á fines de Junio de 1812, contra el gobierno patrio, contra las personas que le componian, y contra todos los patriotas, cuyo esterminio se proponian los conjurados.

Este horrible plan fué descubierto; se tomaron algunos de sus principales autores; de los cuales se pasaron por las armas á D. Martin de Alzaga, al Padre fray José de las Animas, y otros mas.

Los hijos del país aplaudieron este acto de justicia y dieron gracias á la Providencia por haberles salvado del esterminio á que estaban condenados.

Esta conspiracion llamada generalmente de Alzaga, fué descubierta por un esclavo, agradecido al nuevo gobierno que se manifestaba tan humano con aquella clase desgraciada antes de la revolucion.

#### CUESTIONARIO

- 1.—En qué fecha intentaron los españoles una sublevacion?
  - 2.—Quién la encabezaba?
  - 3.—Qué se proponian?
  - 4.—Quién descubrió la conspiracion?
  - 5.—Con qué pena fueron castigados los autores principales de la conspiracion?
-

## Victoria de Tucuman

Ya sabemos que el general Belgrano fué destinado á mandar el ejército del Perú, despues del contraste de Cotagaita.

Aquel benemérito patriota no encontró soldados, sinó un grupo de hombres, sin gefes instruidos, sin armas, faltos de todo cuanto es necesario para hacer la guerra.

En esta situacion, dispuso situarse en Jujuy para organizar allí los 1,000 infantes y los 500 soldados de caballería, que era toda la fuerza con que contaba.

Entre tanto el ejército realista avanzaba, fuerte de tres mil hombres, al mando del general D. Pio Tristan, mientras que Belgrano retrocedia defendiéndose valerosamente.

El enemigo, orgulloso y resentido, atacó á nuestro ejército en la madrugada del 24 de Setiembre en las cercanías de la ciudad de Tucuman; pero fué recibido con una brillante carga á la bayoneta, mientras el general Belgrano en persona, al frente de la caballería, tomó la retaguardia al enemigo, y despues de un reñido combate lo derrotó completamente, obligándolo á retirarse en la misma direccion que habia traído.

Tal fué la victoria de Tucuman.

Quedaron en nuestro poder siete cañones, cuatro banderas que se colocaron en el tem-

plo de la Merced, muchos bagajes y municiones; seiscientos soldados y cincuenta oficiales prisioneros; y muertos en el campo de batalla mas de 400.

Los gefes que participaron de este triunfo fueron: de infantería, el capitan Forest, y los comandantes Warnes y Superi; de caballería, los tenientes coroneles Bernalez y D. Juan Ramon Balcarce; de artillería el mayor Holemberg. La reserva estuvo al mando del coronel D. Manuel Dorrego. El enemigo fué perseguido por una division mandada por Diaz Velez, hasta la misma ciudad de Salta, y en esta persecucion confirmó su crédito de valiente el capitan de húsares D. *Cornelio Zelaya*, quien se aficionó á la guerra desde muy jóven, al frente de las bandas de muchachos que pelearon contra los ingleses en las calles de Buenos Aires.

#### CUESTIONARIO

- 1.—Cuál era el estado del ejército de cuyo mando se encargó Belgrano?
  - 2.—De qué número de hombres se componia?
  - 3.—Quién mandaba el ejército enemigo?
  - 4.—En qué dia tuvo lugar la victoria de Tucuman? Cómo sucedió?
  - 5.—Qué trofeos se obtuvieron en esta victoria?
  - 6.—Quiénes se distinguieron en ella?
-

## Consecuencias de la victoria de Tucuman en el Rio de la Plata.—Victoria del Cerrito.

Esta victoria produjo grandes resultados. Contribuyó á dar nuevo nervio á la campaña militar contra los españoles de Montevideo.

Se remontó nuestro ejército en el Estado Oriental y se animaron las operaciones del sitio de Montevideo, obligando á los realistas á hacer un esfuerzo desesperado que les fué funesto.

Salieron de la plaza tres fuertes columnas al mando de Vigodet y de dos gefes mas, logrando llegar sin mayor obstáculo hasta el cuartel general del gefe patriota Rondeau, que estaba situado á una legua de la plaza, en el lugar llamado *el Cerrito*.

Allí fueron derrotados los realistas y saqueados por los dragones de la patria, dejando un centenar de muertos, entre ellos el brigadier español Muestas.

Las tropas vencedoras en el *Cerrito*, fueron las siguientes: Batallon N° 6 de Buenos Aires, al mando del teniente coronel D. Miguel Estanislao Soler; Batallon N° 4 de blandengues orientales, á las órdenes del teniente coronel D. Ventura Vasquez; dragones de la patria, mandados por el coronel Rondeau, su segundo D. Nicolás Vedia, y los comandantes D. R. Hortiguera y D. Blas Pico.

## CUESTIONARIO

- 1.—Qué resultado produjo la victoria de Tucuman?
  - 2.—Quién ganó la batalla del Cerrito? Cómo fué esta accion de guerra?
  - 3.—Qué tropas asistieron á esta batalla?
- 

### Asamblea del año 13

Estos triunfos militares, tuvieron importante influencia en el órden político del gobierno de la revolucion.

El país pudo pensar sériamente en legalizar la situacion creada en Mayo, reuniendo una asamblea general constituyente que representase la autoridad soberana de la nacion, conocida ya con el titulo de Provincias Unidas del Rio de la Plata.

Aquel cuerpo formado de diputados de todas las del antiguo vireynato, se instaló con aplauso universal el 31 de Enero de 1813, y comenzó por establecer los símbolos nacionales que todavia conservamos con respeto y amor,—el escudo de armas, compuesto del gorro de la libertad sostenido por dos manos entrelazadas, y un sol naciente arriba; y la bandera con dos fajas azules y una blanca en el centro.

La misma asamblea dictó en su primera sesión la ley declarando libres á todos los hijos de madres esclavas.

## CUESTIONARIO

- 1.—Qué influencia tuvo la victoria del Cerrito?
  - 2.—De quienes se componía la Asamblea general?
  - 3.—En qué día se instaló?
  - 4.—Qué símbolos nacionales decretó la Asamblea?
  - 5.—Qué ley humana y generosa dictó también?
- 

## Triunfo de San Lorenzo

El coronel San Martín, que como se dijo ya, vino de Europa, en donde había ilustrado su nombre, á servir á la causa de la independencia, formó el regimiento de Granaderos á caballo, y fué á situarse en el Rosario de Santa Fé para contener las piraterías de la escuadrilla realista de Montevideo.

Noticioso de que los *marinos* intentaban desembarcar en San Lorenzo, que era un convento de frailes franciscanos, españoles de nacimiento, inmediato al Rosario, escondió sus bravos detrás del edificio, y cayó repentinamente á la cabeza de éstos, sable en mano, sobre los desprevenidos salteadores, que en número de 250 con dos cañones, se acercaban al convento en la mañana del 5 de Febrero. Los derrotó, les tomó una bandera, la artillería, les hizo 14 prisioneros, les mató 50 hombres, y les arrojó barranca abajo en el Paraná.

## CUESTIONARIO

- 1.—En dónde se situó el coronel San Martín con sus granaderos?
  - 2.—Dónde está situado el convento de San Lorenzo?
  - 3.—Qué fin tenía al situarse allí San Martín?
  - 4.—Cómo sorprendió á los marinos españoles?
  - 5.—Cuántos eran éstos?
  - 6.—En qué día los derrotó?
  - 7.—Qué trofeos recogió en este triunfo?
- 

## Otra gran victoria del general Belgrano

Este triunfo de San Lorenzo, era hermano, por sus consecuencias, del anterior del *Cerrito*, porque ambos debilitaron el poder español á las orillas del Plata.

Ese mismo poder recibió otro golpe mayor en el Norte, el 20 del mismo mes de Febrero, en la ciudad de SALTA, en donde se habia atrincherado el general Tristan despues de su descalabro en Tucuman.

Reforzado su ejército con tropas enviadas por Goyeneche, constaba de 10 piezas de artillería, de 600 ginetes y de cinco regimientos de infantería: en todo, de 3,500 hombres. El ejército de la patria apenas contaba 3,000. A pesar de la inferioridad, dispuso el general Belgrano marchar rápidamente sobre el enemigo, y en seis dias se puso desde el Desaguadero en los suburbios de la ciudad de Salta. Los patriotas carga-

ron con denuedo y arrollaron la izquierda enemiga dentro de las calles mismas de la ciudad, en donde refugiado Tristan y resistiendo por tres horas, levantó al fin bandera de parlamento, dejando en nuestro poder, cañones, fusiles, 500 muertos, 20 oficiales y 300 soldados prisioneros; y rendidos por capitulacion, 2 generales, 7 gefes, 117 oficiales, 2,000 hombres de tropa con su armamento, y tres banderas,—dos de las cuales existen en la iglesia de la Merced de Buenos Aires.

Esta victoria que arrojaba al enemigo de nuestro territorio, llenó de júbilo á la poblacion de Buenos Aires, cuyas autoridades recompensaron generosamente á los vencedores.

La noticia de la victoria de Salta llegó á Buenos Aires en la proximidad del mes de Mayo, de modo que influyó para dar mayor alegría y nobleza al tercer aniversario de la revolucion.

En esta ocasion decretó la Asamblea las *fiestas mayas* y adoptó como *himno nacional* el que compuso el señor doctor D. VICENTE LOPEZ, que comienza con estos sublimes versos:

Oid mortales el grito sagrado,  
Libertad, libertad, libertad;  
Oid el ruido de rotas cadenas,  
Ved en trono á la noble igualdad

## QUESTIONARIO

- 1.—Qué otro contraste á mas de los del Cerrito y San Lorenzo sufrió el poder español?
  - 2.—En qué fecha obtuvo el general Belgrano la victoria de Salta?
  - 3.—Cómo fué esta batalla?
  - 4.—Qué fuerzas tenian los ejércitos de Goyeneche y Belgrano?
  - 5.—Cuales fueron los despojos del enemigo?
  - 6.—Qué efecto causó en Buenos Aires la noticia de la victoria de Salta?
- 

### Contrastes del ejército patrio

El ejército realista al mando del general D. Joaquin de la Pezuela, se repuso de sus contrastes, mientras el nuestro perdió algunos de sus mejores gefes; así fué, que cuando se encontraron de nuevo en *Vilcapugio*, á muchas leguas mas allá de la ciudad de Potosí, fueron completamente dispersadas las fuerzas que el general Belgrano presentó allí al enemigo, el 1° de Octubre de 1813. La batalla comenzó favorablemente para los patriotas: el enemigo huia perseguido, llevando á su cabeza al mismo general Pezuela, cuando una órden mal dada por uno de nuestros gefes, detuvo el empuje de nuestros soldados, los cuales se desmoralizaron, se dispersaron, y fueron á su vez perseguidos por el enemigo.

Otra nueva desgracia vino á marchitar

inmediatamente los laureles de Tucuman y Salta.

El 14 de Noviembre, á pesar del valor y de la firmeza de los soldados de la patria, que merecieron el elogio de los mismos enemigos, quedó completamente destruido nuestro ejército en los campos de *Ayouma*. Las provincias del Perú volvieron al dominio realista, y el honrado y patriota general Belgrano perdió el crédito y el prestigio que le habian granjeado sus anteriores victorias.

El ejército del Norte quedó reducido á mil hombres estacionados en Jujuy; y mientras tanto, llegaban de España á reforzar la plaza de Montevideo, mas de 2,000 soldados, á bordo de una fragata y de un navío de guerra.

La España, desembarazada de la invasion francesa, concentró su atencion hácia sus colonias insurreccionadas, y mandó á ellas varias expediciones militares que pusieron en peligro la causa de la independencia americana.

Pero esta causa santa debia triunfar, y nuestro gobierno cobró nueva energia en proporcion á las dificultades que le rodeaban.

Los coroneles *San Martin* y *Alvear*, entraron efectivamente en escena: el uno fué á reemplazar á Belgrano, y el otro partió para la Banda Oriental con tropas de refresco.

Se nombró un Poder Ejecutivo permanente, y la Asamblea dictó leyes importantes y honrosas para la revolución, entre otras, las que abolieron el tributo que pagaban los indígenas del Perú, el sangriento tribunal de la Inquisición, y los títulos de nobleza.

### CUESTIONARIO

- 1.—Qué contrastes sufrieron nuestras armas?
- 2.—En qué fecha tuvo lugar la derrota de Vilcapugio?
- 3.—Cómo sucedió esta derrota?
- 4.—Qué día fué destruido el ejército de la patria en Ayouma?
- 5.—Qué consecuencias tuvo este desastre?
- 6.—A qué quedó reducido el ejército del Norte?
- 7.—La España mandó entonces expediciones militares á América?
- 8.—Se desalentó el gobierno argentino en esta situación?
- 9.—Qué puesto ocuparon los coroneles San Martín y Alvear?
- 10.—Qué leyes importantes dictó la Asamblea?

---

### Recursos pecuniarios de la revolución

El principal recurso con que contaba el gobierno para hacer frente á esta situación era el patriotismo de los ciudadanos, los cuales hacían donativos de dinero y de armas, soportaban contribuciones y empréstitos forzosos, entregaban sus esclavos al Estado para servicio de las armas, y hasta las señoras compraban de su cuenta fusiles y sables en los cuales inscribían sus nom-

bres para alentar el entusiasmo de los defensores de la patria.

Sin embargo, la hacienda pública se mejoró por aquel tiempo con medidas acertadas que propusieron los financistas D. Manuel J. Garcia y D. Juan Larrea, y con la desaparicion del bloqueo del Rio de la Plata que dió franquicias al comercio, aumentando con estas la riqueza pública y los recursos del erario.

#### CUESTIONARIO

- 1.—Con qué recursos contaba el gobierno para hacer frente á la situacion?
- 2.—Qué actos de patriotismo hicieron las damas de Buenos Aires?
- 3.—A qué se debió la mejora de la hacienda pública?

---

### **El Directorio y la primera escuadra argentina: Rendicion de Montevideo**

La medida que se creyó mas eficaz para dar energía al gobierno, fué la de concentrarlo en una sola persona con el título de «Director Supremo de las Provincias Unidas», empleo que recayó en D. Gervasio Antonio de Posadas, patriota probado y de mucha experiencia.

Contrajo su atencion inmediatamente á los negocios del Estado Oriental en donde

Artigas se habia declarado abiertamente hostil al gobierno de la capital y convertido en caudillo de gauchos indisciplinados.

Creó una marina de guerra, cuyo mando confió al coronel don GUILLERMO BROWN, para acelerar la caída del poder español amurallado todavía en Montevideo, y cuya permanencia allí era la causa principal de la conducta de Artigas.

Nuestra primera escuadra se compuso de una fragata, dos bergantines y una goleta, con 70 cañones y 500 hombres de tripulación. La escuadra española constaba de 14 buques de guerra y 10 mercantes armados.

A pesar de esta diferencia de fuerzas, Brown consiguió destruir completamente las fuerzas marítimas españolas en esta parte de América. El 16 de Marzo se apoderó de las fortificaciones de la isla de Martín García, defendida por el comandante español Romarete con una escuadrilla que huyó y se refugió en las aguas del Uruguay.

Nuestra escuadra bloqueó en seguida á Montevideo, y entre los días 14 y 17 de Mayo aniquiló á la española en una serie de combates y evoluciones heroicas en que Brown se cubrió de gloria á precio de su sangre, pues fué herido gravemente en una pierna, sin que por esto abandonase la dirección de las operaciones.

Mientras tanto las fuerzas de la patria delante de Montevideo se habian reforzado

con 500 hombres y puesto á las órdenes del jóven general D. Carlos de Alvear.

Nuestro ejército se apoderó de aquella plaza el dia 22 de Junio de 1813, quedando en poder de la revolucion el general Vigodet y sus soldados, mas de 300 cañones, 8,000 fusiles, 8 banderas y un gran depósito de pertrechos de guerra.

Este triunfo destruyó para siempre el poder Español en el Rio de la Plata, y demostró á su gobierno que serian infructuosos cuantos esfuerzos intentara para sofocar la voluntad del pueblo argentino, manifestada desde Mayo de 1810.

#### CUESTIONARIO

- 1.—Cuál fué la medida que se tomó para dar energia al gobierno?
  - 2.—Quién fué el primer Director Supremo de las Provincias Unidas del Rio de la Plata?
  - 3.—A qué contrajo su atencion?
  - 4.—A quién confió el mando de la marina de guerra que creó?
  - 5.—De cuántos buques se componia esta escuadra?
  - 6.—De cuántos la española?
  - 7.—Qué triunfos obtuvo el general Brown?
  - 8.—En qué fechas destruyó la escuadra española?
  - 9.—Quién mandaba el sitio puesto á Montevideo?
  - 10.—En qué fecha se apoderó el ejército pátrio de la plaza de Montevideo?
  - 11.—Cuál fué la pérdida del enemigo?
  - 12.—Qué importó este triunfo de la patria?
-

## Situacion del país.—Directorio de Alvear.—Su caida

A pesar de aquellos triunfos, la situacion del país era bien crítica al terminar el año 1814.

En España se habia entronizado de nuevo el absolutismo en la persona de Fernando séptimo.

La revolucion de Chile, vencida, esponia á las provincias de Cuyo á una invasion de los enemigos: nuestro ejército del Norte se hallaba desmoralizado; Artigas promovia una sublevacion general de nuestras provincias, con el pretesto de un *sistema federal* que él estaba lejos de comprender y mucho menos de realizar.

Para conjurar estos males, se encargó de una mision á Europa á los señores Belgrano y Rivadavia; se propuso un armisticio á los gefes españoles del Perú, y se dió al general San Martin el cargo de gobernador de Cuyo para que organizara algunas fuerzas en Mendoza que pudieran oponerse á los españoles victoriosos al otro lado de los Andes.

El anciano Director renunció su cargo ante la Asamblea.

Nombróse en su lugar el 10 de Enero de 1815, al brigadier general D. Carlos de Alvear, en cuya juventud y cualidades brillantes se confiaba para reparar los males de la

situacion agravada por el progreso de la mala causa de Artigas que habia invadido á Entre Rios, contaminando á Santa Fé y apoderándose de Montevideo, en donde su subalterno Fernando Otorgués cometió actos de inaudita crueldad y torpeza.

Decíase tambien que se preparaba en España una grande expedicion militar con destino al Rio de la Plata.

Para salvar al país de estos conflictos, el nuevo Director creyó que era conveniente tomar medidas enérgicas y violentas, organizar un nuevo ejército, hacerse temer con prisiones y destierros.

La dictadura que ejerció lo desacreditó completamente y dió motivo para que se le sublevase su mismo ejército en Fontezuelas el dia 11 de Abril de 1815, capitaneado por los coroneles D. Ignacio Alvarez y D. Eusebio Valdenegro, yendo en marcha para Santa Fé. Alvear, despues de correr algunos peligros, se embarcó para el Janeiro, y se nombró de Director provisional al mismo D. Ignacio Alvarez á quien el Cabildo hizo general.

#### CUESTIONARIO

- 1.—Cuál era la situacion del país al terminar el año 1814?
- 2.—Por qué era crítica esa situacion?
- 3.—A quiénes se nombró para una mision en Europa?
- 4.—Qué otras medidas se tomaron para mejorar la situacion del país?
- 5.—Quién sucedió á Posadas en el Directorio?
- 6.—Qué se esperaba de este jóven militar?
- 7.—A qué dió lugar la conducta del nuevo Director?
- 8.—Cómo terminó su gobierno?

## Directorio de D. Ignacio Alvarez

Después de la caída de Alvear, el Cabildo se encarnizó contra sus partidarios, los persiguió y sumarió por medio de comisiones especiales, con independencia del Directorio.

El Director Alvarez Thomas, nombró por ministro al Dr. Tagle, que fué quien manejó exclusivamente la política interior y exterior del país, é intentó tratar con Artigas, sin lograr avenirse con este caudillo bárbaro y constante enemigo del nombre porteño.

Retiró la misión diplomática compuesta de los señores Rivadavia y Belgrano, quienes habían salido de Buenos Aires á fines de 1814, con el objeto de negociar en Europa la independencia del país, aunque fuese bajo el gobierno de un príncipe de la casa de Borbon, y de conseguir la protección de la Inglaterra, porque la causa de la revolución corria serios peligros.

Esos peligros no amenazaban tanto á la causa de la independencia, porque la deseaban los pueblos todos, como al gobierno general establecido en Buenos Aires. La mala fortuna de nuestros generales en el Alto Perú alentó el espíritu de independencia local, cuyas cabezas principales, fueron, Artigas, en el Estado Oriental, y el benemérito patriota Güemes, en el Norte. Santa Fé y Córdoba aspiraban á gobernarse á sí

mismas, rompiendo desacertadamente los vínculos que las unian á Buenos Aires, bajo cuya influencia habia nacido y se sostenia gloriosa la revolucion argentina. En Buenos Aires tambien tenian partidarios aquellas ideas, y el espíritu de anarquía era general en el país.

### CUESTIONARIO

- 1.—Qué aconteció despues de la deposicion de Alvear?
- 2.—A quién nombró de ministro el Director Alvarez Thomas?
- 3.—Qué medidas tomó este ministro?
- 4.—Qué objeto tenia la mision de Belgrano y Rivadavia?
- 5.—Qué peligros corria la causa de la revolucion?

---

### Congreso en Tucuman.—Director Pueyrredon

Para calmar los celos de las provincias se formó un Congreso compuesto de todas las del antiguo vireynato, el cual abrió sus sesiones en la ciudad de San Miguel del Tucuman, el dia 24 de Marzo de 1816. Este Congreso dió un paso heróico y salvador que recomienda para siempre los nombres de sus miembros.

Comprometió al país, de una manera inviolable, á sostener la guerra á todo trance contra sus antiguos dominadores; le apartó de las discordias civiles; afianzó para siempre el pensamiento de Mayo, y puso á la

Nacion Argentina en igualdad y comercio político con todas las demás del mundo.

El 9 DE JULIO de aquel mismo año 1816, los Diputados puestos en pié, rodeados de multitud de espectadores, proclamaron la INDEPENDENCIA DE LAS PROVINCIAS UNIDAS DE LA AMÉRICA DEL SUD, y estendieron y firmaron la acta inmortal cuyo aniversario celebramos todos los años con fiestas públicas como las Mayas. Todo argentino debe saber de memoria las siguientes palabras de aquella acta: Nos los Representantes de las PROVINCIAS UNIDAS DE SUD-AMÉRICA, invocando al ETERNO que preside el UNIVERSO, en el nombre y por la autoridad de los pueblos que representamos, protestando al cielo, á las naciones y hombres todos del globo, la justicia que regla nuestros votos, declaramos solemnemente, á la faz de la tierra, que es voluntad unánime é indudable de estas provincias, ROMPER LOS VIOLENTOS VÍNCULOS QUE LAS LIGABAN Á LOS REYES DE ESPAÑA, *recuperar los derechos de que fueron despojadas é investirse del alto carácter de nacion libre: en consecuencia quedan de hecho y de derecho, con ámplio y pleno poder para darse la forma que exija la justicia y el cúmulo de sus actuales circunstancias. Todas y cada una así lo publican, declaran y notifican, comprometiéndose al cumplimiento y sosten de esta su voluntad, bajo el seguro y garantía de sus vidas, haberes y fama.*

Los patriotas que firmaron esta declaracion, fueron los siguientes: Por la Provincia de BUENOS AIRES—Antonio Saenz, José Daragueira, Cayetano J. Rodriguez, Pedro Medrano, Estéban Agustin Gazcon, Tomás Manuel Anchorena, Juan J. Passo: Por SAN JUAN—Francisco Narciso Laprida (Presidente), Justo de Santa Maria de Oro: Por SALTA—Mariano Boedo (Vice-Presidente), José Ignacio Gorriti: Por CATAMARCA—Manuel Antonio Acevedo, José Colombres: Por CHICHAS—José Antonio Pacheco: Por JUJUY—Teodoro Sanchez de Bustamante: Por CÓRDOBA—Eduardo Perez Bulnes, Jerónimo Salguero de Cabrera y Cabrera, José Antonio Cabrera: Por MENDOZA—Tomás Godoy y Cruz, Juan Agustin Maza: Por TUCUMAN—Pedro Miguel Araoz, José Ignacio Thames: Por SANTIAGO DEL ESTERO—Pedro Francisco Ugarte, Pedro Leon Gallo: Por MIZQUE—Pedro Ignacio Rivera: Por CHARCAS—Mariano Sanchez de Loria, Severo Malavia, J. Mariano Serrano: Por LA RIOJA—Pedro Ignacio de Castro y Barros.

Uno de los objetos principales de este Congreso, era «constituir y fijar la suerte del Estado» y por consiguiente se creyó obligado á tratar de la forma de gobierno, á redactar una constitucion ó carta política fundamental, y á elegir un Director encargado del Poder Ejecutivo de la Nacion. La eleccion de éste recayó en el coronel Don

Juan Martin de Pueyrredon, acordándole el título de general.

El general Pueyrredon, era una persona distinguida, de buena presencia, de modales finos, hombre acostumbrado al trato de la gente educada, pues habia residido en Paris y Madrid, y recomendable tambien por el desprendimiento y bravura con que se portó en la *Reconquista* de Buenos Aires.

Esta eleccion fué acertada, porque Pueyrredon tenia buena opinion en el ejército del Alto Perú, y estaba en relacion con el general San Martin que formaba otro ejército en Cuyo, y pudo, con estos auxiliares, restablecer momentáneamente el órden público y gobernar sin mayores resistencias.

La principal á que tenia que contraponer toda su energía, era la que presentaba Artigas en la Banda Oriental.

Los errores de este caudillo facilitaron la ocupacion militar de Montevideo por los portugueses, el 20 de Enero de 1817, al mando del general Lecor.

La invasion portuguesa y la facultad que concedió el Congreso al Director para nombrar los gobernadores de provincia, produjeron mucho descontento, disturbios y sublevaciones, que obligaron desgraciadamente al general Pueyrredon á tomar medidas violentas contra ciudadanos respetables y patriotas probados en la revolucion.

Se empeñó tambien para que el Congreso

se trasladase á Buenos Aires, y así se efectuó, cerrándose sus sesiones en Tucuman, el dia 17 de Enero de 1817.

### CUESTIONARIO

- 1.—Con qué fin se formó el Congreso del Tucuman?
  - 2.—En qué fecha abrió sus sesiones?
  - 3.—Qué paso salvador dió este Congreso?
  - 4.—Qué es la acta de la independencia?
  - 5.—Cuál es su fecha?
  - 6.—Quiénes la firmaron?
  - 7.—Á quién nombró el Congreso de Director?
  - 8.—Quién era Pueyrredon?
  - 9.—Qué dificultades tuvo que vencer?
- 

### Crecientes y huracanes

En el equinoccio del año 1816 (en el mes de Setiembre), se experimentó una gran creciente en Buenos Aires, acompañada de truenos, lluvia y huracanes: trece buques fueron arrojados á la playa, y en la Guardia de Rojas fueron tan violentas las ráfagas de viento, que arrancaron setenta y dos casas de los cimientos, y causaron muertes y heridas graves á mas de cincuenta vecinos.

### CUESTIONARIO

- 1.—Qué fenómenos naturales se experimentaron en Buenos Aires y su campaña?
- 2.—En qué época tuvo lugar esta creciente y estas ráfagas de viento?

## **Paso de los Andes.—Victorias del general San Martín en Chile**

El centro del poder español en Sud-América, y de donde era necesario arrojarle, estaba en Lima, capital importante del primer vireynato de la América del Sud.

Los esfuerzos hechos por nuestro ejército del Norte, apenas fueron suficientes para contener aquel poder en las fronteras de Tucuman y Salta.

El general San Martín se convenció de que era necesario tomar otro camino para llevar la revolución hasta Lima, y desde Agosto de 1814 en que tomó el gobierno de la intendencia de Cuyo, comenzó á organizar un ejército en Mendoza, empleando al efecto todos los recursos de su ingenio y de su constancia.

El 4 de Febrero de 1816, había pasado San Martín con su ejército al otro lado de los Andes y guerrillaba ya al enemigo en territorio chileno.

Su ejército dividido en tres cuerpos, vanguardia, centro y reserva, al mando de Don Miguel Estanislao Soler, de O'Higgins y del mismo San Martín, se reunió el 12 en la cuesta de Chacabuco y atacó á los españoles alcanzando una espléndida victoria que costó al enemigo mas de mil hombres entre muertos y prisioneros.

El Presidente de Chile abandonó la capital y huyó para Valparaiso, San Martín rehusó el gobierno que le ofrecían los chilenos patriotas y agradecidos, y el pueblo proclamó á D. Bernardo O'Higgins, Director Supremo del Estado.

La noticia de la victoria de Chacabuco fué dignamente celebrada en Buenos Aires en presencia del mismo general San Martín, que se trasladó rápidamente á esta ciudad para concertar con el Director Pueyrredon los planes para continuar su campaña.

Mientras tanto, existía en el Sur de Chile un gefe español con fuerzas respetables y era indispensable destruirle: á mas, una espedicion del Perú al mando del brigadier Osorio amenazaba con nuevas resistencias la suerte de la revolucion chilena restablecida en Chacabuco.

San Martín y O'Higgins, formaron un ejército fuerte de mas de 6,000 hombres, y con él emprendieron nueva campaña contra las fuerzas españolas que se reconcentraron en la ciudad de Talca.

Estaba ya el ejército patriota á las puertas de esta, esperando el momento de la batalla decisiva, cuando en una noche y en un lugar llamado *Cancha Rayada*, fué completamente dispersado por un ataque desesperado del enemigo.

El general San Martín corrió gran peligro en aquel trance, pero gracias á la marcial

serenidad de Las Heras y demás gefes, se salvó casi todo el ejército patriota, y vino á alcanzar una nueva victoria en el *llano de Maipo*, el dia 5 de Abril de 1818.

Los españoles perdieron, en esta batalla famosa, mas de mil hombres muertos, 1,300 prisioneros, entre ellos 172 gefes y oficiales; la artillería, los bagajes, banderas y todo su armamento. Los gefes argentinos que se cubrieron de gloria en esta jornada, fueron Las Heras, Alvarado, Quintana, D. Antonio Balcarce, Zapiola, etc.

#### ! CUESTIONARIO

- 1.—En dónde estaba el centro del poder español?
- 2.—Qué hizo San Martin para prepararse á destruir ese poder?
- 3.—En qué fecha pasó los Andes el ejército del general San Martin?
- 4.—Cómo es aba dividido su ejército?
- 5.—En qué fecha se obtuvo la victoria de Chacabuco?
- 6.—Se celebró en Buenos Aires la victoria de Chacabuco?
- 7.—De cuántos hombres se componía el ejército formado en Chile?
- 8.—Qué contrastes tuvo ese ejército?
- 9.—En qué dia tuvo lugar la victoria de Maipo?
- 10.—Qué pérdida tuvieron en ella los españoles?

---

### Continúa el gobierno del general Pueyrredon

Durante las campañas gloriosas de Chile, habia pasado en la República Argentina lo siguiente:

El 5 de Mayo se organizó definitivamente el gobierno del Director Pueyrredon, teniendo por primer ministro al Dr. Tagle, y se tomaron medidas acertadas para regularizar la milicia, la instruccion pública, y la hacienda minada por el contrabando.

El 13 de Mayo de 1817 abrió de nuevo el Congreso sus sesiones en Buenos Aires, y el 13 de Diciembre siguiente sancionó un «Reglamento *provisional*» mientras dictaba la constitucion definitiva.

Este mismo Congreso autorizó al Directorio para distribuir las tierras de la provincia de Buenos Aires al Sur del Salado, poblándose así esta preciosa campaña hasta *Caquel*.

Estas medidas habian tranquilizado los espíritus en la capital; pero Artigas y Ramirez, caudillo entreriano, que se entendian entre sí, y D. Estanislao Lopez, gobernador de Santa Fé, por su parte, mantenian la guerra civil en las provincias litorales hasta la de Córdoba.

Aquellos gefes de *montoneras*, como se llamaba entonces á las reuniones armadas é indisciplinadas que les seguian, se dejaron seducir por influencia de D. Miguel Carrera, chileno, el cual estaba profundamente resentido contra el gobierno argentino, y celoso de los triunfos é influencia de San Martin y O'Higgins al otro lado de los Andes.

Las *montoneras* tomaron tanta importan-

cia, que fué preciso amenazarlas con fuerzas regulares enviadas desde Buenos Aires á Santa Fé, y desde el ejército del general Belgrano, á situarse, entre los límites de esta última provincia y la de Córdoba.

Los soldados mandados por el general Belgrano venian á las órdenes de los coroneles D. Juan B. Bustos, D. José Maria Paz y La Madrid, quienes llegaron mas tarde al grado de generales y á hacer papel en las luchas intestinas del país.

Las fuerzas de Buenos Aires fueron desgraciadas en sus campañas de Santa Fé, y el Director dió órdenes á los generales San Martin y Belgrano, para que con las fuerzas acantonadas á sus órdenes en Mendoza y Tucuman, concurriesen á sostener su autoridad amenazada por las montoneras y por los «tercios cívicos de pardos y morenos», descontentos y aun amotinados en sus cuarteles de Buenos Aires.

El general Belgrano, empleando su crédito y su habilidad bien intencionada, negoció un armisticio con las tropas de Santa Fé y se situó en la Cruz Alta, poblacion fronteriza de Córdoba.

#### CUESTIONARIO

- 1.—Qué pasó en Buenos Aires durante la gloriosa campaña de Chile?
- 2.—En qué fecha y en dónde abrió de nuevo sus sesiones el Congreso?
- 3.—Qué autorizacion dió este Congreso al Director?

- 4.— Quiénes eran Artigas y Ramirez?
  - 6.— Quién los sedujo, y quién era Carrera?
  - 6.— Qué medidas se tomaron contra las montoneras?
  - 7.— Qué hizo el general Belgrano?
- 

## **Constitucion del año 19—Director Rondeau—Terminacion del Directorio**

En esta situacion proclamó el Congreso la Constitucion de 22 de Abril de 1819, y su presidente el Dean Funes dijo á los argentinos en un manifiesto de aquella misma fecha: «La nacion, en toda circunstancia, renacerá de ella misma si velamos como centinelas para mantener la Constitucion».

Desgraciadamente no era aquel el momento oportuno para constituir el país, y la obra laboriosa del Congreso no supo responder á las exigencias del pueblo.

Aquella Constitucion creaba un régimen de gobierno unitario.

El Director Pueyrredon renunció entonces el mando, cerrando un período gubernativo, durante el cual hizo grandes progresos la causa de la independendencia, y se introdujeron algunas mejoras sociales.

A D. Juan Martin de Pueyrredon sucedió en el Directorio el general D. José Rondeau, el 10 de Junio de 1819. Durante el gobierno de éste estalló definitivamente la guerra civil que desde cinco años atrás tenia inquieto á todo el país.

El gobernador Lopez, de Santa Fé, se declaró en guerra contra el Director, en circunstancias en que el Congreso discutía un proyecto de monarquía coronando al efecto al príncipe de Luca de la casa de Borbon, y en que se temía la llegada de una grande expedición española.

El pueblo estaba, por consiguiente, en la mas ansiosa expectativa.

El general Rondeau quiso salir de esta situación por medio de las armas, contando con las fuerzas al mando de los generales San Martin y Belgrano; pero el primero no quiso comprometer la causa de la independencia contagiando á sus soldados con la anarquía, y los del segundo se sublevaron en Tucuman, y en el territorio de Santa Fé en la posta de *Arequito*.

El 31 de Enero de 1820 la autoridad pasó á manos del Cabildo, cesando de hecho el Directorio; y aquella corporación confió el mando de las armas al general Soler, y disolvió el orden nacional declarando que todas las «Provincias de la Union» se hallaban en estado de hacer lo que mas conviniere á sus intereses y régimen interior.

Desde este momento todo fué desorden y anarquía.

A Soler sucedieron los coroneles Dorrego y Balcarce, quienes no pudieron contener las montoneras que cometiendo todo género de desórdenes, llegaron hasta el pueblo del Pilar, á 15 leguas de Buenos Aires.

El chileno Carrera se asocia con algunos desalmados á la montonera, y logra derrotar á las fuerzas de Buenos Aires en la Cañada de la Cruz.

Alvear y Dorrego se disputan el gobierno y se baten con diversa fortuna en San Nicolás de los Arroyos y en Pavon, hasta que elegido gobernador por el pueblo de Buenos Aires el general D. Martin Rodriguez, logra éste restablecer el órden en la capital, y tambien en todo el litoral, firmando un tratado de paz con Santa Fé.

Eutonces, aliadas las fuerzas de esta provincia con las de Buenos Aires, emprendieron una campaña contra Ramirez, que con 4,000 hombres entrerianos habia pasado el Paraná é incorporádose á las turbas de Carrera, entre las cuales habia hasta indios pampas. Estos caudillos fueron derrotados, pagando con la vida los excesos que habian cometido en una guerra insensata y sangrienta.

#### CUESTIONARIO

- 1.—En qué fecha proclamó el Congreso la constitucion?
- 2.—Qué dijo en su manifiesto á los pueblos?
- 3.—Era aquel momento oportuno para constituir el país?
- 4.—Qué régimen de gobierno creaba esa constitucion?
- 5.—Qué hizo el Director Pueyrredon?
- 6.—Quién le sucedió en el Directorio? Cuándo?
- 7.—Qué discutia el Congreso cuando el Gobernador de Santa Fe declaró la guerra al Directorio?
- 8.—Qué medidas tomó el Director Rondeau para salir de esa situacion?

- 9.—Cuándo y en dónde se sublevaron los soldados del general Belgrano?
- 10.—En qué fecha pasó al Cabildo la autoridad pública?
- 11.—Qué declaró el Cabildo con respecto á las provincias?
- 12.—Qué papel hacen en estos sucesos, los coroneles Soler, Dorrego y Balcarce?
- 13.—Hasta dónde llegaron las montoneras?
- 14.—Qué efecto tuvo el nombramiento de gobernador en la persona de D. Martín Rodríguez?
- 15.—Quiénes, y con qué éxito atacaron á Ramírez?

---

## El año 20

El año 20 es uno de los mas notables en nuestro período revolucionario, y desastroso para Buenos Aires.

Hasta la naturaleza conspiró para afligirlo, pues en los dias del 19 al 21 de Agosto, se desencadenó el terrible viento de sueste con tanta furia, que arrojó á la playa mas de cuarenta embarcaciones mercantes, y echó abajo varios edificios de la ribera del rio. A las 7 de una mañana del mes de Junio, falleció en ese mismo año, lleno de congoja por la suerte del país, y de una enfermedad contraida en servicio de la patria, el virtuoso general D. MANUEL BELGRANO, uno de nuestros mas esclarecidos compatriotas.

### CUESTIONARIO

- 1.—Por qué es notable el año 1820?
- 2.—Qué desastres sufrió Buenos Aires durante él?  
.—Qué hombre eminente murió en ese año?

## Gobierno del General D. Martín Rodríguez

Entre los diversos gobernadores que abor-  
tó el año 20, pudo sostenerse en su puesto  
bien merecido, un antiguo guerrero de la  
independencia, hombre modesto y de sanas  
intenciones, el general D. Martín Rodríguez.

Este logró restablecer el orden en Buenos  
Aires.

Elegido interinamente por la Sala de Re-  
presentantes, el 26 de Setiembre, logró el  
apoyo de los hombres de orden de todos los  
partidos, y tuvo el acierto de elegir por mi-  
nistros, á los señores D. Bernardino Riva-  
davia, de gobierno; y á D. Manuel José Gar-  
cia, de hacienda.

Estos dos eminentes hombres de Estado  
se consagraron á organizar la administra-  
cion de la provincia y á dotarla de las ins-  
tituciones de que carecia y á reformar las  
existentes.

Establecieron la tolerancia política y reli-  
giosa; fomentaron la educacion pública en  
todos sus ramos; retribuyeron los servicios  
militares prestados hasta aquella fecha á la  
causa de la independencia; organizaron el  
crédito público; protegieron con leyes sa-  
bias la campaña; trasformaron, en fin, á la  
ciudad de Buenos Aires, convirtiéndola en  
modelo de cultura y de libertad política y  
civil.

La Sala de Representantes, compuesta tambien de hombres ilustrados y de progreso, contribuyó poderosamente al acierto de aquella administracion; que ha quedado como un modelo de probidad y cultura.

Durante el gobierno del general Rodriguez, se recibió el primer ministro diplomático de los Estados Unidos, y reconoció nuestra independendia el Portugal.

La Inglaterra acreditó cerca de nuestro gobierno, un cónsul general con facultades muy estensas.

Chile envió un Ministro Plenipotenciario y el rey de España mandó comisionados para negociar la paz.

Se celebró un tratado de amistad y comercio con la república de Colombia.

La Inglaterra, bajo las inspiraciones generosas de Canning, celebró tambien un tratado de amistad y comercio con las Provincias Unidas del Rio de la Plata, en el cual se radicaron por medio de un pacto internacional, las buenas ideas económicas y políticas que con respecto al extranjero habia proclamado la revolucion; tales como, la recíproca libertad de comercio, la proteccion para ejercerlo sin trabas, la igualdad de derechos civiles, la abolicion del comercio de esclavos, la perfecta libertad de conciencia y la construccion de templos para todos los cultos cristianos.

El gobierno de la Union Americana reco-

noció también nuestra independencia con las mayores manifestaciones de aprecio, siendo Presidente de aquella nación, el eminente americano *James Monroe*.

Así, pues, el período del gobierno del señor general D. Martín Rodríguez, nos dió paz, orden interior y respetabilidad en el exterior; datando desde aquella época la importancia que mantiene Buenos Aires en la consideración de la Europa.

Un acontecimiento felicísimo también tuvo lugar en aquel período—la *toma de Lima*—por el general San Martín.

#### CUESTIONARIO

- 1.—Quién era el general D. Martín Rodríguez?
- 2.—Quién restableció el orden?
- 3.—Quiénes fueron los ministros del general Rodríguez?
- 4.—Qué medidas tomaron estos eminentes hombres de Estado?
- 5.—Cooperó con ellos la Sala de Representantes?
- 6.—Qué acontecimientos notables corresponden al período gubernativo de Rodríguez y sus ministros?

---

#### Espedición de San Martín al Perú

Ya se ha dicho que los hombres políticos de Buenos Aires, estaban persuadidos de la necesidad de arrebatarse á los españoles la capital del vireynato del Perú y dar á este la independencia. Desde el año 1810, la

guerra del Alto Perú no habia tenido otro objeto; pero este, solo se consiguió atacando á los españoles en Chile, venciénolos en Chacabuco y Maipo, como ya sabemos, y espedicionando despues con una escuadra y un ejército sobre las costas peruanas.

Esa espedicion se componia de elementos de mar y tierra y de soldados argentinos y chilenos, al mando en jefe del general San Martin. La espedicion dió á la vela del puerto de Valparaiso, en la tarde del 20 de Agosto de 1820: los buques eran 18, y las tropas 4,000 hombres escasos. Con estos reducidos recursos tenia que luchar, cuando ménos, con 23,000 soldados aguerridos, en un suelo montuoso y bajo un clima cálido. Todas estas dificultades las superó el general San Martin, y despues de una campaña laboriosa en el litoral y en la sierra, y de haber inspirado á los moradores el sentimiento de la libertad, se apoderó de Lima, el 13 de Julio de 1821, y proclamó la independendencia del Perú; cuya fausta noticia llegó á Buenos Aires, en la noche del 20 de Setiembre de aquel mismo año.

#### CUESTIONARIO

- 1.—Qué se proponia la espedicion del general San Martin al Perú?
- 2.—De qué elementos se componia?
- 3.—Cuándo zarpó de Valparaiso?
- 4.—De cuántas naves y soldados se componia?
- 5.—Qué resultados obtuvo esta espedicion?
- 6.—En qué fecha se apoderó San Martin de Lima y proclamó la independendencia del Perú?

## El Gobernador Las Heras

El general D. Juan de Gregorio y Las Heras, elegido gobernador, el día 9 de Mayo de 1824, sucedió á D. Martin Rodriguez.

Este valiente militar, hijo de Buenos Aires, cuyo nombre hemos repetido varias veces, residia en Chile, en donde como en el Perú, habia tenido una parte gloriosa y principal en las campañas afortunadas del general San Martin.

Era la persona mas á propósito para proseguir la política de Rodriguez, como lo prometió y realizó, auxiliado del señor Don *Manuel José Garcia*, á quien nombró ministro de gobierno y relaciones exteriores, como encargado de ellas por ley de 21 de Enero de 1825.

A pesar de esto, la administracion de Las Heras poco contribuyó al progreso interior porque la ocuparon esclusivamente dos grandes acontecimientos políticos—la reunion de un congreso argentino, y la guerra al emperador del Brasil, usurpador del territorio Oriental. El gobierno del general Las Heras, terminó á consecuencia de una declaracion del Poder Ejecutivo nacional, de fecha 7 de Marzo de 1826.

### CUESTIONARIO

- 1.—Quién sucedió en el gobierno al general Rodriguez?
- 2.—Quién era Las Heras? Cuáles sus méritos y sus servicios?

- 3.—A quién nombró ministro de relaciones exteriores?
  - 4.—Qué negocios ocuparon de preferencia el gobierno del general Las Heras?
  - 5.—Por qué terminó el gobierno de Las Heras antes de concluir su período legal?
- 

## **Instalacion del Congreso del año 1824. Nombramiento de Presidente**

El Congreso se instaló en Buenos Aires, el día 16 de Diciembre de 1824, bajo el título de Congreso Constituyente de las Provincias Unidas del Rio de la Plata. Se componia de diputados notables por su patriotismo y talentos, como se vé por la libertad y dignidad con que emitieron sus opiniones sobre las materias mas difíciles de la ciencia política. La cuestion mas árdua que se trató en este Congreso, fué la de la forma de gobierno, es decir, sobre si la constitucion que se dictara al país, habia de ser unitaria ó federal. El mismo Congreso señaló por capital á la ciudad de Buenos Aires, y nombró por Presidente de la República á D. Bernardino Rivadavia, el día 7 de Febrero de 1826.

### **CUESTIONARIO**

- 1.—En qué fecha se instaló el Congreso Constituyente?
- 2.—Qué clase de hombres le componian?
- 3.—Cuáles fueron las materias de que trató el Congreso?
- 4.—Qué ciudad señaló para capital?
- 5.—A quién y en qué fecha nombró de Presidente de la República?

## Guerra con el Brasil

La paz entre la República Argentina y el Imperio del Brasil, se alteró con motivo de la usurpacion de la Banda Oriental, que la República consideraba como parte integrante de su territorio, y cuando se convenció nuestro gobierno de que los medios diplomáticos y pacíficos eran infructuosos. El Brasil declaró oficialmente que no reconocia los derechos alegados por la República, y en su consecuencia el Emperador publicó un bando declarando la guerra á las Provincias Unidas, y ordenando «que por mar y tierra se les hiciera todas las hostilidades posibles». Este bando es de fecha 10 de Diciembre de 1825.

Los Orientales, en número de 33 valientes, habian dado el grito de independendia, y obtenido la victoria del Sarandí, el 12 de Octubre de 1825.

A la declaracion imperial, se conmovió tambien el patriotismo argentino, y todas las provincias á pesar de sus quejas recíprocas y desavenencias de familia concurren con excelentes soldados á formar un ejército que salvara la honra y los derechos argentinos.

Los viejos guerreros de la independendia concurren á ponerse al frente de él, bajo la direccion de Alvear.

Este ejército, incluyendo las fuerzas de los patriotas Orientales al mando de Lavalleja, llegó á contar 10,000 hombres; mientras que el del Emperador, compuesto en su mayor parte de tropas alemanas y portuguesas, aguerridas, constaba de 20,000.

La campaña comenzó por las fronteras, como era natural, haciendo los dos ejércitos movimientos hábiles para escoger cada uno el mejor terreno para la batalla. Los brasileros, superiores en infantería, buscaban las asperezas desfavorables á nuestra caballería, mas numerosa y diestra que la enemiga.

Pero el general Alvear logró engañar al general brasiler, marqués de Barbasena, y fingiendo una retirada, pudo batirle en las llanuras de *Ituzaingó*, el dia 20 de Febrero de 1827. Esta espléndida victoria en que se distinguieron nuestros gefes, Soler, Lavalle, Pacheco, Brandzen, Besares, Paz, Olavarria, etc., costó al Imperio mas de 1,200 hombres, fuera de pelea, 10 piezas de artillería, dos banderas y todos los bagajes de su ejército.

Los triunfos por agua no fueron menos gloriosos para la República.

Su escuadra improvisada, bajo las órdenes del general D. Guillermo Brown, triunfó siempre de la brasilerá en el Uruguay, en el Rio Negro de Patagones, en el Plata, frente á Buenos Aires y Montevideo, en reñidos y gloriosos combates navales.

## CUESTIONARIO

- 1.—Por qué motivo se interrumpió la paz con el Imperio del Brasil?
  - 2.—Quién declaró primero la guerra?
  - 3.—Qué victoria ganaron los orientales independientes?
  - 4.—Qué sucedió así que el Emperador declaró la guerra á las Provincias Unidas?
  - 5.—De cuántos hombres se componia el ejército argentino-oriental?
  - 6.—Quién mandó ese ejército?
  - 7.—Cuál fué la estrategia del general Alvear?
  - 8.—En qué día se ganó la batalla de Ituzaingó?
  - 9.—Quiénes se distinguieron en ella?
  - 10.—Qué pérdida tuvo el enemigo?
  - 11.—Cuáles fueron los triunfos obtenidos por la escuadra argentina?
  - 12.—Quién mandaba esta escuadra?
- 

## Gobierno de la Presidencia—La Constitución

El Presidente Rivadavia era digno de gobernar al país y de hacerlo feliz; pero encontró dos grandes dificultades en su marcha: la primera, el desagrado con que miraron las provincias la Constitución que sancionó el Congreso el 24 de Diciembre de 1826; y la segunda, la falta de recursos para continuar la guerra con el Brasil.

Los pueblos se convulsionaron y desconocieron la autoridad del Presidente; la oposición contra él tomó cuerpo en el seno mismo del Congreso, encabezada por Don Manuel Dorrego.

En esta situación, la autoridad nacional no tenía mas apoyo que el que podía prestarle el ejército en campaña para sostener su autoridad.

Pero para disponer de él, era necesario antes negociar una paz honrosa, la que no le fué posible conseguir al plenipotenciario argentino enviado por el gobierno de la Presidencia á la corte imperial con este objeto.

En semejante situación, y para evitar escenas parecidas á las del año *veinte*, el señor Rivadavia elevó al Congreso su renuncia que le fué aceptada; nombrando en su lugar el día 5 de Junio de 1827, un presidente provisional, que lo fué el Dr. D. Vicente Lopez.

Con la caída de Rivadavia se frustró la organización unitaria de la República: se reinstaló la Junta de Representantes de la Provincia, que hasta entonces había sido gobernada por el Congreso y el Presidente; y la misma Junta nombró para gobernador al coronel D. Manuel Dorrego, que era el jefe del partido federal.

#### CUESTIONARIO

- 1.—Era digno de su puesto de Presidente D. Bernardino Rivadavia?
  - 2.—Qué dificultades halló en su marcha?
  - 3.—Pudo conseguir la paz con el Imperio?
  - 4.—En qué fecha elevó su renuncia al Congreso?
  - 5.—Qué sucedió despues de la renuncia de Rivadavia?
-

## Administracion de Dorrego

Don Manuel Dorrego contaba 40 años de edad cuando llegó á este puesto, á que aspiraba desde muchos años atrás.

Habia estudiado para abogado; pero al comenzar la revolucion tomó la espada y se distinguió en el ejército de Belgrano, en la campaña del Estado Oriental, en la guerra contra Artigas, y á favor del orden en la guerra civil del año *veinte*.

Habia permanecido algun tiempo en la América del Norte, y estudiado allí las instituciones republicanas federales.

Estaba convencido, como lo declaró una vez en la tribuna, de que los pueblos argentinos querian el régimen federal, y que este seria el único á que se someterian en caso de una tentativa de union.

Dorrego reaccionó abiertamente contra la política unitaria de la Presidencia, y se rodeó de todos los enemigos personales de Rivadavia.

La lucha de los partidos fué ardiente, por medio de la prensa periódica.

Mientras tanto, era necesario dar término á la guerra con el Brasil, que estaba estacionaria; contener la anarquía que devoraba á las provincias; y contemporizar hábilmente con la ambicion de D. Juan Manuel Rosas, que tenia mucho prestigio en la campaña y se decia federal.

Tal era la obra en que se empeñó Dorrego desde que tomó posesion de su cargo, el 13 de Agosto de 1827, teniendo por principal ministro al Dr. D. Manuel Moreno.

El primer paso del nuevo gobernante fué un arreglo con el gobierno de la Provincia de Córdoba, cuya política servia de pauta á la de los demás del interior.

Por ese arreglo se convino en reunir una Convencion nacional en Santa Fé para fijar la forma de gobierno, proveer á las necesidades de la guerra, y nombrar un Ejecutivo nacional provisional. De este modo proveyó Dorrego á la paz interior.

Mientras tanto, las circunstancias le favorecieron para lograr tambien la paz exterior.

La diplomacia inglesa ofreció su mediacion para poner término á la guerra entre la República Argentina y el Emperador del Brasil.

El 27 de Agosto de 1828, se convino entre ambos beligerantes que la provincia de Montevideo quedase separada del territorio brasileroy en libertad para constituirse, con independenciam completa de todo poder extranjero.

La paz fué recibida y aceptada con entusiasmo por todos los partidos.

Sin embargo, desaparecido el peligro exterior, alentado el comercio con la franquicia del rio que habian mantenido bloqueado los

enemigos, calmada la guerra civil, los partidos interiores tomaron mayor vigor, y Dorrego se vió rodeado de peligros que le suscitaban hasta sus mismos correligionarios, como los caudillos de las provincias y el comandante general de la campaña de Buenos Aires D. Juan Manuel Rosas.

Entre estos dos enemigos, el mas temible era el ejército en campaña, cuyas simpatías no habia podido conquistarse Dorrego, y en cuya formacion y trabajos no tuvo parte. A pesar de esto, el gobernador legal dió órden para que regresara á Buenos Aires el primer cuerpo de ese ejército.

#### CUESTIONARIO

- 1.—Cuáles eran los antecedentes del gobernador D. Manuel Dorrego?
- 2.—Cuál fué su conducta con respecto á la presidencia de Rivadavia?
- 3.—Cuál fué la obra en que se empeñó Dorrego?
- 4.—Cuál fué su primer paso para promover la paz interior?
- 5.—Qué intervencion tomó la Inglaterra para asegurar la paz exterior?
- 6.—En qué convinieron los gobiernos argentino y del Brasil?
- 7.—Qué peligros rodeaban á Dorrego?

---

#### **Regreso del ejército: Motin militar**

El pueblo recibió á los valientes vencedores en Ituzaingó, con el mayor entusiasmo.

En la madrugada del 1° de Diciembre de 1828, amanecieron las fuerzas recién llegadas en la plaza de la Victoria, sublevadas contra el gobernador Dorrego, y encabezadas por el general D. Juan Lavalle.

Dorrego abandonó la fortaleza y salió para la campaña.

En aquella misma mañana, se reunieron algunos individuos notables del partido unitario, en la Iglesia de San Francisco; y sin poder ni representación del pueblo, declararon caduca la autoridad de Dorrego y del Comandante general de Campaña D. Juan Manuel Rosas. En sustitución del primero nombraron á Lavalle como gobernador interino.

Dorrego, auxiliado por Rosas, logró reunir inmediatamente como 2,000 hombres en la campaña, contra los cuales salió el general Lavalle, logrando dispersarlos y capturar en seguida á Dorrego, al cual, sin forma de proceso y por «su orden», lo hizo pasar por las armas en el pueblo de Navarro, el día 13 del mismo Diciembre de 1828.

La muerte del gobernador Dorrego fué un atentado de que se arrepintió su mismo autor, y una gran calamidad, porque trajo la guerra civil y la tiranía de Rosas.

El general Lavalle fué, sin embargo, un soldado valiente y brillante de Chacabuco, de Maipo, de la campaña del Perú, de la del Ecuador bajo las órdenes del general Colom-

biano Sucre, y uno de los que contribuyeron á la victoria de Pichincha. Mas tarde se señaló por su constancia en combatir la tiranía de Rosas á precio de su vida.

### CUESTIONARIO

- 1.—Qué sucedió en la madrugada del día 1º de Diciembre de 1828?
- 2.—Quién mandaba las fuerzas sublevadas?
- 3.—Qué hizo Dorrego?
- 4.—A quién se nombró en su lugar?
- 5.—En qué día fué fusilado el gobernador Dorrego?
- 6.—Cómo debe considerarse este acto?
- 7.—Quién era el general D Juan Lavalle?

---

### Consecuencias de la muerte de Dorrego

Las consecuencias que tuvo la muerte de Dorrego son las siguientes:

La sublevacion de toda la campaña de Buenos Aires, á cuyo frente se puso Rosas, aliado al gobernador de Santa Fé, D. Estanislao Lopez; y la declaracion de anárquica y atentatoria contra la República, que hizo la «Convencion Nacional» reunida en Santa Fé, contra la sublevacion militar de Lavalle.

Legalizada así la resistencia encabezada por Rosas y Lopez, comenzó una guerra desastrosa entre las masas armadas y el ejército á las órdenes de Lavalle, de Paz, de Estomba, de Rauch y otros gefes de mérito.

La mayor parte de estos, perecieron en aquella desgraciada lucha entre hermanos.

Esta campaña, despues de muchas desgracias, destruccion de propiedades y de un largo sitio sufrido por la ciudad de Buenos Aires, terminó con la batalla del Puente de Marquez, el 26 de Abril de 1829.

Dos meses despues, el mismo general Lavalle tuvo una entrevista con D. Juan Manuel Rosas, de la cual resultó un convenio por el que se obligaron á terminar las hostilidades, al nombramiento de Representantes y á la eleccion de un gobernador propietario.

#### CUESTIONARIO

- 1.—Qué consecuencias tuvo la muerte de Dorrego?
  - 2.—Qué declaró la Convencion de Santa Fé?
  - 3.—Qué gefes perecieron en la lucha que se trabó contra Lavalle?
  - 4.—Cómo y cuándo terminó esta guerra civil?
- 

### **Espedicion del general Paz á Córdoba**

La revolucion de Diciembre tuvo influencia en las provincias del interior.

El general D. José Maria Paz, con 1,200 hombres del ejército, se habia dirigido á Córdoba, á principios de Abril de 1829, con el objeto de disputar el poder y el mando al general Bustos y demás gobernantes vitalicios de las otras provincias.

Al general Paz le sucedió lo mismo que á Lavalle.

Sus triunfos militares fueron completos, en la *Tablada* y en *Oncativo*, contra las fuerzas capitaneadas por D. Facundo Quiroga; pero al fin sucumbió y fué hecho prisionero por las fuerzas combinadas del interior y del litoral, que se llamaban federales.

#### CUESTIONARIO

- 1.—Con qué hombres partió el general Paz para el interior?  
En qué fecha?
- 2.—Qué le sucedió al general Paz?
- 3.—En qué batallas triunfó de Quiroga?
- 4.—Qué fin tuvo?

---

### Quiroga y Paz

El general D. Juan Facundo Quiroga era un hijo inculto de los llanos de la Rioja, indómito y sanguinario desde la niñez. Abofeteó á su maestro de escuela, fué encarcelado varias veces por sus delitos, y entró en las luchas civiles con un grado subalterno en las milicias de su provincia natal, con las cuales logró hacerse el árbitro de los destinos de ella.

Era cruel, dado al juego, y se hacia temer como pocos caudillos, cometiendo todo género de arbitrariedades.

Este hombre, sin embargo, ejerció una grande influencia en toda la República has-

ta que murió asesinado, según se cree, por orden de Rosas, en un lugar llamado Barranca Yaco.

El general Paz estudiaba en la Universidad de Córdoba, su patria, cuando á la edad de 20 años entró al servicio del ejército del general Belgrano.

Era observador, amigo de la disciplina, y uno de nuestros generales mas tácticos.

Perteneció al partido llamado unitario, y se distinguió en la batalla de Ituzaingó. Fué uno de los que mas trabajaron por la caída del poder de Rosas; sufrió largos destierros, y falleció en Buenos Aires durante la guerra civil que siguió á la victoria de Caseros.

#### CUESTIONARIO

- 1.—Quién era el general Quiroga?
  - 2.—Dónde murió asesinado?
  - 3.—Quién era el general Paz?
- 

#### Sucesos posteriores á la paz ajustada entre Lavalle y Rosas

Los resultados que tuvieron los convenios entre Lavalle y Rosas, son los siguientes:

El restablecimiento de la Legislatura que existía en Buenos Aires antes de 1° de Diciembre de 1828, la cual unánimemente (32 votos contra 1) nombró por gobernador á

D. Juan Manuel Rosas, el día 6 de Diciembre de 1829, bajo el supuesto de que el país requería un *gobierno fuerte*, con mayores facultades que las ordinarias.

Con el objeto de prestigiar al nuevo mandatario, la misma Legislatura le acordó el título de «Brigadier» y el dictado de *Restaurador de las leyes*, que él mismo puso en ridículo con su conducta posterior, poco ajustada á las leyes.

#### CUESTIONARIO

- 1.—Cuáles fueron los resultados de los convenios de Lavalle y Rosas?
  - 2.—Qué título y facultades acordó á D. Juan Manuel Rosas la Legislatura?
- 

### **Primer gobierno de Rosas.—Elección de Balcarce**

El gobierno de Rosas reaccionó contra la libertad y la civilización, desde sus primeros pasos.

Comenzó por llenar las cárceles de personas sindicadas de unitarias; introdujo el vil espionaje y pagó las delaciones; hizo enmudecer la prensa libre y suprimió los colegios.

Estas medidas asustaron á la población, gran parte de la cual emigró del país, quedando aquella que se resignó á llevar en el vestido una especie de marca que consistía

en una cinta punzó con el siguiente letrero: «Viva la federacion; mueran los salvajes unitarios».

Para sostener su sistema de terror, formó Rosas un ejército y un gran parque en la campaña, y abandonando la ciudad se rehusó á continuar en el puesto de gobernador que le acordó por segunda vez la Legislatura.

Esta nombró entonces en su lugar al general D. Juan Ramon Balcarce, el 17 de Diciembre de 1832.

Balcarce era un hombre honorable, y trató de emancipar al gobierno de la fatal influencia de Rosas.

Pero este, apoyado en las masas de la campaña, en los soldados de una grande expedicion que habia reunido en el sur, so pretesto de destruir para siempre los indios, y en una sociedad de foragidos, llamada *la mazorca*, burló las aspiraciones de Balcarce y de los patriotas del partido federal, y se sentó para siempre en la silla de gobernador, con la « suma del poder público », que le acordaron por miedo la Sala de Representantes, y los votos de la ciudad en comicios públicos.

#### CUESTIONARIO

- 1.—Qué carácter tuvo el gobierno de Rosas?
- 2.—Qué marca degradante impuso?
- 3.—Qué hizo para sostener el terror?
- 4.—Quién le sucedió en el mando despues de su renuncia?

5.—Quién era el general D. Juan R. Balcarce?

6.—Qué era la mazorca?

7.—Quién acordó á Rosas la suma del poder público, ó las facultades extraordinarias?

---

## Gobierno tiránico de Rosas

Rosas fundó su poder en el terror y en la hipocresía.

Aparentaba respetar las leyes, á la Legislatura y á la religion y á sus ministros, y no habia en realidad mas ley que su voluntad.

Los representantes eran sus esclavos por miedo y por interés; y el Obispo, y el clero, y hasta los altares, fueron su juguete.

Sus costumbres, su lenguaje privado, eran los de un villano; y todos los actos de su crueldad tenian cierto tinte de estravagancia como los actos de un loco.

Estos excesos favorecieron una reaccion contra Rosas, iniciada y fomentada por los emigrados de Buenos Aires en Montevideo, en relacion con algunas provincias argentinas.

El Estado Oriental hizo alianza con el gobierno de Corrientes; alianza que fué desgraciada en los campos de *Pago Largo*, el 31 de Marzo 1839.

A este mismo año corresponde el fusilamiento del ministro y confidente del gobernador Lopez de Santa Fé, D. Domingo Cu-

llen (22 de Junio), y el asesinato de los Maza, padre é hijo.

El primero era Presidente de la Sala de Representantes, y estando en ella fué apuñalado de noche, por varios miembros de la Mazorca; el segundo, coronel de línea, jóven y patriota, fué fusilado en la cárcel, y ambos llevados juntos al cementerio en un carro de los de la limpieza de la ciudad.

### CUESTIONARIO

- 1.—En qué fundó Rosas su poder?
- 2.—Cuáles fueron sus hechos?
- 3.—Quiénes iniciaron la reaccion contra el despotismo de Rosas?
- 4.—Qué sucesos tuvieron lugar el año 1839?
- 5.—Quiénes eran los Maza, padre é hijo?
- 6.—Qué fin trágico tuvieron ambos?

---

### Bloqueo francés.—Campana y muerte de Lavalle

La conducta de Rosas no fué ménos cruel para con los extranjeros; lo que dió lugar al bloqueo que declararon los franceses á principios de 1838.

Al bloqueo siguió la guerra, y los bloqueadores se apoderaron de la isla de Martín Garcia.

Los emigrados, al mando del general Lavalle, espedicionaron sobre la campana de Buenos Aires; y el ejército libertador llegó

hasta Moron, en el mes de Setiembre de 1840.

Pero habiéndose negociado la paz entre la Francia y Rosas, y no encontrando Lavalle dispuesto el país á su favor, tuvo que retroceder al interior, en donde encontró partidarios.

Pero atacado por un ejército bien pertrechado y veterano, fué derrotado en el *Quebracho* y en *Famallá*; y pereció á manos de sus perseguidores, en Octubre de 1841.

En el ejército de Lavalle, se distinguia el *escuadron Mayo*, compuesto de una lucida juventud de Buenos Aires.

Las fuerzas de Rosas en esta campaña contra Lavalle, eran mandadas por el ex-presidente Oriental D. Manuel Oribe, no menos sanguinario que aquel.

Así fué que despues de la muerte de Lavalle y la derrota de los *unitarios* del interior, Oribe cometió todo género de horrores y de saqueos, y estableció el sistema de terror profesado por Rosas, en las provincias de Mendoza, de Catamarca y Tucuman, que quedaron tan esclavas como la de Buenos Aires.

En fin, la República Argentina, entre los años de 1829 á 1843, fué un teatro de crímenes cometidos por el mas cruel tirano que haya conocido la América, y que dejó atrás á Artigas y al doctor Francia, famoso por sus estravagancias despóticas en el Para-

guay. Un escritor argentino, D. José Rivera Indarte, publicó un libro, del cual aparece que en el período indicado, perecieron por causa de Rosas, 22,404 argentinos, del modo siguiente. envenenados, 4, degollados, 3,765; fusilados, 1,393; asesinados, 722; muertos en acciones de guerra, 14,920; fusilados por desercion, y muertos en guerrillas y pequeños encuentros, 1,600.

Oribe fué recompensado por Rosas, dándole el mando de un ejército con el cual puso sitio á Montevideo (centro de la reaccion contra su tiranía), el 16 de Febrero de 1843. La escuadra argentina bloqueó aquella ciudad desde aquel mismo dia.

El general Paz se hizo cargo de la defensa; y aquel heróico baluarte resistió á Rosas, soportando todo género de necesidades y peleando diariamente, por el espacio de nueve años.

Gracias á esta famosa resistencia, se pudo minar por medio de la prensa y de la diplomacia de Montevideo, el poder colosal de Rosas, y preparar los sucesos que dieron con él en tierra.

#### CUESTIONARIO

- 1.—Cuál fué la conducta de Rosas para con los extranjeros?
- 2.—Qué consecuencias tuvieron los malos procederes de Rosas contra los extranjeros?
- 3.—Qué éxito tuvo la expedicion de los emigrados argentinos sobre la provincia de Buenos Aires?
- 4.—Dónde fué derrotado el general Lavalle?
- 5.—Quiénes componian el escuadron Mayo?

- 6.—Quién mandaba las fuerzas de Rosas?
  - 7.—Qué conducta tuvo Oribe en las provincias interiores despues de sus triunfos?
  - 8.—Qué fué la República Argentina entre los años 1829 y 1843?
  - 9.—Cuántas fueron las víctimas de Rosas en ese período de tiempo?
- 

## **Pronunciamiento contra Rosas**

Las provincias argentinas permanecieron durante el largo período que média entre 1843 á 1851, como encerradas en un sepulcro.

Cada una tenia una especie de carcelero con el nombre de gobernador, todos ellos amigos y protegidos por el de Buenos Aires. Sin embargo, la prensa de Montevideo, y mas que todo, los intereses materiales y morales perjudicados por la política absurda y retrógrada de Rosas, produjeron su efecto, y el gobernador de Entre Rios levantó contra él la bandera de rebelion en nombre de la libertad y del verdadero principio federativo que Rosas habia falseado completamente, gobernando como un monarca absoluto, al mismo tiempo que se proclamaba sosten y apóstol de la federacion. Este fué otro de los rasgos característicos de su hipocresía.

El general Urquiza prometió la reunion de un Congreso, una constitucion segun la voluntad de la nacion, libertad y progreso, é hizo alianza con Corrientes, la República

Oriental del Uruguay y el Brasil. Esto tenía lugar á mediados de 1851.

### CUESTIONARIO

- 1.—Cuál fué la situación de la República Argentina, entre los años 1813-1851?
- 2.—Qué gobernador se levantó contra él?
- 3.—Qué prometió el país el general Urquiza?

---

### Campaña libertadora

El general Urquiza atravesó el Uruguay frente á Paysandú á la cabeza de 5,000 soldados de caballería.

A su presencia se desbandaron las fuerzas de Oribe y se alistaron en las filas del libertador.

El sitio de Montevideo desapareció y en menos de tres meses, se desbarató el terrible poder de Rosas á la márgen izquierda del Plata.

El ejército aliado, al mando del mismo general Urquiza, en número de 27,000 hombres, entró por Santa Fé á la provincia de Buenos Aires, y marchó sin resistencia hácia la capital.

Rosas habia concentrado sus fuerzas en los Santos Lugares, y de allí las movió á un lugar inmediato llamado *Monte-Caseros*, en donde tuvo lugar, el 3 DE FEBRERO DE 1852, la famosa batalla de ese nombre.

La derrota de Rosas fué completa, y algunas horas despues estaba á bordo de un buque, en viaje para Inglaterra, de dónde no volvió jamás á pisar el suelo que inundó con sangre y escandalizó con sus crímenes.

La caída repentina y estrepitosa de Rosas, fué motivo de sorpresa y de gran júbilo para Buenos Aires.

Sin embargo, las desavenencias y la guerra civil nacieron bien pronto.

El general Urquiza instaló un gobierno provisional, cuyo principal objeto debia ser acelerar la reunion de un congreso que constituyese la República (para lo cual se hizo una reunion de gobernadores en la ciudad de San Nicolás de los Arroyos) y una autoridad nacional que proveyera la próxima convocacion de aquel congreso.

Este cargo recayó en el general vencedor.

El pueblo de Buenos Aires, no tuvo confianza en las promesas del general Urquiza; y creyéndole capaz de continuar en el aborrecido camino de Rosas, resistió su autoridad y se incendió la guerra civil desde el 11 de Setiembre, tres dias despues de haber salido de Buenos Aires el general Urquiza, con el objeto de instalar el mencionado congreso en la ciudad de Santa Fé.

La constitucion se dictó en ausencia de los diputados de Buenos Aires. Las demás provincias la aceptaron con entusiasmo, habiendo sido promulgada en 25 de Mayo de 1853,

El 5 de Marzo siguiente, el Congreso hizo el escrutinio de la eleccion del primer presidente, recayendo este cargo en el general D. Justo José de Urquiza.

### CUESTIONARIO

- 1.—Con qué fuerza emprendió su campaña contra Rosas, el gobernador de Entre Rios D. Justo José de Urquiza?
- 2.—Qué fué de las fuerzas de Oribe que sitiaban á Montevideo?
- 3.—De cuántos soldados se componia el ejército aliado al mando del general Urquiza?
- 4.—Dónde se dió la batalla que derribó á Rosas? En qué dia?
- 5.—Qué aconteció despues de la victoria de Caseros?
- 6.—Por qué se incendió la guerra civil desde el dia 11 de Setiembre?
- 7.—Cuándo se promulgó la Constitucion sancionada con ausencia de Buenos Aires, en el Congreso de Santa Fé.
- 8.—A quién eligió presidente este Congreso? En qué fecha?

---

## La Constitucion Nacional

Aquella misma constitucion, reformada mas tarde por la provincia de Buenos Aires, cuya reforma aceptó unánimemente una convencion nacional, fué la prenda de paz entre los miembros todos de la familia argentina, que viven felices hoy y prósperos bajo su imperio.

Demos una idea de lo que es esa constitucion, y como es causa de nuestra situacion pacífica actual.

En el año 1831, se celebró un pacto llamado *fundamental*, entre las provincias argentinas, por el cual se comprometieron

estas, á reunir un congreso que arreglase el gobierno político del país bajo el régimen federal, el comercio, la navegacion, la deuda pública, la independendencia provincial, etc.

Rosas, opuesto siempre á que la ley se sobrepusiera á su voluntad, demoró hipócritamente la realizacion de aquel pacto, el cual fué invocado inmediatamente á la caída del tirano, y de él resultó la constitucion que nos rige.

La constitucion argentina hace racionalmente imposible la guerra civil en adelante.

Ella cerró el agitado período revolucionario del país, el cual se prolongaba por falta de un lazo legal y fraterno que uniese á los pueblos entre sí, dejando á cada uno su libertad local, y formando todos sin embargo un cuerpo nacional, una unidad política, que es lo que se llama Nacion.

Esto sehalla espresamente declarado en la Constitucion.

Desde su primera página dice así: «*Nos os Representantes del pueblo de la Nacion Argentina, reunidos en CONGRESO FEDERAL CONSTITUYENTE, por voluntad y eleccion de las Provincias que la componen, en cumplimiento de pactos preexistentes, con el objeto de constituir la union nacional, afianzar la justicia, consolidar la paz interior, proveer á la defensa comun, promover el bienestar general y asegurar los beneficios de la libertad para nosotros, para nuestra posteridad*

*y para todos los hombres del mundo que quieran habitar en el suelo argentino; invocando la proteccion de Dios, fuente de toda razon y justicia, ordenamos, decretamos y establecemos esta Constitucion para la Nacion Argentina».*

Estos fines se consiguen por la naturaleza del gobierno que la misma Constitucion establece.

Este gobierno es «representativo, republicano y federal», y por consiguiente, expresa la voluntad del pueblo; reconoce por base la igualdad y la libertad, y combina y armoniza la independendencia de cada provincia, con el sometimiento á las autoridades nacionales, sin disminuir la union, la fuerza ni la dignidad de la Nacion.

#### CUESTIONARIO

- 1.—Cuál fué la prenda de paz entre los miembros de la familia argentina?
- 2.—Qué antecedentes tiene la Constitucion?
- 3.—Quién se oponia á la realizacion del pacto de 1831?
- 4.—Cómo es que la Constitucion hace imposible la guerra civil?
- 5.—Qué dice la Constitucion desde la primera página?
- 6.—Cómo se aseguran estos fines?

---

#### **Poderes creados por la Constitucion**

Todo país libre, y el nuestro, por consiguiente, se gobierna por leyes. Estas leyes las dicta un *Congreso* ó Poder Legislativo, y las ejecuta y hace obedecer el Poder

Ejecutivo, que entre nosotros lo desempeña un ciudadano con el título de Presidente.

El pueblo nombra al Presidente, así como también elige á los diputados que forman el Congreso.

El Presidente y el Congreso no pueden gobernar y mandar como se les antoje.

La Constitucion señala y limita las atribuciones de los poderes políticos de la Nacion, y ni el Congreso, ni el Presidente pueden hacer ni mandar sinó aquello que la Constitucion les permite, y conforme á prescripciones terminantes. Así, por ejemplo, el gobierno nacional no puede intervenir en el gobierno de una provincia, sinó en los casos y con los objetos que la Constitucion establece. En la misma Constitucion se señalan prolijamente las *atribuciones y deberes* del Congreso; el modo y forma de la sancion de las leyes; las atribuciones del Poder Ejecutivo ó del Presidente, y la naturaleza y forma del Poder Judicial.

Nuestro órden político se basa sobre la justicia, y se ha creado el Poder Judicial, para que dé á cada ciudadano lo que la ley constitucional le concede; y está organizado de tal modo, que sin ofensa de las leyes que dicte el Congreso, ni de los actos del Presidente, se enmienden los daños que puedan inferir á los derechos individuales.

La Constitucion es la causa de nuestra situacion pacífica actual, porque así lo mues-

tra la historia del país que acabamos de estudiar.

Gran parte de esa historia no es mas que la lucha entre los pueblos y la autoridad central, entre los caudillos y las libertades que ellos negaban á los individuos, y la guerra civil fomentada por el malestar, la mala política y la indisciplina de los partidos.

La Constitucion ha hecho desaparecer todo esto, fundando el gobierno en la voluntad de los pueblos, en la justicia y en los principios políticos mas adelantados, bajo cuya proteccion se trabaja con fruto, se aumenta la poblacion, y vivimos en paz porque no sentimos ningun género de violencia, sinó el peso saludable de la ley igual para todos los ciudadanos.

Es pues deber de patriotismo y de conveniencia, amar y respetar la Constitucion, que ha abierto un brillante período histórico á la REPÚBLICA ARGENTINA.

### CUESTIONARIO

- 1.—Quién dicta las leyes por las cuales se gobierna nuestro país?
- 2.—Quién nombra al presidente que ejerce el Poder Ejecutivo?
- 3.—Pueden el Congreso y el Presidente gobernar á su antojo?
- 4.—Cuáles son las atribuciones dadas por la Constitucion?
- 5.—Cuál es la base de nuestro orden político?
- 6.—Qué es el Poder Judicial?
- 7.—A qué se reduce la historia que hemos estudiado?
- 8.—Cómo ha remediado estos males la Constitucion?

FIN

